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«В Алматы огромный 
рынок доставки еды, 
около 4 млрд тенге,  
и он всегда работал  

с наличными деньгами. 
Но сейчас финтех-
проекты начинают 

приучать этот рынок 
работать безналичными 

платежами», 
– Константин Пак,  

директор по развитию сектора 
финансовых технологий и инноваций 
Ассоциации финансистов Казахстана.

Дамир 
Карасаев, 

экс-
президент АО 

«Казахстанская 
фондовая 

биржа»

 ▀ Три кейса для Нацбанка
Как поступит регулятор с проблемными БВУ?

Николай Дрозд

Текущая ситуация с кризисом ликвид-
ности банков второго эшелона от-
личается главным образом тем, что 

государство на самом высоком полити-
ческом уровне объявило о прекращении 
действия программы докапитализации 
банков с участием Нацбанка, жестко опре-
делив это как зону ответственности акци-
онеров банков. 

Отказа от предоставления экстренной 
поддержки в случае кризиса ликвидности, 
однако, не произошло, и Нацбанк сохраня-
ет за собой функции кредитора последней 
инстанции. Очевидно, в ближайшее вре-
мя регулятору в очередной раз придется 
ломать себе голову над тем, оказать ли 
поддержку ликвидностью трем игрокам, 
названным банками со слабыми финансо-
выми показателями – Qazaq Banki, «Банку 
Астаны» и «Эксимбанку». И поддержать 
ли всех или наиболее жизнеспособные 
институты с учетом того, что ситуация от-
личается от одного к другому достаточно 
сильно. 

Напомним, одним из ключевых подхо-
дов, сформулированных Нацбанком в ходе 
кризисных ситуаций, происходивших в 
прошлом году на банковском рынке, был 
отказ от спасения банков только ради их 
спасения. 

Ключевым критерием для вмешатель-
ства регулятора были объемы средств 
физических лиц в проблемных банках и 
риски потери денег ЕНПФ в случае отзы-

ва банковских лицензий. Потери средств 
квазигосударственных компаний и инсти-
тутов в конце прошлого года стали мень-
шим злом перед недопущением ущерба 
физических лиц, и это достаточно ярко 
проявилось в момент изменений в Bank 
RBK, которые произошли не только за 
счет участия крупного акционера, но и ре-
структуризации депозитов квазигосудар-
ственного сектора. 

Оказание поддержки сейчас не гаран-
тирует сохранение жизнеспособности 
банков в дальнейшем, поскольку глав-
ную работу должны делать в любом слу-
чае акционеры. В то же время, принимая 
решение, регулятор помнит о средствах 
депозиторов – физических лиц и ЕНПФ, у 
которого есть активы во всех трех банках. 
Кроме того, существует опасность разрас-
тания кризиса ликвидности под впечатле-
нием депозиторов на другие банки второ-
го эшелона, у которых до сих пор не было 
проблем с выполнением обязательств и 
нормативов. 

Нацбанк ответил на запрос делового 
еженедельника «Капитал.kz» о ситуации с 
выполнением обязательств перед депози-
торами – юридическими лицами в Qazaq 
Banki. Как отмечается в ответе регулято-
ра, «в настоящий момент АО «Qazaq Banki» 
испытывает затруднения с обеспечением 
достаточного уровня ликвидности, вы-
званные внеплановыми крупными от-
токами клиентских средств, произошед-
шими с начала 2017 года. В связи с чем 
своевременное осуществление АО «Qazaq 

Banki» клиентских платежей в полном 
объеме ограничено. Национальным бан-
ком в оперативном режиме осуществля-
ется мониторинг финансового положения 
АО «Qazaq Banki», ведутся переговоры с 
менеджментом и акционерами банка по 
выработке мер, направленных на стабили-
зацию ситуации в банке».

Крупные вкладчики могут 
оценить все
Независимый экономист Александр 
Юрин, прокомментировавший по просьбе 
«Капитал.kz» то, какими, по его мнению, 
должны быть действия регулятора в ситу-
ации нарушения обязательств перед юр-
лицами, обратил внимание, что «крупные 
компании – в особенности организации 
квазигосударственного сектора или тот 
же ЕНПФ – в отличие от большинства ря-
довых вкладчиков имеют массу возможно-
стей оценить уровень надежности банка, 
в который они вкладывают деньги». 

«При размещении средств на депози-
тах и расчетных счетах они должны пре-
красно осознавать уровень риска таких 
вложений, в противном случае вполне 
закономерно должны возникать вопросы 
к уровню компетентности руководства 
этих компаний. Иными словами, если та-
кой вкладчик размещает средства в про-
блемном банке или банке со слабым риск-
менеджментом и внутренним контролем, 
то он делает это на свой страх и риск», – 
считает экономист. 

[Продолжение на стр. 3]
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ALIBABA ПОКУПАЕТ 
КИТАЙСКОГО 
ЧИПМЕЙКЕРА 

Китайский гигант электронной коммер-
ции Alibaba Group Holding Ltd объявил о по-
купке местного чипмейкера Hangzhou C-SKY 
Microsystems. Финансовые условия сделки не 
раскрываются. «Alibaba нацелена на расшире-
ние возможностей в различных отраслях про-
мышленности благодаря интернету вещей на 
базе облачных решений, в которых чипы игра-
ют значительную роль», — указано в заявле-
нии представителя компании. О заключении 
сделки было объявлено спустя несколько дней 
после того, как Соединенные Штаты запре-
тили американским фирмам продавать чипы 
и другие компоненты китайской телекомму-
никационной компании ZTE в течение семи 
лет. Это стало поводом для возобновления дис-
куссии в Китае о необходимости создания са-
модостаточной технологической цепочки по-
ставок. На этой неделе высокопоставленные 
китайские официальные лица провели встре-
чи с отраслевыми органами, регулирующими 
органами и крупным государственным фон-
дом по стимулированию производства чипов, 
на которых прошло обсуждение ускорения ре-
ализации планов по развитию сектора в связи 
с запретом поставок США чипов компании 
ZTE, сообщили Reuters два человека, осведом-
ленные об этих переговорах. Источник также 
сообщил, что Alibaba ранее производила инве-
стиции в Hangzhou C-SKY Microsystems и сей-
час просто увеличила свою долю в ее уставном 
капитале до 100%. (servernews.ru)

ФОТОСЕРВИС 
FLICKR ПРИОБРЕТЕН 
КОНКУРЕНТОМ

Один из старейших онлайн-фотохостин-
гов Flickr, купленный Yahoo еще в 2005 году, 
продан конкуренту — близкому по бизнес-
модели и даже более старому профессио-
нальному сервису для обмена фотографиями 
Smugmug. Об этом написал в Twitter компа-
нии основатель и гендиректор Smugmug Дон 
Макэскилл. По его словам, планов по немед-
ленному слиянию сервисов и брендов ком-
паний у него нет. «Теперь Flickr принадлежит 
Smugmug, а не Yahoo. Мы — фотоплатформа, 
ориентированная на визуальные истории. 
Наша история взаимоотношений с фотогра-
фами, приверженными самосовершенство-
ванию в профессии, делает нас идеальным 
партнером для Flickr и его креативного со-
общества», — говорится в сообщении компа-
нии. Детали сделки не раскрываются. Сейчас 
на Flickr, по собственным данным сервиса, 
порядка 100 млн активных пользователей. 
При Yahoo этот сервис, предшествовавший 
Facebook, Instagram и Snapchat, испытывал 
упадок, пишет Recode, поэтому профессио-
нальное сообщество фотографов испытывает 
осторожный оптимизм в связи со сменой соб-
ственника. Однако возвращение Flickr к бы-
лой славе маловероятно, отмечает ресурс: на-
пример, мобильное приложение Flickr сильно 
уступает конкурентам и сейчас не входит 
даже в топ-150 загрузок для iPhone. Тем не ме-
нее Макэскилл обещает вдохнуть во Flickr 
новую жизнь: «Flickr выжил, пройдя огонь 
и воду, и остался основой самого простран-
ства интернета», — заявил он в интервью USA 
Today.  (vedomosti.ru)

ЕВРОКОМИССИЯ 
ЗАИНТЕРЕСОВАЛАСЬ 
ПОКУПКОЙ  SHAZAM

Регулятор опасается, что сделка может 
привести к нарушению правил конкурен-
ции и получению Apple Music преимущества 
перед другими приложениями. По мнению 
Еврокомиссии, Apple может использовать дан-
ные Shazam о музыкальных предпочтениях 
пользователей, чтобы переманить аудиторию 
конкурентов в свой сервис. Кроме того, комис-
сия опасается, что Apple может отключить в 
Shazam опцию перенаправления пользовате-
лей на другие стриминговые сервисы. Поль-
зователи, найдя в Shazam нужную компози-
цию, могут перейти для ее прослушивания 
в Apple Music или Spotify. Ежедневно эти сер-
висы получают 1 млн переходов из Shazam. С 
просьбой изучить сделку в феврале 2018 года 
обратились семь стран: Австрия, Франция, 
Исландия, Италия, Норвегия, Испания и Шве-
ция. Расследование Еврокомиссии продлится 
до 4 сентября. (vc.ru)

ГАЗ БУДЕТ СОБИРАТЬ 
АВТОМОБИЛИ В 
АЗЕРБАЙДЖАНЕ 

«Горьковский автомобильный завод» (ГАЗ, 
входит в группу ГАЗ) договорился о сотруд-
ничестве с компанией «Азермаш» в Баку по 
сборке коммерческих автомобилей. В рамках 
соглашения планируется строительство в 
2018-2019 годах на территории Азербайджана 
предприятия по сборке коммерческих авто-
мобилей марки ГАЗ. Мощность предприятия 
составит 1 тыс. автомобилей в год. На пред-
приятии с конца 2019 года будут собираться 
легкие коммерческие автомобили «ГАЗель 
Next и «ГАЗель Бизнес», а также среднетон-
нажные грузовики «ГАЗон Next». На основе 
базовых моделей автомобилей ГАЗ в дальней-
шем планируется организовать производство 
различных вариантов специальной техники, 
в том числе автомобилей для муниципальных 
служб, машин скорой медицинской помощи, 
школьных микроавтобусов. В ходе реализа-
ции соглашения стороны договорились прове-
сти совместную работу по применению ряда 
компонентов азербайджанского производ-
ства в машинах местной сборки. ГАЗ органи-
зует поставки машинокомплектов на сбороч-
ное производство в Азербайджане, обучение 
и сертификацию специалистов «Азермаша», 
предоставит необходимую документацию и 
лицензии. Производство автомобилей будет 
организовано в Гаджигабульской промыш-
ленной зоне. (RNS) 

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

АКИМАТ АЛМАТЫ 
НАМЕРЕН ВЫВЕСТИ 
ВСЕ РЫНКИ ЗА 
ТЕРРИТОРИЮ ГОРОДА

Развитие торговой сферы обсудили за кру-
глым столом в Университете Alma U, передает 
корреспондент МИА «Казинформ». Как расска-
зал заместитель акима Алматы Алмас Мадиев, 
сейчас в городе продолжается модернизация 
торговых площадей, ликвидация незаконной 
торговли. Финальным этапом модерниза-
ции торговых площадей, по его словам, ста-
нет вывод рынков за территорию города и на 
приграничные территории присоединённых 
районов. «Центр города сильно перегружен, 
при том что у нас всего 2 млн жителей. Клю-
чевой фактор - транспортная составляющая. 
Мы заинтересованы, чтобы торговля велась в 
цивилизованном формате», – пояснил он. В де-
партаменте статистики Алматы отметили, что 
уже три года покупатели планомерно перехо-
дят в торговые дома. При примерно одинако-
вых площадях и количестве продавцов доходы 
в госбюджет от объектов цивилизованной 
торговли намного выше. Руководитель отдела 
торговли при профильном управлении Ерлан 
Омаров сообщил, что после реконструкции 
улиц Панфилова и Жибек жолы прибыль не-
больших бутиков в этом районе буквально за 
полгода выросла на 40%. Уличной торговлей 
недовольны стационарные магазины. Даже 
временными ярмарками. Глава компании 
«Абди» Абдибек Бимендиев отметил, что на 
рынках не только трудно контролировать де-
нежные потоки, но и само качество товара. 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

 ▀ Не только банки
Что государство намерено делать с финансовыми дырами 
агрохолдингов 

Валерий Сурганов

За банковской свистопляской в Казах-
стане на второй план ушла ситуация 
с отечественными агрохолдингами, 

которые, по сути, пережили то, что сегод-
ня проходят крупные игроки банковского 
сектора. У них точно так же образовалась 
огромная финансовая дыра, которую при-
шлось срочно заделывать то при помощи 
государства, то благодаря привлечению 
частных инвесторов. Аналогично банков-
ской, ситуация с агрохолдингами обсуж-
далась на самом высоком уровне – прези-
дентом и правительством. 

Обычно, говоря об агрохолдингах, у нас 
называют три ведущих имени: «Иволга», 
«КазЭкспортАстык» и «Алиби». Но хол-
дингов было гораздо больше: просто не-
которые из них «погибли» и были расфор-
мированы, а некоторые остались на плаву. 
Кто-то до сих пор выкарабкивается из ямы: 
точь-в-точь как в банковской сфере. 

Не показывая пальцем, можно перечис-
лить основные причины, свойственные 
тем или иным агрохолдингам, которые и 
привели их к краху.

Странная вертикаль власти  
и пустые расписки 
Причина первая: плохая структура управ-
ления и банальное воровство аффилиро-
ванных компаний. 

Опрошенные «Капитал.kz» эксперты, 
знающие ситуацию не понаслышке, в один 
голос заявили, что управленческая струк-
тура большинства холдингов была просто 
ужасной. Каждый такой холдинг управ-
лял 20 или 30 аффилированными компа-
ниями, у которых тоже были свои дирек-
тора и работники. И у каждого был свой 
интерес и с каждым приходилось долго и 
нудно разговаривать, прежде чем принять 
важное решение. Об оперативности реше-
ний можно было забыть. Иногда доходило 
до абсурда, когда один из руководителей 
холдинга вынужден был искать обычного 
водителя для директора аффилированной 
компании. 

Углядеть за всем этим хозяйством не 
представлялось возможным, поэтому на 
«нижнем уровне» случались и хищения, 
и приписки. К тому же, как и некоторые 
банки, холдинги потянули на дно «ток-
сичные» предприятия – неудачников про-
изводства, которых все равно включили в 
структуру агрохолдингов, надеясь вытя-
нуть их наверх. А получилось наоборот – 
они стали тянуть гигантов вниз. 

Причина вторая: пресловутые зерно-
вые расписки. Ох уж эти расписки. Этот 
документ сыграл злую шутку со всеми: 
и с фермерами, и с агрохолдингами, и с 
банками второго уровня. Именно поэтому 
Минсельхозу пришлось от него спешно от-
казаться, заменив на электронные аграр-
ные расписки. 

Проблема в том, что зерновые распи-
ски, или «бумажки», на которых было на-
писано, что в элеваторах лежит большое 
количество зерна, служили веским доку-
ментом для банков, которые под них, то 
есть под существующее зерно, кредито-
вали различные сельскохозяйственные 
компании и некоторые агрохолдинги в 
том числе. Другое дело, было ли зерно на 

элеваторах, в том ли количестве – никто 
не отслеживал. Хозяева могли его про-
дать и получить кредит под голую зер-
новую расписку, надеясь, что благодаря 
богатому урожаю, который они снимут 
в текущем или следующем году, они по-
кроют недостачу и закроют выплаты по 
кредитам. 

Загвоздка только в том, что хорошего 
урожая не случалось. Как назло, шли пло-
хие урожайные годы. Да вдобавок ко все-
му цены на пшеницу на мировых рынках 
не росли, а падали. Поэтому образовавша-
яся дыра в финансах не только не закрыва-
лась, но и стремительно разрасталась. В то 
же время государство не могло позволить 
себе роскошь, чтобы агрохолдинги вооб-
ще не сеялись, ведь это стратегический во-
прос экономики. Поэтому вливания в них 
через банки продолжались. 

Как пояснил «Капитал.kz» вице-пре-
мьер правительства – министр сельского 
хозяйства РК Умирзак Шукеев, казахстан-
ским сельхозникам предстоит дать новые 
инструменты, чтобы они могли использо-
вать их, если не хватает залогового иму-
щества. 

«У нас бывшие в употреблении зерно-
вые расписки себя дискредитировали. Во 
всех банках имеются выданные необе-
спеченные зерновые расписки. И это нас 
сильно подкосило. Но это не значит, что 
мы должны от этого инструмента отка-
зываться. Мы вносим новый инструмент 
– так называемые аграрные расписки. Но 
сейчас, имея в виду те недостатки, кото-
рые были – выдача, выпуск аграрных рас-
писок, их учет, – каждая операция будет 
строго автоматизирована. Новая система, 
а мы для этого привлекли людей, не по-

зволяет даже пытаться фальсифицировать 
аграрные расписки. Будут применяться 
новые технологии – блокчейн. Эта техно-
логия применяется в системах, где идет 
юридическая регистрация документов. 
Это распределенное хранение данных. Ни 
один чиновник, ни один индивидуум не 
смогут изменить факт совершения этой 
операции, потому что она моментально 
фиксируется в тысячах компьютеров», – 
объяснил Умирзак Шукеев. 

Пшеница всему голова 
Причина третья: абсолютный консерва-
тизм мышления и ориентация только на 
одну пшеницу. 

В Казахстане три зерносеющих регио-
на, где и располагались наши агрохолдин-
ги: Северо-Казахстанская, Костанайская и 
Акмолинская области. В первых двух уро-
жай обычно неплохой, но и то не по всем 
районам: за 5 лет – 2 года хороших, 2 года 
средних, 1 год плохой, но в целом рента-
бельность сохраняется. В Акмолинской 
области ситуация обратная – 1 год хоро-
ший из пяти, три плохих и два средних. 
Рентабельность уже оставляет желать 
лучшего.

«Дело в том, что агрохолдинги сильно 
уткнулись в одну монокультуру – пшени-
цу. У них под нее была настроена торговля. 
Плохую службу сыграл и тот один год, ког-
да цена пшеницы на внешних рынках под-
скочила до $330 за тонну, но это был всего 
один год, который больше не повторился. 
А все ждали возвращения этого года, но 
не дождались, выше $130-150 за тонну в 
следующие годы она не стоила. Это как в 
ситуации с нефтью, когда все привыкли, 
что нефть будет дорогая, а оно вон как по-

лучилось. Некоторые, конечно, пошли по 
правильному пути – диверсификации, то 
есть стали выращивать масличные, бобо-
вые, лен, чечевицу, горох, горчицу. Она все 
и самортизировала: в одном году выигра-
ет, в другом проиграет, но в целом сохра-
нится устойчивое развитие», – рассказал 
«Капитал.kz» крупный фермер Кайыржан 
Наурызгалиев. 

Один хозяин – одна компания 
Сейчас Минсельхоз и правительство для 
реабилитации агрохолдингов проводят 
политику, напоминающую стабилизацию 
в банковской сфере. Так, частные инве-
сторы, обладающие деньгами, возможно-
стями и желанием, могут выкупить часть 
проблемных активов агрохолдингов и 
начать заниматься на их базе сельским 
хозяйством, основанным на других прин-
ципах. 

Во-первых, это должна быть одна част-
ная компания, а не холдинг, вобравший в 
себя десятки аффилированных лиц. 

Во-вторых, она должна диверсифици-
ровать свои риски. В частности, в расте-
ниеводстве упор должен быть сделан не 
только на пшеницу, но и на масличные и 
бобовые культуры. 

В-третьих, новые инвесторы на бывшей 
базе агрохолдингов могут заняться жи-
вотноводством: либо выращиванием мяса 
говядины, на что сейчас Минсельхоз дела-
ет особый акцент, либо создавая свиновод-
ческие комплексы. 

«На самом деле существуют две моде-
ли – это частные фермерские хозяйства 
и агрохолдинги. Частные фермерские хо-
зяйства – это пример США, Австралии, Ка-
нады и Уругвая. А есть мы и наши соседи, 
например, РФ, которые пошли по другому 
пути, создавая интегрированные боль-
шие холдинговые структуры. Но жизнь 
показала, что это не самая лучшая модель 
для развития сельского хозяйства. Сред-
ние компании, средние хозяйства намно-
го устойчивее. Поэтому мы выбрали но-
вую модель – на основе средних частных 
фермерских хозяйств», – прокомменти-
ровал «Капитал.kz» видение МСХ первый 
вице-министр сельского хозяйства Арман 
Евниев. 

 ▀ Коммунальные объекты Алматы  
– для надежных инвесторов

Анатолий Васильев

В Алматы активно идет процесс пере-
хода объектов коммунального хо-
зяйства в частное управление. При-

ватизация осуществляется прозрачно, вся 
информация общедоступна. В акимате 
города особо отмечают, что главный ори-
ентир в этом процессе – интересы бизнеса 
и принципы Yellow Pages: как известно, 
основным принципом Yellow Pages являет-
ся то, что государство не должно осущест-
влять услуги, которые уже представлены 
бизнесом, данный принцип имеет между-
народную практику в США, Сингапуре, 
Норвегии.

Поэтому актуален вопрос эффективно-
го управления предприятиями, находя-
щимися в коммунальной собственности, 
которые не вошли в перечень объектов 
приватизации. Ранее Национальная па-
лата предпринимателей «Атамекен» пред-
лагала по этому вопросу сформировать 
совместную рабочую группу и на приме-
ре эффективного опыта именно Алматы 
провести анализ всей коммунальной соб-
ственности по республике и слушания 
по всем объектам. Было отмечено, что и 
в городе необходимо и дальше выявлять 
предприятия, которые следует переда-
вать в конкурентную среду либо в довери-
тельное управление. Эксперты выражают 
уверенность, что именно такой подход и 
прорывная приватизация в сфере комму-
нального хозяйства могут повысить эф-
фективность предприятий, а также сокра-
тить расходы акимата на их содержание. 
Например, в 2016 году в Алматы были от-
даны в частные руки 20 объектов государ-
ственной собственности. Из них большая 
часть на тот момент была убыточна, одна-
ко ситуация стала меняться, так как новые 
владельцы понимают, что если они не смо-
гут эффективно управлять, то будут нести 
в первую очередь убыток из собственного 
кармана. 

Это дисциплинирует и повышает от-
дачу. Как известно, был приватизирован 
«Алматыэлектротранс», в свое время го-
сударственное предприятие вновь демон-
стрирует хорошие показатели, приведены 
в соответствие международным стандар-
там пассажирские перевозки города, со-
хранены рабочие места, погашается за-
долженность. При этом стоит отметить, 
что жители не должны беспокоиться из-за 
передачи объектов коммунальной соб-
ственности в конкурентную среду, пред-
полагая, что акимат снимает с себя от-
ветственность, наоборот, если городские 
власти видят, что частник не справляется, 
то объект может вернуться в управление 
мэрии. И это также дополнительный сти-
мул для бизнеса развиваться, вкладывать 

в замену устаревших механизмов на объ-
ектах коммунального хозяйства, иметь 
доверительный диалог с пользователями 
услуг.

Акимат Алматы сделал максимально 
прозрачной и привлекательной привати-
зацию объектов коммунальной собствен-
ности для бизнеса. Законодательство, 
регулирующее процедуру приватиза-
ции, было максимально упрощено, сни-
жены требования к участникам привати-
зации, в виде отсутствия дополнительных 
условий, за исключением сохранения про-
филя для организаций, обеспечена про-
зрачность проведения аукциона и тенде-

ра в электронном виде, сокращены сроки 
процедуры приватизации. О прозрачно-
сти процедуры свидетельствует и то, что 
вся информация о приватизируемых объ-
ектах коммунальной собственности по 
мере подготовки на продажу размещается 
на веб-портале реестра государственного 
имущества www.gosreestr.kz, на сайтах 
акимата и управления финансов, также 
в республиканской газете «Закуп инфо» 
и в газетах «Вечерний Алматы», «Алматы 
ақшамы». 

Весь этот перечень удобств позволил, 
например, только в 2016 году, когда в 
южной столице прошел основной этап 

второй волны приватизации, передать в 
конкурентную среду 20 объектов АО «Ал-
матыметрокурылыс», ТОО «Хозяйствен-
ное управление города Алматы», ГКП на 
ПХВ «Алматы тазалық» акимата города 
Алматы» и другие.

В управлении финансов Алматы под-
черкивают, что приватизация объектов 
коммунальной собственности позволит 
привлечь дополнительные инвестиции 
в экономику страны, повысит качество 
услуг, поскольку частными субъектами 
будут привлекаться более квалифициро-
ванные и опытные специалисты. При этом 
государство будет ориентировано на бо-

лее важные социальные задачи и создание 
условий для работы частных субъектов, 
не отвлекаясь на хозяйственную деятель-
ность организаций.

Еще один фактор, который демонстри-
рует, что все объекты коммунальной соб-
ственности по городу передаются в част-
ные руки через максимально прозрачную 
и эффективную процедуру – это контроль 
со стороны городской палаты предприни-
мателей. С начала реализации программы 
на заседании комиссии палаты предпри-
нимателей было изучено как минимум 
пять объектов коммунальной собствен-
ности и пять – коммунальной недвижимо-

сти. Прошла адресная продажа двух объ-
ектов коммунальной собственности – ТОО 
«Almaty Trade Consultind» и ТОО «Школа 
Архимеда» – участникам, имеющим право 
преимущественной покупки. Тщательно 
изучены объекты, выставленные на ком-
мерческий тендер и аукцион.

Как заметила эксперт Палаты пред-
принимателей Алматы Алма Турлыбаева, 
участие представителей палаты позволяет 
сделать процедуру приватизации макси-
мально честной, это элемент объективной 
оценки, ведь функции экспертов заключа-
ются в том, чтобы процесс рассмотрения 
выставленных объектов и информация по 
ним были доступными и понятными. Это 
касается финансового состояния выстав-
ленного объекта, информации по преж-
нему арендатору данного объекта, так как 
участие государства не всегда определяет-
ся ста процентами. Еще один вопрос – это 
объективная оценка приватизируемого 
имущества, подчеркнула она.

Эксперт Института экономических ис-
следований Алишер Хамидов заметил, что 
приватизация объектов коммунальной 
собственности в таком крупном городе, 
как Алматы, процесс закономерный и 
правильный. По его словам, государство 
всегда плохо управляет такими система-
ми, и для госмашины они кажутся чем-то 
несущественным, в отличие от частни-
ка, который понимает, что необходимо 
вкладываться в приобретенные объекты, 
чтобы они нормально функционировали 
и можно было на них зарабатывать. Он 
привел в пример США, где коммунальное 
хозяйство – высокодоходный бизнес в ру-
ках частников, и они понимают, что это 
хорошее вложение средств.

«Думаю, ход приватизации объектов 
коммунальной собственности в Алма-
ты достаточно динамичный. Все не мо-
жет быть абсолютно гладко, и если есть 
шероховатости, то их можно исправить, 
главное – весь ход разгосударствления 
взят под контроль городскими властями. 
Ключевым моментом является то, что есть 
понимание необходимости передавать 
такие объекты в конкурентную среду. 
Первоначально люди могут воспринимать 
это негативно, боятся, что им хуже будут 
оказывать слуги, в реальности все проис-
ходит наоборот, ведь о качестве заботится 
именно тот, кто работает в условиях кон-
куренции, а когда государство было, так 
сказать, монополистом в этом вопросе, то 
их потребности в повышении качества, по 
сути, не было. Есть положительный миро-
вой опыт в этом вопросе: коммунальное 
хозяйство должно быть в частных руках, 
и видится, что городские власти Алматы 
пошли по правильному пути», – заключил 
эксперт. 

Как можно использовать кейс  
с Delta Bank?
Сложность, по мнению Александра Юри-
на, состоит в том, что опыт прошлых лет 
подсказывает, что на практике вполне 
возможна ситуация, когда Националь-
ный банк предоставляет проблемному 
банку экстренное финансирование, после 
чего крупные вкладчики изымают свои 
средства из банка. В подобных ситуациях 
Нацбанк фактически берет на себя убыт-
ки клиентов, понесенные ими вследствие 
неправильного выбора банка для разме-
щения вклада. 

При этом далеко не факт, что руководи-
тели компании-вкладчика не имели пред-
ставления о степени устойчивости банка, 
в котором они разместили средства, счи-
тает экономист. 

По его словам, обычно предоставление 
экстренного финансирования вполне до-
пустимо в том случае, если оно проводит-
ся в рамках санации системно-значимого 
банка или же в целях поддержки банка, 
который в силу каких-то объективных об-
стоятельств испытывает временные труд-
ности. 

«Однако вряд ли стоит считать оправ-
данной ситуацию, когда центральный 
банк предоставляет деньги коммерческо-
му банку для исполнения обязательств 
перед клиентами в том случае, если ис-
ключается возможность санации этого 
банка в будущем. В подобном случае воз-
никают вполне закономерные вопросы к 
центральному банку. Здесь нелишним бу-
дет вспомнить имевший место в прошлом 
году кейс Delta Bank», – напоминает Алек-
сандр Юрин.

Судя по отчетности, в первом квартале 
прошлого года он получил от регулятора 
краткосрочный заем в размере свыше 45 
млрд тенге (при собственном капитале 
банка на конец I квартала в 55 млрд тенге). 
Однако уже в мае регулятор приостановил 
(уже вторично) лицензию Delta Bank, при-
чем в том же месяце размер обязательств 
банка снизился с 335 до 289 млрд тенге, а 
объем срочных депозитов корпоративных 
клиентов банка снизился за II квартал со 
139 млрд до 50 млрд тенге. 

«Очень похоже, что заем, предоставлен-
ный регулятором, дал возможность некото-
рым клиентам банка изъять свои средства, 
а к концу II квартала в отчетности Delta 
Bank появилось указание на просроченную 
задолженность перед Национальным бан-
ком на сумму свыше 40 млрд тенге. В этой 
ситуации Национальный банк за свой счет 
фактически компенсировал потери неко-
торых клиентов Delta Bank – в противном 

случае клиенты банка неизбежно потеря-
ли бы часть своих средств, размещенных в 
банке», – поясняет экономист.

Комментируя в прошлом году предо-
ставление экстренного кредита Delta Bank 
для СМИ, Нацбанк отмечал, что заем на 
поддержание ликвидности банка в 45,6 
млрд тенге был выдан с условием осущест-
вления всех выплат по облигациям, при-
обретенным ЕНПФ. 

Объем средств ЕНПФ и физлиц  
не столь высок 
 В нынешней ситуации с тремя проблем-
ными банками самый крупный размер 
обязательств и вложений ЕНПФ у неболь-
шого «Эксимбанка», на него приходится 
0,18% инвестиционного портфеля ЕНПФ: 
12,9 млрд тенге номиналом на пакет об-
лигаций банка, а также небольшие вло-
жения в привилегированные и голосу-
ющие акции банка и остаток средств на 
депозите, всего на сумму примерно в 800 
млн тенге. 

На депозиты в Qazaq Banki на сумму 
свыше 10 млрд тенге приходится пример-
но 0,13% инвестиционного портфеля пен-
сионного фонда, а депозит в «Банк Аста-
ны» составляет 6,3 млрд тенге. 

При этом вложения ЕНПФ во всех трех 
банках не менялись в последние месяцы, 
что означает: Нацбанк не предпринимал 
попыток снизить объем проблемных ак-
тивов ЕНПФ, несмотря на то, что Qazaq 
Banki, например, испытывал давление, 
связанное с оттоком средств клиентов, 
уже в течение нескольких месяцев. 

Депозиты физических лиц снизились в 
банке с 77,8 млрд тенге на начало декабря 
прошлого года до 41 млрд на конец марта 
2018-го, по депозитам юридических лиц за 
это время произошел отток с 175,7 млрд до 
134, 86 млрд тенге. 

У «Банка Астаны» происходил, напро-
тив, приток депозитов физических лиц с 
64 млрд до 81 млрд тенге, который ком-
пенсировал происходивший в тот период 
совсем не драматический спад средств 
юридических лиц.

В фондировании «Эксимбанка» вклады 
физических лиц фактически не играют 
никакой роли, а депозиты юрлиц снизи-
лись с 31,3 млрд до 26,2 млрд тенге. Сред-
ства ЕНПФ играют, таким образом, очень 
весомую роль в фондировании небольшо-
го «Эксимбанка». 

Мужественные акционеры  
и маркетмейкеры
После событий, произошедших на про-
шлой неделе, ситуация с оттоком средств 
приняла значительно более серьезный 
оборот. И «Банк Астаны», и Qazaq Banki 

признали, что попросили Нацбанк пре-
доставить экстренный заем ликвидно-
сти. 

Председатель совета директоров АО 
«Банк Астаны» и один из его ключевых 
акционеров Олжас Тохтаров отметил, 
что отток в масштабах 10-15% депозит-
ного портфеля за очень короткое время 
создал бы проблемы не только любому 
казахстанскому банку, но и международ-
ным финансовым институтам, поскольку 
ни один банк не вкладывает все средства 
клиентов в абсолютно ликвидные ин-
струменты. 

При этом банк на прошлой неделе за-
являл о том, что объем высоколиквидных 
инструментов и требований по сделкам 
репо составляет у него свыше 60 млрд 
тенге, требования по кредитам на сумму 
в 170 млрд тенге обеспечены твердыми за-
логами, кроме того, в собственности банка 
– недвижимость на сумму в 55 млрд тен-
ге. Тем не менее юридическим лицам для 
изъятия своих средств придется дождать-
ся поступления от рефинансирования 
кредитного портфеля, продажи ипотеки 
и возможного получения экстренного фи-
нансирования от Нацбанка. 

Снятие средств физическими лицами 
ограничено 1 миллионом тенге в неделю. 
При этом банк не стал вводить ограниче-
ний по своим дебетовым картам. 

Позитивным событием для банка 
можно считать продажу компанией 
«Фридом Финанс» своего пакета в нем в 
размере 6,02% ключевому акционеру Ти-
муру Турлову. Он в своем заявлении упо-
мянул о намерении «предпринимать и 
лично контролировать все действия, свя-
занные с защитой интересов акционеров 
банка, привлеченных нашей компани-
ей». «Сегодня я официально предложу 
банку создать специальный координа-
ционный совет по защите интересов ми-
норитариев», – сказал Тимур Турлов во 
вторник.

Клиентам и инвесторам это должно 
добавить уверенности почти в той же сте-
пени, как если бы у банка появился новый 
стратегический акционер. Акции банка, 
входящие в представительский список 
биржи, очень незначительно обесценива-
лись после потрясений прошлой недели, 
что возможно демонстрирует достаточно 
большую роль маркетмейкеров на казах-
станском фондовом рынке и то, что не 
все колебания бумаг-эмитентов, даже из 
представительского списка, носят абсо-
лютно рыночный характер. 

Отчасти это, конечно, связано и с муже-
ственной реакцией банка и акционеров. 
Олжас Тохтаров в своем обращении отве-
тил также на упреки в неготовности акци-

онеров вкладывать собственные средства 
в повышение дальнейшего уровня капи-
тализации. С 2014 года размер капитала 
банка вырос в четыре раза, а размер акти-
вов в пять раз. По оценкам Олжаса Тохта-
рова, такой рост капитала стал возможен 
благодаря не только инвесторам на KASE 
и Московской бирже, но и действовавшим 
владельцам банка. 

Однако отсутствие уверенности в го-
товности акционеров участвовать в даль-
нейшей докапитализации банка стало 
одним из аргументов по принятию нега-
тивного рейтингового решения несколько 
недель назад агентством Fitch по «Банку 
Астаны». 

Реакция Qazaq Banki на все происходя-
щее состоит в том, что «текущее руковод-
ство банка и нынешние акционеры пред-
принимают все меры для обеспечения 
достаточности капитала и ликвидности 
финансового института. Так, за период 
с конца 2016 года по сегодняшний день 
акционеры Qazaq Banki и аффилирован-
ные лица оказали финансовую поддерж-
ку на общую сумму более 150 млрд тен-
ге, в том числе в виде докапитализации 
на сумму 16,6 млрд тенге и привлечения 
ликвидности в размере около 120 млрд 
тенге. Достаточность капитала в теку-
щий момент превышает необходимые 
требования Национального банка РК. Те-
кущие акционеры и далее намерены под-
держивать банк и предпринимают все 
необходимые действия по обеспечению 
стабильного функционирования финан-
сового института».

В настоящее время Qazaq Banki обсуж-
дает с Нацбанком план мероприятий по 
оздоровлению, включая меры по очистке 
баланса финансового института от про-
блемных займов, выданных до конца 2016 
года, в том числе с привлечением к от-
ветственности виновных лиц совместно с 
правоохранительными органами. Вина в 
ухудшении кредитного портфеля банка, 
по мнению нынешней команды, связана 
с «выдачей некачественных кредитов в 
период 2013-2016 годов во время управле-
ния банком лицами, назначенными Ерта-
евым Ж.Ж. и Ибрагимом Б.Ж., и основная 
их часть приходится на заемщиков, непо-
средственно связанных с вышеуказанны-
ми лицами».

На привлечение ликвидности, необхо-
димой для выполнения всех срочных обя-
зательств при реализации планов Qazaq 
Banki, потребуется несколько месяцев. 

Согласно некоторым оценкам, доля, 
приходящаяся на квазигосударственный 
сектор в фондировании казахстанских 
банков, достигает 38%. В связи с этим 
кризис ликвидности в каких-то банках и 
реакция депозиторов могут отчасти скла-
дываться и под влиянием этого обстоя-
тельства, поскольку у государства может 
быть искушение использовать настолько 
мощный рычаг для решения судьбы того 
или иного фининститута. 

 ▀ Три кейса для Нацбанка
[Начало На стр. 1]

 ▀ Алматы – экономический магнит  
и лидер по приватизации

Анатолий Васильев

Президент Нурсултан Назарбаев обо-
значил задачу в рамках Третьей мо-
дернизации Казахстана: снижение 

доли государства в ВВП до уровня стран 
ОЭСР, а именно 15%. Для достижения та-
ких показателей сейчас проводится вто-
рая волна приватизации, и значительную 
роль в этом процессе играют региональ-
ные власти. В том числе активно процесс 
разгосударствления идет в самом круп-
ном мегаполисе страны – Алматы, где ос-
новным ориентиром является принцип: 
государство не должно оказывать услуги, 
представленные бизнесом. По Алматы 
уровень доли государства в экономике 
уже достиг порядка 18%. В 2016 году при-
ватизировано 18 государственных пред-
приятий. В 2017 году реализовано еще 21 
предприятие с ликвидными активами. 
Серьезный импульс экономике придала 
легализация, так, например, в 2016 году в 
Алматы было легализовано активов на 3,9 
трлн тенге, что составило почти 70% от ре-
спубликанских показателей.

Как отмечают в акимате города, про-
зрачность, доступность и честность в ходе 
второй волны приватизации гарантируют 
применение более часто используемых 
видов торгов – аукцион и тендер, кото-
рые проводятся в электронном формате. 
Более того в целях широкого охвата при-
ватизацией  была создана специальная 
комиссия, в состав которой включены 
представители Палаты предпринимате-
лей Алматы, Гражданского альянса, Ассо-
циации банков РК, Палаты аудиторов РК 
и Палаты профессиональных оценщиков.

Стоит отметить, что городские власти 
со всей ответственностью подошли к про-
цессу приватизации, так, анализ показы-
вает, что значительная часть объектов, 
выставленных на продажу, были объекты 
высокой социальной значимости, такие 
как научные центры, школы, институты. 
За 336 миллионов тенге была продана 
«Городская стоматологическая поликли-
ника», за 620 миллионов – «Городская по-
ликлиника №34».

Даже противники приватизации вы-
нужденно признают, что она в городе 
проходит максимально прозрачно. В от-
крытом доступе есть все необходимые до-
кументы, расчеты и балансы. 

Конечно, такой процесс как приватиза-
ция всегда вызывает много вопросов и спо-
ров, поэтому у населения были различные 
неоправданные опасения, особенно по ча-
сти передачи в конкурентную среду куль-
турных объектов. Здесь можно вспомнить 
пример с приватизацией Школы искусств 
имени Кастеева, когда противники ут-
верждали, что она изменит свой профиль, 
а землю, якобы, отдадут под бизнес-центр. 
Все эти фобии не оправдались, а городские 
власти смогли проконтролировать про-
фильное использование объекта. Пред-
ставитель новых акционеров школы ис-
кусств Рамазан Тунгушбаев подчеркнул, 
что сохранение профильной деятельности 
школы – это одно из основных требований 
контракта на реализацию.

«Строить бизнес-центры и использо-
вать землю никто не собирается. Инве-
стировать в громадное строительство, 
в планах тоже нет. Здание 1981 года, оно 
достаточно старое, в высшей степени цен-
ность здесь составляет не само здание, а 
содержимое. Школа имеет очень хорошую 
выстроенную работу, коллектив квалифи-
цированный, подготовленный, обучают-
ся 700 учеников. Мы будем не просто  ее 
дальше развивать, но и выводить на меж-
дународный уровень», – сказал Рамазан 
Тунгушбаев.

Новый владелец не намерен менять про-
филь школы, более того он заверил, что го-
тов внедрять в программу обучения твор-
ческих специальностей новые технологии, 
инновационные направления. Управление 
финансов города обязалось пристально 
следить за сохранением профиля учреж-
дения, если условия будут нарушены, 
школа вернется на баланс государства. И 
это лишь один конкретный пример, как 
новый владелец-частник не только не мо-
жет изменить профиль приватизируемого 
объекта, но и несет ответственность за его 
развитие и усовершенствование.

Стоит отметить, что для удобства участ-
ников процесса приватизации  с 1 января 
2016 года стали применяться продажи с 
помощью электронного тендера. Эта фор-
ма торгов предусматривает, что участни-
ки заявляют свои ценовые предложения, 
загружаемые в закрытый электронный 
конверт на специально отведенной веб-
странице реестра. При этом управление 
финансов Алматы продумало механизмы 
максимального вовлечения представите-
лей бизнеса в процесс приватизации через 
электронный тендер, например, допуска-

ется оплата в рассрочку  сроком на три 
года, при этом размер первоначального 
взноса не может быть меньше пятнадца-
ти процентов от цены продажи. Перво-
начальный взнос вносится покупателем 
в течение тридцати календарных дней со 
дня подписания договора купли-продажи. 
При внесении последующих сумм на еще 
не внесенные суммы продавцом начисля-
ются проценты исходя из официальной 
ставки рефинансирования Националь-
ного банка. Недвижимость, имеющаяся 
в собственности реализуемого объекта, 
продается без учета стоимости земельного 
участка, кадастровая стоимость земельно-
го участка оплачивается покупателем от-
дельно в соответствии с Земельным кодек-
сом РК.

Как подчеркивают власти Алматы, 
масштабное разгосударствление в мега-
полисе проводится с целью снижения за-
трат городского бюджета и национальных 
холдингов за счет того, что после передачи 
в конкурентную среду предприятий из го-
сударственного и квазигосударственного 
сектора издержки этих компаний частич-
но или полностью переходят на новых 
владельцев, к тому же вырученные от при-
ватизации средства могут существенно 
прирастить доходные статьи республикан-
ского бюджета и государственных управ-
ляющих компаний. Еще одна важная цель 
– максимальная адаптация и дальнейшее 
развитие приватизируемых предприятий 
согласно рыночным условиям; выполняет-
ся и задача по развитию малого,  среднего 
и крупного бизнеса в городе. 

Председатель комитета государствен-
ного имущества и приватизации Мини-
стерства финансов РК Эдуард Утепов отме-

чает, что проводимая в настоящее время 
приватизация направлена на значитель-
ное сокращение присутствия государства 
в бизнесе, что содействует развитию кон-
куренции на товарных рынках, рынках ус-
луг, появлению новых эффективных соб-
ственников. Законом четко определены 
субъекты приватизации – продавец, по-
купатель, объекты приватизации – пред-
приятие как имущественный комплекс, 
подразделения и структурные единицы 
предприятия, имущество государствен-
ных юридических лиц, акции и доли уча-
стия в уставных капиталах акционерных 
обществ и товариществ с ограниченной 
ответственностью, производные ценные 
бумаги, виды отчуждения государствен-
ного имущества, условия и порядок про-
ведения приватизации.

Предусмотрены такие виды привати-
зации государственного имущества, как 
продажа на торгах в форме аукциона и 
тендера, посредством торгов на фондовой 
бирже, в форме конкурса путем двухэтап-
ных процедур, продажа производных цен-
ных бумаг, прямая адресная продажа. 

Торги в форме аукциона и тендера 
являются открытыми и проводятся в 
электронном формате посредством веб-
портала Реестра государственного имуще-
ства Министерства финансов Республики 
Казахстан. Веб-портал представляет собой 
интернет-ресурс с единой точкой доступа 
к электронной базе данных об объектах 
продажи. Извещение о проведении торгов 
публикуется продавцами не менее чем за 
15 календарных дней до их проведения в 
периодических печатных изданиях и на 
веб-портале на государственном и рус-
ском языках. 

АЖАР КАДЖИБЕКОВА
назначена председателем Комитета 
государственной инспекции в 
агропромышленном комплексе 
Министерства сельского хозяйства 
РК

АЛИЯ ЕСМУКАНОВА
назначена заместителем 
председателя правления АО «Bank 
RBK»

АНАТОЛИЙ СМОЛИН
избран судьей Верховного суда РК 
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КАЙРАТ ОРАЗБЕКОВ, 
МАЙЯ ЕГИМБАЕВА, 
МИХАИЛ ЧИРКОВ, 
НИКОЛАЙ МЕЩЕРЯКОВ, 
ОЛЖАС АБРАЕВ, 
САЯН ХАМИТЖАНОВ, 
СЕЙЛЬДА БАЙШАКОВ

вошли в исполком Казахстанской 
федерации футбола

ГАЛИМЖАН 
АБДРАИМОВ

назначен акимом Тараза 

ЕРМЕК УСЕНБАЕВ
назначен генеральным директором 
ГКП «Алматы су»

КАРИ ХЕЙККИЛЯ
назначен главным тренером ХК 
«Сарыарка»

КУАНЫШ 
БЕЙСЕНБИНОВ

назначен генеральным директором 
ТОО «Алматинские тепловые сети» 

МАКСУТ 
БАЙМАГАМБЕТОВ

назначен начальником ДКНБ по 
Кызылординской области и городу 
Байконуру

РАМИЛЬ САГАНДЫКОВ
назначен руководителем управления 
ветеринарии ВКО
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

МИРОВЫЕ

ИЗ РОССИИ УХОДЯТ 
QUELLE И OTTO

Онлайн-магазины одежды и товаров для 
дома Otto и Quelle закроют свои подразделе-
ния в России, сообщил гендиректор Otto Group 
Russia Мартин Ширер. По его словам, это дела-
ется «в соответствии с глобальной стратегией 
Otto Group». Стратегия предполагает сосредо-
точение на маркетплейсе Otto.de для немец-
коязычных стран. Однако господин Ширер не 
исключил, что в будущем площадка может вы-
йти на международный уровень. Otto Group не 
уходит из России полностью и продолжит раз-
вивать свои бренды Bonprix, Witt и eSolutions. 
Эта группа компаний работает в России с 1990 
года. В число ее активов входят: ООО «Директ 
Каталог Сервис», Nadom Group и приобретен-
ная в 2009 году Quelle Russia, а также логисти-
ческие ООО «Бизнес Сервис» и ООО «Промо-
пост», расположенные в Твери. Как пояснили 
RNS в ассоциации компаний интернет-торгов-
ли, уход онлайн-магазинов с российской пло-
щадки связан с ростом объемов трансгранич-
ной торговли. По мнению президента АКИТ 
Алексея Федорова, это не повлечет за собой не-
гативные тенденции и уход с рынка еще ряда 
игроков, и рассматривают новость как логич-
ную адаптацию старейших интернет-мага-
зинов под актуальные реалии и потребности 
потребителей. (kommersant.ru)

SLITE НАМЕРЕН 
ЗАМЕНИТЬ  
GOOGLE DOCS 

Корпоративный сервис для совместной 
работы с заметками Slite привлек $4,4 млн от 
группы инвесторов во главе с фондом Index 
Ventures. Оценка стартапа не уточняется. 
Команда Slite запустила сервис в 2017 году, 
он напоминает аналог Evernote, только для 
коллективной работы. С помощью Slite корпо-
ративные пользователи могут вместе редак-
тировать заметки и структурировать их по 
разным папкам: например, в одной хранятся 
списки контактов, в другой — правила работы 
с контентом. Папки могут быть публичными 
или приватными. В заметки можно добавлять 
маркированные списки, картинки, а также 
файлы с компьютера. Заметками можно де-
литься напрямую в канале команды в Slack, 
либо отправив прямую ссылку. Возможности 
создания и редактирования заметок в Slite не 
слишком широкие, но все самое необходимое 
присутствует. Помимо ввода текста, вы воль-
ны добавлять маркированные и контрольные 
списки, картинки, файлы с компьютера, а так-
же код роликов с YouTube и другого контента 
из интернета.  Пока Slite доступен бесплатно. 
По собственным данным, сейчас сервисом 
пользуются около трех тысяч пользователей 
из 250 компаний. Разработчики Slite рассчи-
тывают избавить компании от необходимости 
использовать несколько разных сервисов для 
работы с документами. «Нам нужно разраба-
тывать наш продукт так, чтобы показать, что 
мы можем заменить большинство сервисов. В 
краткосрочной перспективе мы просто заме-
ним Google Docs, потому что его инструменты 
не эволюционировали, а мы приносим что-то 
свежее», – уточнили в компании. (vc.ru)

APPLE ГОТОВИТ 
НОВЫЙ IPHONE  
ЗА $550

Одну из трех новых моделей iPhone, кото-
рые Apple собирается выпустить этой осенью, 
оснастят ЖК-дисплеем диагональю 6,1 дюй-
ма, а ценник будет начинаться от $550, ут-
верждает аналитик KGI Securities Мин-Чи Куо, 
известный по довольно точным инсайдам о 
новинках купертинской компании. Сразу три 
авторитетных источника – Bloomberg, Wall 
Street Journal, Morgan Stanley и KGI Securities 
– утверждают, что Apple собирается предста-
вить iPhone X второго поколения с диагональю 
в 5,8 дюйма (такая же диагональ у первого 
поколения iPhone X) и iPhone-гигант с диаго-
налью 6,5 дюйма (16,5 см). По словам инсайде-
ров, у обеих моделей будут OLED-дисплеи. Их 
цена пока неизвестна, но может начинаться от 
$900. Одна из моделей будет стоить от $550, 
можно назвать этот гаджет «бюджетной» вер-
сией iPhone, особенно учитывая ценник в $1 
тыс. на юбилейный iPhoneX. По данным СМИ, 
гаджет может получить версию со слотами 
для двух или одной SIM-карты. Среди при-
чин, почему новинка может стоить дешевле, 
чем iPhone X, называют менее продвинутый 
экран: вместо OLED-дисплея будет использо-
ваться обычный LCD. В зависимости от объема 
памяти версия с одной SIM-картой обойдется 
в $550-650, для двух — в $650-750. Мин-Чи 
Куо уверен, что эта модель будет пользоваться 
большим спросом, и в течение года после ре-
лиза на нее будет приходиться 65-75% от об-
щих продаж iPhone в штуках. (vestifinance.ru)

WALMART БЛИЗКА К 
ПОКУПКЕ FLIPKART 

Американская Walmart Inc. близка к по-
купке крупной доли в компании Flipkart 
Online Services Pvt, являющейся лидером ин-
дийского рынка электронной коммерции, в 
рамках сделки объемом не менее $12 млрд, 
сообщает агентство Bloomberg со ссылкой на 
осведомленные источники. По данным ис-
точников, все крупные инвесторы Flipkart 
готовы участвовать в сделке с Walmart. Tiger 
Global Management намерена продать практи-
чески всю принадлежащую ей 20%-ную долю 
Flipkart, а SoftBank Group Corp. – значитель-
ную часть 20%-ной доли. Как ожидается, в 
результате сделки Walmart станет владельцем 
60-80% Flipkart, оцениваемой примерно в $20 
млрд. Стороны по-прежнему обсуждают во-
прос о том, останутся ли основатели Flipkart 
во главе бизнеса после перехода контрольной 
доли к Walmart. В случае успешного заверше-
ния сделки американский ритейлер получит 
устойчивый плацдарм на индийском рынке, 
считающемся очень перспективным. Совет ди-
ректоров Flipkart рассматривал как Walmart, 
так и Amazon в качестве потенциальных пар-
тнеров, однако в конечном итоге пришел к 
выводу, что заключить сделку с Walmart будет 
гораздо легче. («Интерфакс-Казахстан») 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

НАЧАЛИСЬ ВЫПЛАТЫ 
ПО ДОЛГАМ BANK RBK

ТОО «Специальная финансовая компания 
DSFK (ДСФК)» досрочно выкупило облига-
ции на сумму 1,2 млрд тенге. Таким образом, 
компания осуществила первое погашение 
перед держателями облигаций в рамках сво-
ей деятельности по возврату кредитов, вхо-
дивших в состав сомнительного портфеля, 
переданного из АО «Bank RBK». Об этом сооб-
щили в пресс-службе ДСФК. В конце декабря 
2017 года Bank RBK передал ДСФК сомнитель-
ные активы на сумму 603 млрд тенге, а также 
обязательства перед квазигосударственными 
компаниями и Нацбанком на сумму 335 млрд 
тенге, говорится в сообщении. В свою оче-
редь, ДСФК выпустила облигации на сумму 
335 млрд тенге, которые были выкуплены ква-
зигосударственными компаниями и Нацбан-
ком. В настоящее время ДСФК осуществляет 
работу по взысканию переданной задолжен-
ности в целях обеспечения выплат в пользу 
держателей облигаций. «Сегодня мы с удов-
летворением сообщаем о достижении первых 
практических результатов работы ДСФК — об-
ратном выкупе облигаций на сумму 1,2 млрд 
тенге. (kapital.kz)

МИКРОФИНАНСОВЫЕ 
ОРГАНИЗАЦИИ 
НАРАСТИЛИ ПРИБЫЛЬ 

По итогам прошлого года совокупный 
собственный капитал 149 микрофинансовых 
организаций, работающих на рынке РК, со-
ставил 61,3 млрд тенге. Это сразу на 32,7% 
больше, чем годом ранее. Примечательно, что 
более 62% совокупного собственного капитала 
в секторе приходится на топ-5 МФО по этому 
показателю, и сразу 33,3% – на лидера, KMF. 
Нераспределенная чистая прибыль МФО РК 
составила в 2017 году 9,8 млрд тенге – это в 2,6 
раза больше, чем за 2016 год. В плюсе окончили 
год 110 из 149 МФО, действовавших на тот мо-
мент. На топ-5 микрофинансовых компаний, 
показавших себя наиболее эффективно, при-
шлось сразу три четверти всей прибыли МФО 
РК. Более того, только на KMF пришлось сразу 
более половины (56,5%) – это 5,55 млрд тенге, 
рост за год – в 2,6 раза. Также в ведущей тройке, 
с сильным отставанием от лидера, идут «Арнур 
Кредит» – 600,7 млн тенге (рост за год на 94,5%) 
и «Тойота Файнаншл» – 582,6 млн тенге (рост за 
год в 3,3 раза). Любопытно, что по показателям 
прибыльности МФО KMF не только лидирует с 
большим отрывом среди компаний, работаю-
щих на рынке микрофинансирования, но и со-
поставима с БВУ РК. (ranking.kz)

У ЕНПФ ПОЯВИЛСЯ 
ЕЩЕ ОДИН 
ПРОБЛЕМНЫЙ 
ЭМИТЕНТ

В инвестиционном портфеле Единого на-
копительного пенсионного фонда (ЕНПФ) 
с начала 2018 года стало на одного «токсично-
го» эмитента больше — в группу «плохих» ак-
тивов вошла компания Abdi Company. Об этом 
сообщил управляющий директор фонда Мау-
лен Утегуов. «Сейчас ЕНПФ проводит работу 
уже с 20 «токсичными» эмитентами. То есть 
за первый квартал на балансе появился еще 
один «плохой» эмитент — компания Abdi 
Company. Ее задолженность по номинальной 
стоимости — 1,1 млрд тенге», — заметил Ма-
улен Утегуов. Сейчас в фонде «плохих» акти-
вов на 41,1 млрд тенге. «Мы классифицируем 
«токсичные» активы на три группы. В пер-
вую группу входят три эмитента, которые 
находились или находятся в процессе реаби-
литации, — это АО «РОСА», АО «Казахстан 
Кагазы» и АО «Имсталькон». По компаниям 
«Казахстан Кагазы» и «Имталькон» процедура 
реабилитации была прекращена по решению 
судов, общая сумма задолженности по номи-
нальной стоимости по этой группе состав-
ляет 16,2 млрд тенге. Вторая группа — это 
эмитенты, в отношении которых проводится 
претензионно-исковая работа. В эту группу 
входят 14 эмитентов, вот в эту группу добави-
лась компания Abdi Company. Общая сумма 
задолженности по данной группе составляет 
17,4 млрд тенге по номинальной стоимости.  
Третья группа — это эмитенты, в отношении 
которых осуществляется процедура банкрот-
ства, в эту группу входят три эмитента. В том 
числе АО «Казстроймост». Общая сумма долга 
по этой группе составляет 7,5 млрд тенге», — 
отметил Маулен Утегуов. (kapital.kz)

«ФРИДОМ ФИНАНС»  
ВЫХОДИТ ИЗ 
КАПИТАЛА «БАНКА 
АСТАНЫ» 

АО «Фридом Финанс» информирует о про-
даже собственного пакета в 6,02% акций «Бан-
ка Астаны» структурам, близким к Тимуру 
Турлову, основателю и ключевому владельцу 
брокерской компании Казахстана. Сообщает-
ся, что «Фридом Финанс» после выхода из со-
става акционеров продолжит оказывать банку 
и его менеджменту максимальную поддержку 
в качестве консультанта. «Команда «Банка 
Астаны» вместе с акционерами сейчас актив-
но предпринимает все необходимые действия 
для преодоления кризиса ликвидности и ста-
билизации работы. Я искренне верю в ко-
манду банка и его потенциал. В сложившейся 
ситуации я беру на себя личную ответствен-
ность перед клиентами «Фридом Финанс» 
по выполнению наших обязательств, связан-
ных с бумагами «Банка Астаны». Для этого 
я инициировал процесс выкупа всего пакета 
акций «Банка Астаны», принадлежащих АО 
«Фридом Финанс», близкими мне структура-
ми. Таким образом, я смогу предпринимать 
и лично контролировать все действия, связан-
ные с защитой интересов акционеров банка, 
привлеченных нашей компанией. Сегодня 
я официально предложу банку создать специ-
альный координационный совет по защите 
интересов миноритариев», — заявил пред-
седатель совета директоров АО «Фридом Фи-
нанс» Тимур Турлов. (kapital.kz) 

 ▀ Три способа убить Bitcoin
Дмитрий Чепелев

Вторую неделю подряд криптовалют-
ный рынок провел под властью вос-
ходящего тренда. За предыдущий 

месяц Bitcoin (BTC) несколько раз прибли-
жался к минимальной отметке в $6500, 
уводя за собой в значительный минус боль-
шинство распространенных криптовалют. 
Однако на прошедшей неделе Bitcoin (BTC) 
успешно преодолел психологический ба-
рьер в $9000 и спешно закрепился над этой 
отметкой. Общая капитализация крипто-
валютного рынка за прошедшие семь дней 
выросла на $95 млрд и на утро 25 апреля 
составила $427 млрд. 

Однако далеко не все являются сторон-
никами криптовалют, при этом некото-
рые исследователи описывают способы 
избавиться от первой криптовалюты. В 
официальном издании Массачусетского 
технологического университета увиде-
ла свет статья под заголовком «Давайте 
уничтожим Bitcoin», в которой исследова-
тели представили три способа отправить 
Bitcoin в небытие.

Первым способом вытеснить Bitcoin из 
цифрового пространства была названа на-
меренная атака государства. В качестве 
примера было приведено гипотетическое 
создание национальной цифровой валю-
ты Федеральной резервной системы США 
– Fedcoin. В блокчейн-сети Fedcoin серти-
фицированные финансовые учреждения, 
такие как банки США, выступят автори-
зированными серверами (нодами) взамен 
традиционного блокчейна 2P2-сетей.

«Допустим, на дворе далекое будущее, 
но граждане все еще вынуждены платить 
налоги. Только теперь людям не приходит-
ся заполнять никаких деклараций, потому 
что специальный алгоритм берет необхо-
димую сумму с электронного кошелька в 
Fedcoin-эквиваленте», – указано в статье. 

Вторым вариантом уничтожения 
Bitcoin названа «агрессия» со стороны 
Facebook. Крупнейшая социальная сеть 
может похвастаться огромной месячной 
аудиторией активных пользователей, чис-
ло которых превышает 2 млрд человек по 
всему миру. Компания может решить, что 
может выпустить собственную криптова-
люту. Либо же пойти более изощренным 
путем, интегрировав Bitcoin, создать для 
каждого пользователя кошелек и возна-
граждать за просмотр рекламного кон-
тента или же дать возможность полностью 
отключить рекламу, предоставив свобод-
ные вычислительные мощности своих 
устройств для майнинга. 

«Если компании удастся реализовать 
что-то подобное и убедить большую часть 
пользователей Bitcoin использовать специ-
альный bitcoin-клиент от Facebook, то со-
циальная сеть сможет устанавливать пра-
вила игры и в результате превратит Bitcoin 
в корпоративную версию Fedcoin», – отме-
чают исследователи. 

Третьей угрозой, способной уничто-
жить Bitcoin, авторы статьи назвали соз-
дание новых криптовалют на каждый от-
дельный случай жизни, будь-то покупка 
автомобиля определенной марки, про-
дуктов в определенном магазине, оплаты 
услуг определенной компании. Эти тен-
денции, по мнению аналитиков, могут 
привести к тому, что Bitcoin станет незна-
чительным. А то, что большое количество 
компаний, как маленьких семейных пред-
приятий, так и огромных корпораций, уже 
заняты выпуском собственных криптова-

лют/токенов, свидетельствует о высокой 
реалистичности данного сценария. 

При этом очевидным преимуществом 
Bitcoin останется высокая анонимность 
транзакций и отсутствие цензуры, хотя, 
если вспомнить заявление Эдварда Сно-
удена, АНБ США уже долгое время заня-
то идентификацией владельцев Bitcoin-
кошельков. В заключение авторы статьи 
выражают убеждение в том, что будущее 
криптовалют будет определяться широки-
ми массами, а не ранними энтузиастами.

1. Bitcoin (BTC) за прошедшие семь дней 
значительно прибавил в стоимости и про-
должил тенденцию последовательного 
роста, которая наметилась неделей ранее. 
На утро 25 апреля цена за 1 BTC составля-
ла $9341, что на 15,18% больше, чем в на-
чале недели. При этом $159 млрд (37,5%) 
от общей рыночной капитализации при-

ходится на «цифровое золото».
Феномен Bitcoin стал главной темой ин-

тервью знаменитого американского вен-
чурного инвестора Тима Дрейпера теле-
каналу CNBC. Дрейпер выразил мнение, 
что масштабы и важность Bitcoin и техно-
логии, лежащей в его основе, значительно 
превосходят все ранние достижения чело-
вечества. «Это более важно, чем Железный 
век, эпоха Ренессанса и промышленная ре-
волюция», – заявил инвестор. Помимо это-
го, Дрейпер отнес себя к сторонникам те-
ории скорого вытеснения традиционных 
денег криптовалютами. «Пройдет каких-
то пять лет, и, если вы, например, попыта-
етесь купить кофе за обычные деньги, то 
общественность посмеется над вами из-за 
того, что вы не используете криптовалюту. 
По моему мнению, скоро наступит момент, 
когда вы больше не захотите использовать 
фиатные деньги», – отметил Дрейпер. Так-

же он добавил, что Bitcoin обязательно 
одержит верх в «криптовалютной схватке» 
против других криптовалют.

2. Ethereum (ETH), «цифровая нефть», 
прибавил за прошедшие семь дней суще-
ственные 35% и на утро 25 апреля торго-
вался по цене $699. Начав неделю около 
отметки в $515, «эфир» в середине недели 
преодолел рубеж в $600 и начал планомер-
ное восхождение к рубежу $700, который 
почти преодолел. Стоимость Ethereum вы-
росла не только по отношению к $ США, но 
также и по отношению к Bitcoin (BTC), так 
на 18 апреля за 1 ETH давали 0,063 BTC, а 
на утро 25 апреля за 1 ETH можно выру-
чить 0,075 BTC. 

Участники сообщества Ethereum вы-
сказались против внесения изменений в 
основной протокол сети, с помощью ко-
торых было бы возможно разблокировать 

513 000 ETH ($350 млн), которые были 
заморожены на кошельках Parity из-за 
уязвимости в смарт-контракте. В голосо-
вании участвовало 4 млн ETH, из них 55% 
выступили против имплементации пред-
лагаемых изменений. Средства так и оста-
нутся замороженными. 

3. Ripple (XRP) за прошедшую неделю 
прибавил в цене 37% и на утро 25 апреля 
торговался по цене $0.0922 за 1 XRP. Ripple 
прибавляет по 37% уже вторую неделю 
подряд. Такой существенный рост может 
быть обусловлен столь же существенным 
падением, который пережила криптова-
люта в начале года. Также на стоимость 
может продолжать влиять позитивный 
информационный фон от запуска первого 
рабочего проекта Ripple и банка Santander 
по трансграничному переводу денег.

Экс-руководитель Комиссии США по 
срочной биржевой торговли Гэри Генслер 
сообщил, что крупнейшие криптовалюты 
Ripple и Ethereum могли быть выпущены с 
нарушением законодательства Соединён-
ных Штатов, регулирующего выпуск цен-
ных бумаг. 

«Очень многие факторы указывают на 
то, что Ethereum и, в особенности, Ripple 
являются незарегистрированными цен-
ными бумагами», — заявил Генслер. 

Первичная продажа ETH, осуществлен-
ная в 2014 году Ethereum Foundation, была 
проведена еще до запуска основной сети 
Ethereum. Этот факт может существенно 
повлиять на решение регуляторов о при-
знании Ethereum (ETH) ценными бумага-
ми. В свою защиту, руководитель Ethereum 
Foundation Айя Миягуши утверждает, что 
организация не контролирует предложе-
ние на рынке и эмиссию, и, при этом, рас-
полагает менее чем 1% от общего количе-
ства ETH.

Если ситуация с Ethereum вполне мо-
жет подлежать разной интерпретации, то, 
по мнению Генслера, c Ripple все намного 
сложнее, так как Ripple Labs контролирует 
большую долю XRP и прикладывает уси-
лия, чтобы XRP сохраняли и преумножали 
свою ценность.
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топ-3 криптовалют за неделю
       (с 18 по 25 апреля 2018 г.)

      
18 апреля

2018 г.

$8110
$515

$0,673

Топ-3 криптовалют 25 апреля 
2018 г.

$9341
$699

$0,922

Изменение  
в %

+15,18%
+35,73%

+37%
$7 600

$8 000

$8 400

$8 800

$9 200

График колебаний курса Bitcoin (BTC) 
(с 18 по 25 апреля 2018 г.)

$300

$350

$400

24 апр22 апр 23 апр21 апр20 апр19 апр18 апр. 24 апр22 апр 23 апр21 апр20 апр19 апр18 апр. 24 апр22 апр 23 апр21 апр20 апр19 апр18 апр. 24 апр22 апр 23 апр21 апр20 апр19 апр18 апр.

Общая рыночная капитализация криптовалют
(с 18 по 25 апреля 2018 г.)

капитализация рынка криптовалют (млрд. $)

$400

$500

$600

$700

$800

График колебаний курса Ethereum (ETH) 
(с 18 по 25 апреля 2018 г.)

Ethereum
$0.400

$0.500

$0.600

$0.700

$0.800

График колебаний курса Ripple (XPR) 
(с 18 по 25 апреля 2018 г.)

Ripple

1. Bitcoin (BTC)
2. Ethereum (ETH)
3. Ripple (XPR)Bitcoin

Сравнение изменения стоимости 
топ-3 криптовалют за неделю
       (с 18 по 25 апреля 2018 г.)

      
18 апреля

2018 г.

$8110
$515

$0,673

Топ-3 криптовалют 25 апреля 
2018 г.

$9341
$699

$0,922

Изменение  
в %

+15,18%
+35,73%

+37%
$7 600

$8 000

$8 400

$8 800

$9 200

График колебаний курса Bitcoin (BTC) 
(с 18 по 25 апреля 2018 г.)

$300

$350

$400

24 апр22 апр 23 апр21 апр20 апр19 апр18 апр. 24 апр22 апр 23 апр21 апр20 апр19 апр18 апр. 24 апр22 апр 23 апр21 апр20 апр19 апр18 апр. 24 апр22 апр 23 апр21 апр20 апр19 апр18 апр.

Общая рыночная капитализация криптовалют
(с 18 по 25 апреля 2018 г.)

капитализация рынка криптовалют (млрд. $)

$400

$500

$600

$700

$800

График колебаний курса Ethereum (ETH) 
(с 18 по 25 апреля 2018 г.)

Ethereum
$0.400

$0.500

$0.600

$0.700

$0.800

График колебаний курса Ripple (XPR) 
(с 18 по 25 апреля 2018 г.)

Ripple

1. Bitcoin (BTC)
2. Ethereum (ETH)
3. Ripple (XPR)Bitcoin

 ▀ Нацбанк предупреждает: 
списания ипотеки не будет

Аскар Муминов

Наибольшая доля проблемных заем-
щиков в Казахстане сформирова-
лась в период с 2004 по 2009 годы 

в основном из-за финансового кризиса 
2008-го, когда устанавливались непомер-
ные суммы вознаграждения, из-за чего 
заемщики не могли обслуживать займы, 
сообщил начальник управления по за-
щите прав потребителей финансовых ус-
луг и внешних коммуникаций Нацбанка 
Александр Терентьев. Стоит отметить, что 
ранее президент Нурсултан Назарбаев по-
ручил Нацбанку совместно с правитель-
ством внести предложения о целесообраз-
ности расширения программы помощи 
ипотечникам.

В ходе круглого стола, организованного 
регулятором,  Александр Терентьев на-
помнил, что в апреле 2015 года правление 
Нацбанка утвердило программу рефи-
нансирования, и на ее реализацию было 
выделено 130 млрд тенге. В результате 
граждане получили возможность рефи-
нансировать остаток основного долга по 
займу за вычетом капитализированных 
сумм по ставке не более 3% годовых. К 
настоящему времени почти 23 тыс. казах-
станцев сохранили жилье в рамках рефи-
нансирования. 

«Проведенный мониторинг ипотечного 
рынка выявил наиболее уязвимые в теку-
щей экономической ситуации категории 
заемщиков – это физические лица, имею-
щие обязательства в иностранной валюте. 
В связи с этим Национальный банк уже 
приступил к расширению действующей 
программы. Это позволит окончательно 
решить вопрос по валютным ипотечным 
займам населения, которые были предо-
ставлены до 1 января 2016 года», – сказал 
Александр Терентьев.

Планируется, что до 2026 года число 
рефинансированных займов достигнет 40 
тыс. Вследствие необходимости решить 
проблему валютной ипотеки постанов-
лением правления Нацбанка от 27 марта 
2018 года в программу рефинансирова-
ния внесли изменения, направленные на 
перевод долларовой ипотеки в тенговую. 
Таким образом, планируется рефинан-
сирование валютных ипотечных займов 
физлиц, полученных до 1 января 2016 
года, в тенге по курсу Нацбанка на 18 ав-
густа 2015 года, то есть до перехода на 
режим инфляционного таргетирования и 
плавающего курса. По этой схеме долго-
вое бремя будет облегчено примерно для 
21 тыс. казахстанцев. 

Однако есть важное условие: сроки ре-
финансирования определены до 30 дека-

бря 2018 года, поэтому заемщик должен 
до 15 декабря подать соответствующее 
заявление в банк. Столь короткие сроки 
Александр Терентьев объяснил негатив-
ным опытом от реализации програм-
мы ипотечных заемщиков, которые полу-
чили займы с 2004 по 2009 годы. По его 
словам, после изучения того опыта было 
принято решение поставить очень сжа-
тые сроки.

При этом Терентьев подчеркнул, что на 
компенсацию госпошлины социально уяз-
вимым заемщикам Нацбанк потратит из 
своих средств 1,5 млрд тенге, на компенса-
цию валютной разницы – 15-16 млрд.

«Национальным банком продолжает-
ся работа по усилению защиты прав по-
требителей финансовых услуг в части 
сокращения расходов заемщиков при по-
лучении и обслуживании займов. В рам-
ках проекта закона по вопросам защиты 
прав собственности и арбитража Нацио-
нальным банком совместно с министер-
ством юстиции разработана поправка, 

согласно которой банки не вправе будут 
по договорам банковского займа, заклю-
чаемым с физическими лицами, устанав-
ливать и взимать комиссии за ведение 
банковского счета, связанного с выдачей 
и обслуживанием банковского займа, а 
также за зачисление займа на банковский 
счет», – рассказал Терентьев.

Ипотечные заемщики, которые полу-
чили займы в период с 2004 по 2009 годы, 
могут подать заявку на рефинансирова-
ние займа в случае погашения долга до 
36,5 млн тенге.

Вместе с тем Александр Терентьев пред-
упредил, что у граждан не должно созда-
ваться ложного представления, что все эти 
меры приведут к полному списанию дол-
гов и что по займам можно будет не пла-
тить, это меры облегчения долгового бре-
мени, а не его стопроцентного списания. 
Полного прощения долгов ждать не нужно, 
заметил он, подчеркнув, что людям пошли 
навстречу и максимально облегчили про-
цесс погашения долгов по ипотеке. 

Он сообщил, что регулятор предложил 
на законодательном уровне дать банкам 
право сдавать в аренду жилье, перешед-
шее в их собственность по долгам заемщи-
ков. Это позволит заемщику максимально 
долго жить в этом помещении и оставит 
за ним возможность вернуть жилье в соб-
ственность после оплаты аренды.

 «Принимаемые меры позволят окон-
чательно разрешить ситуацию с проблем-
ными ипотечными заемщиками, и даль-
нейшая деятельность регулятора будет 
направлена на стимулирование ипотеч-
ного кредитования, усиление контроля за 
качеством оказываемых финансовых услуг 
и повышение финансовой грамотности 
населения. Валютным заемщикам из-за 
корректировок курса тенге сейчас очень 
сложно обслуживать свои займы. Очень 
надеемся, что проводимая работа позволит 
закрыть вопрос с проблемными ипотечны-
ми заемщиками», – отметила присутство-
вавшая на конференции председатель ОО 
«Ел бірлігі» Шолпан Ризабекова. 

 ▀ Выдержит ли ЕАЭС испытание 
геополитикой и слабым рублем? 

Николай Дрозд

Вице-президент ГК TeleTrade Дмитрий 
Дригайло, финансовый аналитик 
компании Мария Сальникова и ана-

литик Wall Street Invest Partners Уалихан 
Кайсаров представили свой взгляд на то, 
в какой степени и с каким знаком ЕАЭС 
оказывает влияние на экономики стран-
участниц. 

По признанию самих спикеров, имею-
щих, соответственно, белорусское, укра-
инское и казахстанское гражданства, 
сейчас не самый легкий момент для того, 
чтобы говорить о каких-то позитивных 
тенденциях, связанных с ЕАЭС, учитывая 
влияние санкций и ослабления рубля на 
экономики и валюты других союзников. 

Г-н Дригайло отметил, например, со-
храняющуюся корреляцию между рос-
сийским рублем и белорусским рублем. 
До объявления последней наиболее жест-
кой порции санкций курс рубля к доллару 
составлял 1, 94, сейчас пара торгуется на 
уровне 2,04. 

По мнению г-жи Сальниковой, эффект 
давления на валюты стран ЕАЭС еще не ис-
черпан и в нейтральном, наиболее вероят-
ном, сценарии она видит коридор для тен-
ге в этом году на уровне 328-338 за доллар. 

В то же время Дмитрий Дригайло счи-
тает, что влияние политических проблем 
на экономическое объединение является, 
конечно, очень важным, но не определяю-
щим. Эксперт, основываясь на аналитике 
компании, полагает, например, что поли-
тические изменения в Армении слабо по-
влияют на формат ее участия в ЕАЭС. Это 

произойдет вне зависимости от того, что в 
политической программе партии органи-
затора последних протестов Николы Па-
шиняна есть критические замечания по 
поводу ЕАЭС и выгодности членства в нем 
для Армении. По его мнению, «эсхатоло-
гическое мировосприятие» в отношении 
ЕАЭС в результате политических измене-
ний в той или иной стране, в том числе в 
Казахстане, является преувеличением. 

«Про ЕАЭС пока невозможно 
говорить однозначно»
В свою очередь г-н Кайсаров считает, что 
в оценках экспертов и журналистов по по-
воду ЕАЭС не должно преобладать лич-
ностное начало, необходимо стремиться к 
объективности. Речь о настолько сложном 
явлении, что пока невозможно сказать, яв-
ляется ли оно ненужным или совершенно 
необходимым. И у сторонников, и у против-
ников ЕАЭС есть своя правда. Спикер при-
вел довольно длинный перечень стимулов, 
которые теоретически должны появляться 
для экономик в результате функционирова-
ния экономического союза. Это снижение 
трансграничных издержек при поставках 
оборудования и сырья, повышение кон-
курентоспособности на международных 
рынках, рост зарплат и внутреннего спро-
са… Но почти все из этого списка остается 
скорее гипотетическими возможностями. 

В то же время на вопрос о том, что дало 
членство в ЕАЭС простым людям, спике-
ры, за исключением влияния на самые 
большие компании из энергетического 
сектора, привели в качестве наиболее по-
казательного примера лишь продвижение 

казахстанской халвы на российском рын-
ке. Была отмечена также свобода пере-
движения, которая, правда, существовала 
в отношениях Казахстана и России и до 
создания ЕАЭС. По мнению г-на Кайсаро-
ва, при оценке необходимости ЕАЭС для 
Казахстана нужно учитывать большой 
процент «иноэтничного населения и в том 
числе проживание в стране 4 миллионов 
русских». 

Зато на другой чаше весов приведенные 
им расчеты о динамике ВВП стран, очи-
щенной от влияния девальваций. В дол-
ларовом эквиваленте экономика России 
сократилась с момента введения первых 
санкций на 44,8%, Казахстана – на 42,9%, 
Беларуси – на 34,8%, Кыргызстана за 2 
года – на 9%, а Армении – на 5%. Кыргыз-
ская и армянская экономики пострадали в 
меньшей степени из-за их небольшого раз-
мера и ограниченного воздействия внеш-
них шоков. С другой стороны, каких-либо 
аналитических выкладок, насколько вели-
ки в этом спаде санкционная и «евразий-
ская» части, приведено не было. Близость 
показателей России и Казахстана может 
означать, что все происходящее может 
быть в значительной степени следствием 
ухудшения макроэкономических условий 
в результате снижения цен на нефть и не-
успешности предпринимаемых в странах 
институциональных реформ, связанных 
со снижением сырьевой зависимости. 

 Эксперт Wall Street Invest Partners от-
метил также, что интерес к партнерству 
в ЕАЭС проявили уже более 50 стран, чего 
бы не было, если бы речь шла целиком о 
каких-то интеграционных миражах. 

Скептики и оптимисты
Мария Сальникова построила свое высту-
пление на данных различных индексов, 
рассчитываемых Всемирным банком, в 
том числе экономической свободы, тру-
довой свободы и свободы инвестиций, где 
Казахстан достаточно явно прогрессирует 
в последние годы, чему не мешает член-
ство в ЕАЭС. 

Каких-либо серьезных аргументов в 
пользу того, что союз стимулирует инсти-
туциональное развитие стран, однако, 
также приведено не было. Крупные соци-
ологические исследования, проведенные 
Центром интеграционных исследований 
ЕАБР, находящиеся в открытом доступе, 
показывают некоторый спад поддержки 
ЕАЭС в каждой из стран. При этом, как ни 
удивительно, согласно этим исследова-
ниям, Россия не является самой проевра-
зийской страной, в наибольшей степени 
объединение поддерживается в Кыргыз-
стане, затем следуют Казахстан, Россия, 
Беларусь и наиболее «ЕАЭС-скептичная» 
Армения. 

По мнению аналитика, спад популяр-
ности ЕАЭС носит временный характер и 
сейчас наступает момент, когда у граждан 
объединения есть потенциал для внутрен-
него развития и использования дополни-
тельных возможностей для роста их биз-
несов. 

В целом, однако аналитики сами не 
производили впечатления людей, уверен-
ных в очень быстром изменении отноше-
ния к ЕАЭС и ускорении интеграционных 
процессов в нынешней геополитической 
ситуации. 

 ▀ Куда пойдет финтех  
без онлайн-кредитов
Маленькие финтех-проекты всегда появляются там,  
где с задачей не справляются банки

Георгий Ковалев

Споры относительно места онлайн-
кредитов в стране достигли пика 
накала. Нацбанк выработал законо-

проект, подразумевающий жесткое регу-
лирование этого сегмента финансового 
рынка, который передан в парламент. Есть 
опасность, что накануне ухода парламен-
тариев на летние каникулы закон будет 
приниматься без должного обсуждения. 
Казахстанская ассоциация финтех-ком-
паний взяла на себя роль организатора 
общественных дискуссий, где находится 
место как сторонникам технологии, так и 
ее противникам. Последний такой двухча-
совой брейн-сторм с участием депутатов, 
экономистов, социологов и политологов 
состоялся накануне выхода этого номера в 
свет. А что думают о ситуации и перспек-
тивах финтеха профессиональные участ-
ники рынка? 

Финтех – не только онлайн-
кредитование
Понятие финтеха и его реализации во 
всем мире очень широкое. Однако в Ка-
захстане по причине широкого обсужде-
ния системы онлайн-кредитов сложилось 
мнение, что финтех – это исключительно 
выдача кредитов онлайн. 

На самом деле это не так. Констан-
тин Горожанкин, президент Ассоциации 
казахстанского интернет-бизнеса и мо-
бильной коммерции, вспоминает, что 
первые казахстанские финтех-проекты 
появились в начале 2000 годов. Первой 
площадкой внедрения финтеха стал ка-
захстанско-американский «Texaka-банк», 
впоследствии влившийся в «Сбербанк Ка-
захстан». 

Следующими на более высокую техно-
логическую ступень перешли «Казком» 
и «Народный банк». «Мне посчастливи-
лось стоять у истоков, поэтому я помню, 
как все начиналось. В 2004-м «Народный 
банк» запустил мобильный банкинг, с 
тех пор трудно представить пользова-
ние банковскими карточками без СМС-
оповещения. Позже на базе мобильного 
банкинга появились различные сервисы: 
переводы денег с карточки на карточку, 
через банкомат, через мобильные теле-
фоны и так далее, – вспоминает Констан-
тин Горожанкин. – Первый небанковский 
финтех-проект появился в 2009 году, это 
processing.kz, обслуживающий сейчас 
40% казахстанской электронной коммер-
ции. 13 банков получают здесь возмож-

ность делать переводы p2p – организо-
вать такую услугу самим банкам было бы 
дорого и долго». 

Далее финтех все больше вторгался в 
сферу небанковского обслуживания инте-
ресов клиентов. К примеру, небанковский 
сервис paybox.kz агрегировал все возмож-
ности по платежам, в том числе через тер-
миналы Qiwi и с мобильных телефонов. 
Подключаясь к ним, магазин получает 
все возможности платежа. На казахстан-
ский рынок пришли российские проекты: 
Payonline, CloudPayments, «Касса 24». «Все 
это финтех, реализующий финансовые 
услуги на технологической платформе. 
Последние достижения – возможность 
мобильных переводов и платежей, предо-
ставляемая мобильными операторами. 
Если рассматривать ситуацию с этой точ-
ки зрения, хорошо видно, что онлайн-кре-
диты – всего лишь сегмент финтеха», – го-
ворит Константин Горожанкин.

Финтех – естественное явление 
на рынке
Константин Пак, директор по развитию 
сектора финансовых технологий и инно-
ваций Ассоциации финансистов Казахста-
на, считает продукты финтеха естествен-
ным явлением рынка. «Если небольшая 
компания видит неповоротливость бан-
ков в каком-то сегменте и она может 

предложить быстрое решение – это и есть 
финтех. Но активность финтеха заметна 
не только в секторе банковских услуг. У 
нас есть интересная карагандинская ком-
пания Woopay, она уже 5 лет строит свою 
платежную систему для мелких коммер-
сантов. Компания ChocoFamily запустила 
проект «Рахмет» – это тоже платежи, тоже 
финтех. А где платежи, там и кредитова-
ние, возможность купить в рассрочку, – го-
ворит Константин Пак. – В Алматы огром-
ный рынок доставки еды, около 4 млрд 
тенге, и он всегда работал с наличными 
деньгами. Но сейчас финтех-проекты на-
чинают приучать этот рынок работать с 
безналичными платежами. Не запрещать 
же этот сектор под предлогом того, что 
нет лицензии на ресторан или санитарной 
книжки. Мир сегментирован и гибок. А у 
нас сложилась традиция, что обязательно 
должно появиться государство и сказать 
свое веское слово. Из-за этого мы не мо-
жем развиваться».

Развитию мешает система 
ограничений
Руслан Омаров, генеральный директор 
Первого кредитного бюро, обращает вни-
мание на ограничения, которые мешают 
развитию сектора финтех в стране. Их два: 
проблема идентификации и закрытость 
данных. 

Банки не готовы к передаче данных о 
транзакциях человека даже при условии 
его согласия на это. Причина в отсутствии 
в банковской системе стандартизирован-
ных протоколов безопасности. Именно в 
этом причина высокой стоимости онлайн-
займов: финтех-компании вынуждены за-
кладывать в стоимость кредитов высокие 
риски мошенничества или невозврата. 

Второй фактор, сдерживающий раз-
витие финтеха, – закрытость данных. 
«Какие-то данные открыты, но эти данные 
бесполезны для бизнеса. Те данные, кото-
рые нужны бизнесу, они закрыты. Я пыта-
юсь собрать цены по республике на любые 
товары, готов их даже покупать, потому 
что мне важно понимать уровень цен для 
оценки рисков, но нигде не могу найти, 
– говорит Руслан Омаров. – Для чего мне 
это? Чтобы спрогнозировать дефолты по 
кредитам. Если цены растут, а зарплата 
нет, надо понимать риски кредитования. 
Доступ к этим данным откроет дорогу для 
огромного числа стартапов, которые будут 
обрабатывать данные, готовить сервисы и 
продавать».

Финтех развивается в узких 
нишах
Финтех во всем мире стремится раз-
виваться в узких рыночных нишах, не 
доступных большим банковским систе-
мам. Примеры такого развития приводит 
Алексей Сидоров, CEO Silkway Ventures 
Group, основатель проектов «Кредит24», 
Prodengi.kz и «Кликобилие». К примеру, 
в США появились финтех-проекты, по-
могающие водителям Uber приобретать 
новые автомобили. Есть компании, пред-
лагающие целевые кредиты на получение 
образования или рефинансирующие бан-
ковские долги. 

Поэтому, считает Алексей Сидоров, 
закрытие возможностей для рынка он-
лайн-кредитов заставит финтех найти или 
сформировать новые ниши. Это может 
быть беззалоговое краткосрочное креди-
тование наличными – этот сектор недо-
статочно охвачен вниманием, – либо про-
дажа товаров длительного пользования в 
рассрочку. «Главное – понимать, что если 
ограничат микрозаймы онлайн, то рынок 
сделает два шага назад, – считает Алексей 
Сидоров. – Мы потеряем накопление экс-
пертизы и специалистов этой отрасли. Ры-
нок существует всего три полных финансо-
вых года, но за это время сформировалась 
некая экспертиза: кредитный анализ, ана-
литика данных, разработка интерфейсов, 
интеграция в банковские системы. В от-
расли заняты 1200 работников интеллек-
туальных профессий. В случае негативно-
го сценария динамика развития сектора 
будет потеряна». 

В отраслевом объединении онлайн-
кредиторов – Казахстанской Ассоциации 
ФинТех – добавили, что от негативного 
сценария проиграют все: увеличится доля 
теневого сектора, что снизит защищен-
ность заемщиков, государство потеря-
ет привлекаемые инвестиции и выпла-
чиваемые налоги, финансовый сектор 
– пионеров, которые на свои собственные 
средства тестируют все риски внедрения 
новых финансовых технологий.
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Бизнес-афоризмы
Если вы хотите преуспеть, разработайте 
четкий замысел – осуществимый и 
удовлетворяющий потребности клиента. 

Майкл Блумберг

Самый надежный способ выделить свою компанию среди 
конкурентов, оторваться от толпы преследователей - это 
хорошо организовать работу с информацией. 

Билл Гейтс

Бизнес – это прежде всего то, 
что вам небезразлично.

Ричард Брэнсон

// БИЗНЕС

Бизнес везде одинаково устроен, если не брать госкомпании  
и монополии. Хорошо управляешь – прибылен, плохо управляешь 
– убыточен. Все. Если что-то не так – к Адаму Смиту.

Сергей Галицкий

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

В РК МОЖЕТ 
ПОЯВИТЬСЯ 
ЭЛЕКТРОННОЕ 
РЕЗИДЕНТСТВО

Министерство иностранных дел Казахста-
на изучает возможность внедрения электрон-
ного резидентства для иностранных граждан, 
желающих удаленно открыть бизнес в Казах-
стане, сообщил начальник управления инфор-
мационных технологий МИД Азамат Букебаев. 
«Это возможность вести бизнес, не находясь на 
территории Казахстана. Создать компанию, 
управлять этой компанией. Платить налоги, 
быть налогоплательщиком, получать серви-
сы и услуги, которые предоставляются через 
электронное правительство. Вместе с тем это 
не дает права на въезд, но дает определенные 
привилегии. Это возможность оплачивать ре-
гистрацию юридического лица, налоги. Все 
процессы, которые связаны с ведением бизне-
са», – сказал Азамат Букебаев на Дне цифрови-
зации в Астане. Проект вошел в план реали-
зации ведомством госпрограммы «Цифровой 
Казахстан». Пока проект находится на стадии 
проработки, согласовывается с госорганами, 
разрабатывается дорожная карта. В дорожной 
карте будут проанализированы потребность и 
экономическая целесообразность внедрения 
электронного резидентства. Пилотный про-
ект планируется реализовать в 2018 году, а сам 
проект - до 2020 года. Электронное резидент-
ство будет осуществляться посредством ID-
карты. («Интерфакс-Казахстан»)

ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ 
ПРОИЗВОДИТЕЛИ 
ОБУВИ СДАЮТ 
ПОЗИЦИИ

По итогам I квартала текущего года ка-
захстанские обувные компании произвели 
145,3 тыс. пар обуви — на 16,8% меньше, чем 
в аналогичном периоде годом ранее. Почти 
треть производства приходится на Алматы — 
46,4 тыс. пар обуви, сразу на 45,3% меньше, 
чем в прошлом году. Здесь работают такие 
компании, как АО «Жетысу», Алматинский 
завод резиновой обуви «Арго», ТОО «Дархан-
МНМ» и т. д. Казахстанские производители 
практически не представлены на рынке. Так, 
по итогам января-февраля местные произво-
дители обеспечили всего 2,6% спроса, годом 
ранее было 2,8%. В первый месяц весны муж-
ская кроссовая обувь стоила в розничных точ-
ках продаж в среднем 10,7 тыс. тенге — на 8,2% 
дороже, чем годом ранее. Женские туфли подо-
рожали год-к-году на 6,8%, до 16,2 тыс. тенге, 
девичьи — на 7,1%, до 5,8 тыс. тенге, детская 
кроссовая обувь — сразу на 9,5%, до 6 тыс. тен-
ге. В общем по всем типам обуви удорожание 
год-к-году составило 10-11%. Для сравнения: 
в целом уровень потребительских цен за год 
вырос на 6,6%. (energyprom.kz)

ВЛАДЕЛЬЦЕВ 
ЭЛЕКТРОКАРОВ МОГУТ 
ОСВОБОДИТЬ ОТ 
НАЛОГОВ

Такой проект, разработанный Евразийским 
экономическим союзом, был одобрен в ходе 
заседания консультативного комитета по про-
мышленности Евразийской экономической 
комиссии (ЕЭК). Проект документа содержит 
информационные, организационные и финан-
совые меры. Стимулирующие меры разделены 
на два блока — производство и использование 
электромобилей. Стимулировать производ-
ство предлагается с помощью формирования 
евразийского перечня комплектующих колес-
ных транспортных средств с электрическими 
двигателями, их базовых компонентов и объ-
ектов зарядной и сервисной инфраструктуры, 
не производимых в ЕАЭС, снижения ставок 
ввозных таможенных пошлин на импортные 
комплектующие, предназначенные для произ-
водства машин с электродвигателями, а также 
организации кооперационного производства 
электромобилей. Среди мер по стимулиро-
ванию использования электромобилей в Со-
юзе — освобождение владельцев колесных 
транспортных средств с электрическими дви-
гателями от уплаты транспортного налога, 
предоставление им бесплатных парковочных 
мест, оснащенных зарядными устройствами, 
и ряд других. (kapital.kz)

ТОРГОВЫЕ ЦЕНТРЫ 
ОШТРАФОВАНЫ 
НА 16 МЛН ТЕНГЕ

Вице-министр внутренних дел Юрий 
Ильин рассказал о результатах проверок 
торговых центров Казахстана. Так, по со-
стоянию на 20 апреля по республике назна-
чены 972 проверки, завершена 851. На про-
веренных объектах выявлено более 10 тыс. 
нарушений. «Все виновные хозяйствующие 
субъекты привлечены к административной 
ответственности. Общая сумма штрафа со-
ставляет более 16 млн тенге. Руководителям 
объектов вручены предписания об устране-
нии нарушений», — отметил Юрий Ильин 
в ходе брифинга. Спикер сообщил, что 
по объектам, допустившим нарушения, бу-
дет проведена контрольная проверка в мае-
июне 2018 года. Вместе с тем на 11 объектах 
нарушений не выявлено: по Алматинской 
области — ТД «Искорка», ТД «Астана», ТД 
«Альтаир»; по Жамбылской области — рынок 
«Хан»; по Карагандинской области 2 рынка 
в Шахтинске и РЦ «Кислород» в Жезказгане; 
по Костанайской области — ТД «Делюкс» в Ка-
рабалыкском районе; по ЮКО — ТД «Изуми», 
рынок «Тау Жулдызы», «ТЦ «Фиркан». Как от-
метил вице-министр, за 2017 год не были про-
верены 333 объекта: 95 объектов торговли 
имели положительное заключение по аудиту 
в области пожарной безопасности; 91 объект 
обслуживают субъекты малого предпринима-
тельства, со дня регистрации которых не про-
шло 3 лет, «соответственно, органы противо-
пожарной службы комитета по ЧС не заходили 
на данный вид объекта».  (kapital.kz) 

 ▀ Блеск и закат проекта «И.В. Мичурин»
Почему экс-руководитель считает фермерские продукты фейком

Елена Тумашова

Парень в кожаной куртке и мото-
циклетным шлемом под мышкой 
предлагает занять место напротив. 

Мы в маленьком кафе, развитием которого 
он, Евгений Шарабан, занимается сейчас. 
Но разговор пойдет не об этом заведении. 
Интересен проект «И.В. Мичурин», кото-
рым Евгений руководил в прошлом и ко-
торого ныне уже не существует. Это было 
сочетание кафе и фермерского магазина. 
В меню – мясо домашней курицы, кроли-
ка, фазана, домашняя сметана, фрукты 
и ягоды, выращенные в саду, заготовки в 
банках. «Мы хотели создать фермерский 
кооператив и именно так себя позициони-
ровали», – уточняет собеседник. Удалось 
или нет? Для делового еженедельника 
«Капитал.kz» Евгений Шарабан рассказал 
о том, как собрал команду «мичуринцев», 
с чем столкнулся в процессе работы над 
проектом, какие маркетинговые фишки 
использовал и почему рынок фермерских 
продуктов называет теперь не иначе как 
псевдофермерским.

– Евгений, как появился «И.В. Мичу-
рин»?

– Проект начинался у меня дома на 
балконе, когда я, проработав полжизни 
в ресторанной сфере (начинал офици-
антом после школы, был барменом, ме-
неджером, операционным директором), 
решил совместно с партнерами открыть 
собственный ресторан. Сама идея зарож-
далась очень долго и возникла из сложив-
шейся на ресторанном рынке ситуации 
– квалификации поваров, отсутствия 
подходящих продуктов. Было желание 
создать проект, который отличался бы от 
других. Вдохновился «Гленвиллом» – его 
открыл австралийский повар Глен Баллис 
в Москве, и проектом Бориса Акимова и 
Александра Михайлова LavkaLavka (рос-
сийский фермерский кооператив, – прим. 
авт.).

В то время в Алматы начался хайп во-
круг фермерской продукции, которую я 
после «Мичурина» называю псевдофер-
мерской. Все хотели показать экологич-
ность, «цепляли» урывками свои блюда и 
маркетинговые идеи. «Фермерский цы-
пленок», кажется, до сих пор у многих есть 
в меню, хотя он ни капельки не фермер-
ский.

– А какой?
– Бывали на так называемых фермер-

ских ярмарках? Они регулярно проводят-
ся в городе. Видели, там продают курицу – 
все тушки одинаковые, яйца – специально 
в помете и тоже один к одному. Продавцы 
уверяют: домашнее, фермерское. Я задаю 
им только один вопрос: «А как у вас полу-
чается вырастить 20 абсолютно одинако-
вых по росту и весу куриц?» Когда птица 
откармливается в домашних условиях, 
она не может быть как под копирку. Вот 
вам и фермерские продукты. Один боль-
шой фейк.

– Где брали фермерские продукты вы?
– Работали с фермерами напрямую.

– Каким образом? В поисках продук-
тов объезжали фермы и домашние хо-
зяйства области?

– Да, и мы кайфовали от этого! Приез-
жаешь за 150 километров от города, тебя 
встречают как родного: наливают чай с 
молоком, дают свежую лепешку. И ты раз-
говариваешь с людьми, обсуждаешь их 
проблемы, знаешь, где чей сын учится, 
кому что привезти в следующий раз – ме-
шок макарон или, например, дрожжи, или 
еще что-то. Да, эти люди могут уехать на 
неделю на той и ты остаешься без продук-
та – ну и что! Они свободные, они могут 
себе это позволить. Просто задача – выве-
сти их, их продукцию на рынок.

В поисках интересных продуктов коле-
сили по всей Алматинской области. Могли 
поехать, например, к черту на кулички, 
чтобы увидеть, как одна женщина из курд-
ской диаспоры делает чечил, и это стоило 
того, потому что сыр был настоящий, не 
как тот сухой, из магазина.

Или ехали, например, в село, где у од-
ной из сотрудниц живет бабушка. Остав-
ляли деньги – она звонила через неделю и 
говорила: набралось 350 яиц, столько-то 
творога, столько-то мяса. Покупали ку-
рицу в подворье за 3,5-4 тыс. тенге, зато 
потом готовили настоящий суп-лапшу, с 
желтым, а не серым бульоном.

За пределы области сами не выезжали, 
но со временем нам стали привозить про-
дукты со всего Казахстана. Кто-то из зна-
комых сходил на охоту – и вот у нас уже 
три фазана, которых мы готовим и предла-
гаем гостям. Другой знакомый посовето-
вал ребят из Усть-Каменогорска, которые 
сами ловят и коптят рыбу. И вот мы полу-
чаем раз в неделю коробку свежей копче-
ной пеляди, в Алматы такое не найдешь. 
Так была построена работа.

– Какой была реакция на концепт – 
вас приняли сразу или пришлось долго 
«переубеждать» посетителей?

– Мы столкнулись с тем, что сами люди 
не подготовлены к фермерской еде. Пре-
жде чем готовить нашим гостям яйца от 
домашней курицы, приходилось объяс-
нять, чем они отличаются от магазинных. 
Объясняли, что такое настоящая сметана, 
что через пять дней она превращается в 
масло, а не в сыворотку. Нам стали гово-
рить: коровой пахнет. А чем еще должна 
пахнуть настоящая сметана? Бывало, нам 
говорили: кого вы обманываете, опять 
продукты с «Алтын Орды» привезли. Но 
это нормальная реакция.

Наша задача была вернуть людям вкус 
детства. Мы брали, например, нерафини-
рованное подсолнечное масло (такое для 
собственных нужд до сих пор делают в 
селах), поливали им салат из розовых по-
мидоров. Люди вспоминали, что когда-то 
так делала их бабушка! Или накладывали 
сметану на блины прямо на глазах у посе-
тителей. Ставили на стол перед гостями 

банку домашней сметаны, наша девочка 
подцепляла густую массу ложкой и очень 
долго пыталась стряхнуть ее на блин. Мы 
брали эмоциями.

– И вам удалось на 100% стать фер-
мерским проектом?

– Когда проект открылся, у нас только 
20% продуктов были фермерскими. Нуж-
но было срочно что-то предпринять. За-
явили о себе в соцсетях. Начали искать, 
ездить, находить ребят, которые что-то 
выращивают. С нами захотели работать: 
кто-то поставлял мясо, кто-то – яблоки… 
Месяцев через шесть-девять меню «Мичу-
рина» уже на 80% состояло из фермерских 
продуктов. Было тяжело, от чего-то отка-
зывались. Но гости понимали.

– С фермерами было сложно рабо-
тать?

– Фермеры – не коммерсы. Они должны 
заниматься тем, что знают и любят – выра-
щиванием овощей, фруктов, птицы, скота 

и пр. Но ни в коем случае не продавать. Вы 
хотя бы раз в жизни пытались сбить цену, 
которую называет фермер? Фермеры оби-
жаются, когда начинаешь с ними торго-
ваться.

Но о чем я бы хотел сказать, так это о том, 
что фермерство в нашей стране двуличное. 
Когда столкнулся с этим, увидел, что на 
самом деле происходит с фермерством в 
нашей стране. Если ехать в сторону Шым-
кента, по пути есть поселок, там в каждом 
втором дворе продают яблоки. Как-то оста-
новился и спрашиваю: почем? Оказалось 
– 300 тенге за килограмм, 12 сортов. Гово-
рю: «Наверно, из Китая привозите». Мне 
отвечают: «Сынок, обижаешь. Видишь, во-
он сады». Смотрю – там холмики и на них 
аккуратными рядами деревья. Эти мелкие 
фермеры не могут прийти в крупную тор-
говую сеть. И в то же время есть крупный 
агрохолдинг, который может это сделать.

Мои друзья, которые выращивали 
апорт, в этом году отказались от этого. Это 
успешные ребята на «рендж-роверах». Они 

говорят: это такая проблема – не знаешь, 
как продать свои яблоки, это невозможно. 
Почему бы не загрузить фуру яблоками 
вот тех фермеров и не привезти в какую-
нибудь торговую сеть? О каком фермер-
стве мы говорим?

Мелкие фермеры не знают, как выйти 
на рынки, как продавать свои продукты. 
Но они и не должны это знать. Нужна по-
мощь от государства.

– Сколько на пике зарабатывал «И.В. 
Мичурин»?

– 4,5 млн тенге в месяц прибыли и 30% 
оборота, это было как раз после деваль-
вации. Заработок мог оказаться меньше, 
если бы в штате были кассиры, пиарщики 
(а их не было), если бы платили за рекла-
му, хотя бы в соцсетях. Не было и звездного 
шеф-повара (по словам Евгения, хороший 
алматинский шеф может стоить $3 тыс.). 
Все были официантами, барменами, ме-
неджерами. Никогда, кстати, не ругались. 
В этом была основа «Мичурина».

Как добиться «полного обеда» и «пол-
ной посадки» летом в жару, без летней 
террасы? Я был противником удобной ме-
бели. Представьте: помещение на 50 мест, 
поставь удобные диваны – и все, люди 
расслабятся. Но наш проект был про еду, 
люди должны были приходить к нам за 
едой. Поэтому мы поставили полумягкие 
деревянные стулья. На таких долго не про-
сидишь. Люди ругались, сидя на них, но 
все равно приходили. Это был наш ком-
мерческий ход.

– Что приносило вам больше дохода: 
кафе или фермерский магазин?

– Основная доходная часть была, ко-
нечно, от кафе. Заготовки начали делать 
только через год после открытия. Как мы 
консервировали банки? Грузили одну 
«газель» фруктами, вторую – банками и 
ехали в село. Звали местных женщин и го-
ворили: вот фрукты, банки, сахар, сварите 
компот, мы вам заплатим. Вот это и есть 
та самая кооперация, которая изначально 
задумывалась в этом проекте: купили у 
фермеров ягоды – дали людям заработать, 
заказали компот – дали людям заработать, 
продали компот – сами заработали.

P.S. «И.В. Мичурин» был экономически 
успешным проектом. «Да, было много не-
доработок. Мы открылись с недофинанси-
рованием. Месяца четыре после открытия 
отдавали долги», – говорит Евгений. Он 
ушел из проекта осенью 2016 года, через 
год после этого проект закрылся. Евгений 
объясняет это сложностью концепта: его 
могут делать только психи, как он сам го-
ворит. Люди, болеющие идеей и способные 
вдохновлять окружающих, люди, которые 
неподдельно восхищаются, условно говоря, 
теми самыми яблоками, которые продают-
ся по дороге на Шымкент. Просто пиарить-
ся на слове «фермерский» – такой подход 
здесь не работает. «Или будьте фермерски-
ми по-настоящему, или не используйте это 
слово», – уверен Евгений Шарабан. 

 ▀ Как Puppy.kz продвигает 
зоогостиницу в Алматы?

Елена Тумашова

Мы заходим в небольшой дом в 
верхней части города. Хаски – оп-
тимистичная и активная девочка 

с голубыми глазами – радостно выбегает 
нам навстречу: пришло время прогулки, 
поэтому Александр Ларионов, владелец 
зоогостиницы Puppy.kz, выпустил посто-
ялицу вместе с другими обитателями во 
двор. Зоогостиница для Александра боль-
ше социальный проект, нежели бизнес: 
сам он работает в телеком-сфере и «отель» 
для собак открыл, когда у него и его четве-
роногого питомца возникла в этом необхо-
димость. Тем не менее планы по развитию 
проекта большие. Каково это – работать в 
узкой нише бизнеса, собеседник рассказал 
деловому еженедельнику «Капитал.kz».

Сколько нужно для открытия 
зоогостиницы
Идея открыть гостиницу для четвероно-
гих пришла тогда, когда в один момент 
Александру не с кем было оставить свою 
собаку. Услуги передержки, которые 
предлагались в городе, его не устраива-
ли: «обычные люди в обычных квартирах 
держат собак». Услуги существовавших 
зоогостиниц также не устроили: питомцу 
Александра – собаке с хорошей родослов-
ной – требуется особое питание. Поэтому 
и решено было открыть «отель» для жи-
вотных. Идею воплотили в жизнь вместе с 
партнером Галиной Таскуловой, у которой 
почти 25 лет опыта в кинологии.

Технически зоогостиница открылась 
в апреле прошлого года, некоторое вре-
мя ушло на пробные шаги, размещение 
рекламы, подготовку сайта, поэтому пол-
ноценно начали работать с осени. В от-
крытие было вложено около 7 млн тенге. 
«Дом и участок в аренде. Самые большие 
вложения, которые, наверное, никогда не 
закончатся, – в ремонт, приведение всего 
в адекватный вид. Покраска стен происхо-
дит каждый месяц, флуоресцентные лам-
пы также необходимо менять раз в месяц. 
Мы поставили новый забор, частично под-
готовили участок, асфальтировали подъ-
езд», – рассказывает Александр. По его 
словам, вложения еще не окупились. Но 
для него это дело стало больше хобби, а не 
бизнесом.

О расходах, доходах и 
благотворительности
Ежемесячные затраты составляют 500-600 
тыс. тенге. В эту сумму входит обслужива-
ние, покупка кормов и витаминов, услуги 
ветврачей, которые приезжают в зоогости-
ницу регулярно для осмотра животных и 
консультаций. Периодически из Бишкека 
приезжает кинолог, она занимается реаби-
литацией и адаптацией питомцев.

«Мы сотрудничаем с группой помощи 
бездомным животным, буквально три-
четыре месяца назад открыли еще одно 

направление – реабилитацию. Галина в 
свое время проходила специализирован-
ные курсы и потом возвращала собак к 
полноценной жизни. К нам приносят без-
домных собак с травмами лап, сломанны-
ми позвоночниками. Мы их адаптируем, 
чтобы они вели себя адекватно с людьми, 
ставим на ноги, проводим профилактиче-
ские мероприятия. Потом группа ищет им 
новых хозяев и собаки начинают новую 
жизнь», – рассказывает Александр.

Для бездомных собак проживание и 
лечение в зоогостинице – бесплатно. Сто-

имость проживания для других постояль-
цев – от 2,5 тыс. тенге в зависимости от 
размера животного. «Бывает, нам говорят, 
что у нас высокие цены. Но мы используем 
только профессиональные корма. 10-кило-
граммовый мешок стоит 25 тыс. тенге, его 
хватает на месяц на 5-6 собак. Из Франции 
нам привозят витаминно-минеральные 
комплексы», – отмечает Александр. Ко-
нечно, говорит он, с точки зрения бизнеса 
можно было бы снизить расходы, но он не 
хочет это делать за счет условий и здоро-
вья питомцев. Маржа с содержания одной 
собаки не превышает 20%. «Повышать 
цены – люди не поймут и не придут к нам. 
Снижать цены – работать в ноль тоже не 
хочется», – поясняет собеседник.

Как игроки делят рынок
В то время, когда Александр задумал зоо-
гостиницу, в Алматы было четыре таких 
заведения, два впоследствии закрылись, 
и, таким образом, осталось три игрока. По 
словам собеседника, не конкуренты друг 
другу – они просто поделили рынок между 
собой. Два участника специализируются 
на крупных собаках, заведение Алексан-
дра – на мелких и средних. «Раньше мы 
тоже брали больших животных, но они 
требуют другого подхода к содержанию: 
крупные собаки легко портят мебель, сте-
ны. Мы вот, например, недавно заменили 
двери между комнатами: наши обитатели 
их просто вынесли. Поэтому решили брать 
к себе только маленьких и средних по раз-
меру гостей. Кстати, у нас живут только 
собаки. Кошек пока не берем, потому что 
нужно создавать специальные условия, 
тщательно разделять содержание кошек и 
собак», – говорит собеседник.

Продолжая говорить о конкуренции 
между зоогостиницами, Александр отмеча-
ет, что она больше происходит по условиям. 
Где-то постояльцев содержат в вольерах, 
где-то – в клетках. В Puppy.kz они переме-
щаются практически свободно по дому и 
двору. Более того, между игроками даже 

есть некая кооперация: Александр, напри-
мер, бывает, пользуется услугами зоотакси, 
которые предоставляет один из игроков.

Нужно особое внутреннее 
состояние
Когда речь заходит о таком бизнесе, как 
зоогостиница, по мнению Александра, на 
первый план выходят, скорее, не особен-
ности самого бизнеса, а то, сможет чело-
век им заниматься или нет. «Находиться 
постоянно с собаками, сделать так, чтобы 
они тебя слушались, – это, наверное, долж-
но быть нечто вроде врожденного состоя-
ния. Многие мои знакомые пробовали и 
далеко не у всех получилось. И, конечно, 
нужно обладать базовыми знаниями: как 
поставить собаке укол, как остановить 
кровотечение, если вдруг она покалечи-
лась или, например, с желудком возникли 
проблемы», – поясняет Александр.

И, конечно, это очень специфичный 
бизнес, нужно быть очень аккуратным. У 
собеседника был опыт, когда в зоогости-
ницу принесли заболевшее животное, и 
в итоге инфекцию подхватили все посто-
яльцы. Конечно, всех вылечили, но для 
отеля это обернулось дополнительными 
расходами. «Более того, в этом есть и ре-
путационные риски: мы, как владельцы 
гостиницы, берем на себя ответствен-
ность за животных, которые у нас живут. 
И нужно еще хозяевам объяснять, почему 
так произошло. С тех пор мы требуем абсо-
лютно все ветпрививки, без этого питом-
цев не заселяем», – поясняет собеседник.

Еще из особенностей отельного биз-
неса для животных – сезонность. Самые 
провальные месяцы – сентябрь, октябрь, 
часть ноября, март и апрель. В остальные 
месяцы наполнение хорошее: в гостини-
це одновременно могут жить 20-25 собак, 
если нет тяжелых лежачих пациентов, ко-
торые поступают сюда из группы помощи 
для прохождения реабилитации. Пиковый 
месяц – июнь, это связано, прежде всего, с 
началом сезона отпусков. 

The Peninsula Hotel
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Этот 5-звездочный отель предо-
ставляет миски и лакомства для 
животных, а также персонализиро-
ванные бутылки с водой

New York, USA 

1
Hotel Nikko

Город Сан-Франциско был недавно 
оценен как самый удобный для 
собак город в США, а отель Nikko - 
лучший в городе  отель для собак 

San Francisco, USA 

2
The Langham Hotel

Langham - единственный роскош-
ный отель в Сиднее, где есть жилье 
для животных.  

Sydney, Australia

3
Hotel Cappuccino

Отель не только имеет кровать, 
миски и игрушки для питомца, но 
также предоставляет спальное 
платье и средства для чистки зубов

Seoul, South Korea

4
Capella

Отель позволяет оставаться 
совершенно бесплатно собакам 
меньше 6 кг; также приветствуются 
кошки 

Singapore
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 ▀ Сыр варить  – не тортики печь
Основательница крафтовой сыроварни об особенностях бизнеса

Елена Тумашова

Попробовать сыры, которые варит 
Акмарал Иманбаева, основательни-
ца крафтовой сыроварни formaggio_

almaty, впервые довелось почти год назад 
– тогда она представила несколько сортов, 
приготовленных по особым рецептам, на 
одном из городских фестивалей. Мягкий 
сыр с необычным вкусом (как сказала 
тогда хозяйка – специально под пиво) за-
помнился особенно. Акмарал занимается 
сыроделием уже несколько лет. Сейчас 
работает в Алматы (и начинала в Алматы), 
но около года прожила в Москве, поэтому 
точно знает, чем отличаются сырные пред-
почтения и бизнес небольших сыроварен 
в Казахстане и России. Прошла путь от 
проблем со сбытом из-за небольшой тяги 
казахстанцев к сырам как таковым до при-
знания своих сыров и получения титула 
судьи международного сырного конкурса 
(первой из стран СНГ). «Я люблю сыр» – 
кажется, именно это квинтэссенция того, 
что она делает. С деловым еженедельни-
ком «Капитал.kz» Акмарал Иманбаева по-
делилась своими философскими и бизнес-
заметками о сыроварении.

В России каждый второй  
варит сыр
Сыроделием я занимаюсь 3,5 года. В 2014 
году Россия ввела так называемые анти-
санкции – запрет на ввоз сельскохозяй-
ственного сырья и продуктов питания из 
тех стран, которые поддержали санкции 
в отношении отдельных физических лиц. 
Тема сыроделия стала очень актуальной 
в этой стране: сразу же возник ажиотаж, 
появилось множество частных сыроварен, 
которые в кратчайшие сроки начали вы-
пуск продукции. Мне иногда кажется, что 
в России каждый второй человек варит 
сыр. Все это обсуждают, все разговоры о 
сыре, все увлечены сыроварением. И это 
не только ощущение. Россияне сыр любят, 
это такой же любимый продукт для них, 
как для казахстанцев – мясо.

Так как мы в едином информационном 
пространстве, обычно вслед за Россией та 
или иная тема начинает работать и у нас. 
К нам мода на сыроварение пришла с не-
которым опозданием. Думаю, бум сырова-
рения в Казахстане еще не начался, пока 
только появляются первые ласточки, пер-
вые сыроварни в Алматы, Астане, Атырау 
и т.д.

200 граммов – это не любовь  
к сыру
Считается, что если это дело доходно в 
России, то и у нас оно пойдет. Я, как че-
ловек, который начинал заниматься сы-
роварением с такими же мечтами и пла-
нами, скажу, что все сложнее. Я не верю 
в длительный бум сыроварения и выгоду 
крафтового сыроварения в Казахстане. 
Считаю, что если планируется вложение 
серьезных денег, то это деньги, заведомо 
выброшенные на ветер или, назовем это 
так, на благотворительность.

Самое главное чего нет в Казахстане 
– у нас нет спроса. По статистике, потре-
бление сыра в Казахстане – 2,5 кг в год. 
В то время как, например, в Финляндии, 
Дании, Франции этот показатель состав-
ляет примерно 27 кг в год на человека – в 
десять раз больше. Народ в Казахстане сыр 
не любит и не покупает. Нельзя считать 
любовью покупку 200 граммов сырного 
продукта раз в две недели на всю семью. 
Спрос на натуральную дорогую молоко-
емкую продукцию – масло и сыр – в Казах-
стане невелик, более того, со снижением 
уровня жизни он падает.

Сколько стоит крафтовый сыр
Крафтовые продукты по своему замыслу 
должны отличаться от масс-маркета гораз-
до более высоким качеством, насыщенным 
вкусом и натуральными ингредиентами.

Крафтовые, или artisan, сыры всегда 
производились в европейских странах. 
Каждый, наверное, слышал о фермерских 
базарчиках во Франции, Швейцарии, 
Голландии, других странах. Туда по вы-
ходным местные сыровары привозят свои 
сыры. И местные жители с удовольствием 
их покупают. Таких сыров в супермаркете 
не купить. Они уникальные. И цены тоже 

сильно отличаются от цен в супермарке-
тах.

Я бы разделила сыры по ценовой ка-
тегории примерно так: промышленные 
сыры из супермаркета – 4-8 евро за ки-
лограмм в европейских странах, потом 
крафтовые сыры – 35-50 евро за кг, следую-
щий ценовой уровень – сыры – победители 
конкурсов – 70-80 евро за кг. К нам всегда 
привозились из-за границы дешевые про-
мышленные сыры. Поэтому о крафтовых 
сырах мы ничего не знаем, вкус их нам не-
привычен, непонятен.

Не все покупают даже дешевый 
сырный продукт
Натуральный сыр – это дорого. Потому что 
для изготовления 1 килограмма требуется 
10 литров молока. Причем далеко не всегда 
того молока, которое наши фермеры сдают 
на молокозаводы. Это должно быть молоко 
высшего качества, сыропригодное. Плюс 
нужны определенные бактерии, плюс сы-
чуг. Все это не производится в Казахстане. 
Производится в России, в Европе. Но рос-
сийские закваски и сычуга имеют ряд не-

достатков. Европейские – хорошие, но и у 
них есть недостаток – слишком дорогие. 
Поэтому натуральный сыр не может сто-
ить 1000 тенге за кг, как бы ни уверяли вас 
на базаре продавщицы с «честными глаза-
ми». Чаще всего эти продавщицы и моло-
ка, и коров в глаза не видели. Их работа – 
продавать. Вернее, перепродавать сырные 
продукты из Кыргызстана, Беларуси, Рос-
сии, Украины, которые им поставляют с 
оптового склада. К сожалению, материаль-
ный уровень многих наших сограждан не 
позволяет регулярно покупать даже такой 
дешевый сырный продукт.

Мастер-классы – лишь способ 
заработать
Я не первый крафтовый сыровар в Казах-
стане. До меня пытался открыть сыровар-
ню один итальянец, но он потом продал 
свой бизнес другому итальянцу, тот в ито-
ге перепродал его казахстанцам. То есть 
итальянские сыровары еще лет пять назад 
пытались продавать свежий сыр алматин-
цам, но безуспешно, и потому быстро за-
крылись.

Три года назад, когда только начинала, 
я была очень оптимистична: конкурентов 
нет, почти первая в крафтовом сыре. Од-
нако довольно скоро мой оптимизм сме-
нился пессимизмом: продаж было мало, 
постоянные убытки. Думала, варю сыр 
неправильно, невкусно, что-то не так с 
сырами. Училась, училась, училась. Стала 
профессиональным дипломированным 
мастером-сыроделом. Оттачивала свое 
мастерство по разным школам сыроделия.

Самое главное в сыре – это аффинаж, 
искусство созревания сыров. Сыры созре-
вают месяцами, тут много особенностей и 
тонкостей. Никто рецептов не раскроет, в 
интернет не выложит и на мастер-классе 
не покажет. Мастера хранят свои рецепты. 
Секреты сыроделия передаются от масте-
ра к мастеру. Например, есть определен-
ные сырные закваски и сычуга для сыров, 
которые продаются во Франции только 
гражданам Франции, иностранцам их не 
продают. А мастер-классы – это способ бы-
строго заработка для учителя, на мастер-
классе за три часа сыр варить не научишь-
ся. Это не тортики печь.

Главное – чтобы был  
настоящий продукт
Потом наступил следующий этап моего 
сыроварения – я поехала на конкурс сыра 
в Россию, в Москву, и получила первое 
место – за лучший сыр России в 2016 году 
в категории твердых сыров. Позже мои 
сыры побеждали и в других конкурсах, а 
я сама стала первым в странах СНГ судьей 
международного уровня в сыроделии на 
конкурсе World Cheese Award 2017.

Почти год прожила в Москве, варила 
сыр в Подмосковье. В России очень мощ-
ная поддержка своим сыроварам, огром-
ный спрос, высокие цены на товар. Глав-
ное, чтобы это был настоящий продукт: 
россияне хорошо разбираются в сырах, 
подделку сразу чувствуют и не покупа-
ют. В Казахстане очень популярны бело-
русские сыры, тогда как в Москве, на мой 
взгляд, белорусские сыры не пользуются 
спросом.

Дела шли хорошо. Но моя семья отка-
залась переезжать в Россию, естественно, 
мне пришлось вернуться домой, в Алматы.

Сколько нужно вложить,  
чтобы начать сырный бизнес?
Сырный бизнес – понятие обтекаемое. 
Можно в кастрюльке дома варить два-три 
килограмма сыра. Это тоже бизнес, сейчас 
в интернете таких много. А можно вклады-
вать десятки миллионов долларов. Разные 
люди, разные возможности – разные по-
нятия.

Как раз-таки если варить сыр дома в не-
больших количествах, то будет прибыль. 
Нет проблем – продать 20 килограммов в 
месяц. Проблемы начинаются, когда вы-
ходишь на объемы 300-400 килограммов 
в месяц. Приходится платить за аренду 
цеха, получать разрешительные докумен-
ты, делать анализы, уплачивать налоги, 
выплачивать сотрудникам зарплату и т.д.

Я вкладывала много, много средств у 
меня ушло на обучение. Еще ничего не 
окупилось и не окупится, наверное.

Выгодно работать было в Москве. В 
Алматы килограмм моцареллы, халлуми, 
страчателлы, пиццы чиз я продаю за 4 тыс. 
тенге. В Москве продавала по 1300 рублей 
– чуть не в два раза дороже, и очередь стоя-
ла. Там есть платежеспособный спрос.

Сейчас я варю очень небольшое ко-
личество сыра – речь идет о десятках ки-
лограммов, потому что нет спроса, нет 
смысла наращивать объемы. Но я очень 
счастливый человек. Потому что занима-
юсь хорошим, честным, чистым делом. У 
меня замечательные клиенты – чаще все-
го, это взрослые мудрые люди, с которыми 
общаться – одно удовольствие.

А тем, кто сейчас думает о промыш-
ленном сыроделии, рекомендую присмо-
треться к печенью и выпечке – спрос в Рос-
сии растет по 20% в год. Никакой мороки с 
молоком. Спрос огромный – и у нас в стра-
не, и в России, и в Китае. Не надо получать 
разрешительные документы типа вхож-
дения в реестр Таможенного союза. От 
вафель Россия свой рынок не закрывает. 
Пеки вафли и зарабатывай деньги. Сама 
вот об этом думаю. 

Pule
Для изготовления 1 кг пуле необхо-
димо 25 литров молока ослиц бал-
канской породы. Молоко должно 
быть свежим

1 кг: $1270

MOOSE CHEESE
Этот уникальный сыр делают в 
шведском городке Бюрхолм из 

лосиного молока

1 кг: $1100

GOLDEN STILTON
Производители в буквальном 
смысле слова украсили сыр с 
помощью золотого ликера и
золотых хлопьев

1 кг: $990

Cheddar
WYKE FARMS

В этот сыр сыровары добавляют 
сусальное золото и белые трюфели

1 кг: $440

СЫР
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 ▀ Сухой остаток
Как крупнейший в мире казахстанский завод по производству 
сухого кобыльего молока решает проблемы с реализацией 
продукта

Георгий Ковалев

Производство сухого кобыльего мо-
лока на единственном в Казахста-
не заводе было запущено в ноябре 

2015 года. Несмотря на кажущуюся оче-
видной известность кобыльего молока 
в стране, производители столкнулись с 
проблемой продаж – они были незначи-
тельными. Компания изменила маркетин-
говую стратегию и в 2017 году сумела про-
дать на внутреннем рынке 4 тонны сухого 
порошка, в текущем году ожидается удво-
ение продаж. О сложностях продвижения 
традиционного казахского продукта в Ка-
захстане и в мире «Капитал.kz» поговорил 
с Нурланом Нишановым, директором ТОО 
«Торговый дом Saumal».

Сухое кобылье молоко – новый продукт, 
к которому неприменимо описание доли 
на мировом рынке или рыночного пози-
ционирования. У него даже конкурентов 
нет. Но эта универсальность вместе со 
сложным технологическим циклом произ-
водства пока не гарантировали благопри-
ятной рыночной судьбы. Хотя сам продукт 
стал результатом невероятного поворота 
в судьбе одного человека – писать о сухом 
кобыльем молоке и обойти вниманием эту 
историю невозможно.

Технологию производства сухого кобы-
льего молока разработал Рудольф Шторх. 
Он был участником Второй мировой во-
йны, попал в плен, был депортирован 
в Казахстан, где заболел туберкулезом. 

Спас его местный чабан, который отпаи-
вал больного свежим кобыльим молоком 
и кумысом. Вернувшись на родину в Гер-
манию, Рудольф Шторх организовал коне-
ферму, а позже разработал способ произ-
водства сухого молока. Сейчас в каждой 
европейской стране есть свой производи-
тель, объемы производства задаются под 
узкий круг любителей этого продукта. 

Технологию Рудольфа Шторха за 500 
тыс. евро купил казахстанский предпри-
ниматель Кадырбек Мейрамбеков. Завод 
установлен в Осакаровском районе Кара-
гандинской области. Хозяйство включает 
в себя 25 гектаров земли и стадо кобылиц 
в 1500 голов. Максимальная возможная 
производительность завода – 50 тонн су-
хого молока. Такую возможность владель-
цы «распечатают» в случае заключения 
экспортных контрактов. Пока же стоит 
задача насыщения внутреннего рынка: в 
2017 году было выпущено 20 тонн. С уче-
том сбыта в 2017 году в размере 4 тонны 
перепроизводство составило 16 тонн.

Производственный цикл очень слож-
ный: каждую кобылу надо доить не менее 
пяти раз в день, при этом она не может дать 
больше 2 литров молока в сутки. Молоко 
пастеризуется и подвергается шоковой 
заморозке при температуре минус 70 гра-
дусов, затем лед превращается в пар при 
низких температурах, порошок помещает-
ся в вакуумные упаковки. При этой техно-
логии из 200 литров молока получается 19 
килограммов порошка. Это позволяет со-

хранить уникальные качества кобыльего 
молока. Иначе говоря, продукт считается 
«живым». И это усложняет возможности 
экспорта: для продуктов этой категории 
требования особенно взыскательные.

Сначала молоко продавали под маркой 
Saumed. Изначально были допущены не-
которые просчеты в позиционировании 
товара, и продажи были незначитель-
ными. Полтора года назад была измене-
на маркетинговая стратегия и торговая 
марка – теперь это сухое кобылье молоко 
Saumal. «Мы думали, все знают саумал 
– кобылье молоко. Однако городское на-
селение забыло этот продукт, люди пу-
тают его с кумысом, их настораживает 
неожиданный сладкий вкус. Это продукт 
из категории функционального пита-
ния. Его нельзя назвать спортивным или 
детским питанием, это универсальное 
питание для всех. За полтора года после 
утверждения новой марки мы пробовали 
разный подход на рынке, позициониро-
вались в ретейле и аптечных сетях. Когда 
ставили в аптеках в категорию спортив-
ного питания – продажи падали. Ставим 
наравне с молочными продуктами – про-
дажи растут. В ретейле ставим на полки 
детского питания и в категорию органи-
ки, – говорит Нурлан Нишанов. – Если бы 
продукт был знаком на рынке, у нас была 
бы более понятная стратегия, более по-
нятная категория, мы бы точно понима-
ли, куда нам вставать, из чего собирается 
цена, как идти, кто лидер, кто конкурент. 
Но этот продукт во всем мире совершен-
но по-разному себя позиционирует. К 
примеру, в Испании его продвигают как 
лекарство от псориаза. Причем гаранти-
руют возврат денег, если пропитый курс 
не поможет. Сейчас наша главная задача 
– в целом донести до аудитории, что есть 
такой продукт, чем он полезен и почему 
он сухой».

О рентабельности производства пока 
говорить не приходится. Также не раз-
глашается себестоимость продукта, но 
очевидно, что это не самая выгодная ха-
рактеристика товара. Если, например, 
цена литра свежего кобыльего молока в 
Алматы в среднем составляет 700 тенге, то 
литр восстановленного молока из порош-
ка Saumal – 6000 тенге. 
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МИРОВОЙ ОБЪЕМ 
УТЕЧЕК ДАННЫХ 
ВЫРОС В 4 РАЗА 

Мировой объем утечек информа-
ции и скомпрометированных данных 
в 2017 году вырос в 4,2 раза по сравне-
нию с 2016 годом – до 13,3 млрд запи-
сей, говорится в исследовании InfoWatch. 
В течение года было зафиксировано 2,13 тыс. 
случаев утечки данных – на 37% больше по-
казателя 2016 года. В InfoWatch указывают, 
что 99% объема украденных данных при-
ходится на 39 мегаутечек объемом от 10 млн 
записей каждая. За год число таких утечек 
сократилось на 12%, тогда как объем ском-
прометированных записей на одну мегаутеч-
ку увеличился почти в 5 раз. В 2017 году доля 
утечек персональных данных составила 64,8% 
от их общего объема, платежной информации 
– 21,1%, коммерческой тайны – 8%, гостайны – 
6,1%. В прошлом году в 70% случаев основным 
каналом утечки данных стал интернет (брау-
зеры, облачные сервисы), еще в 13,3% случаев 
утечки произошли через электронную почту. 
Чаще всего утечки данных происходили в ме-
дицинских организациях (17,4%), компаниях 
сферы высоких технологий (16,7%) и госсек-
торе (16,5%). Наибольший объем скомпроме-
тированных данных пришелся на компании 
сфер высоких технологий (32%), торговли 
(27%) и госорганы (23%). В высокотехноло-
гичных компаниях и банках более половины 
утечек носили умышленный характер – 64,3% 
и 55,6% соответственно. Основными виновни-
ками утечки данных в 50,3% случаев стали 
«внутренние нарушители» в организациях, в 
41,7% – внешние злоумышленники. Бывшие 
сотрудники организаций стали причиной 
2,4% утечек. («Интерфакс-Казахстан»)

AMAZON СОЗДАСТ 
ДОМАШНЕГО РОБОТА 

Компания Amazon работает над секрет-
ным проектом по созданию домашнего робо-
та-помощника. Об этом сообщает Bloomberg 
со ссылкой на источники, знакомые с плана-
ми компании. По данным агентства, проект, 
названный Vesta (в честь римской богини 
домашнего очага – Весты), появился еще не-
сколько лет назад, но только сейчас компания 
активно приступила к его реализации, открыв 
целый ряд вакансий в расположенном в Кали-
форнии подразделении Lab126, которое ранее 
разработало смарт-колонку Echo, приставку 
Fire TV и другие устройства Amazon. Как сооб-
щили источники, компания рассчитывает, что 
до конца текущего года прототипы роботов 
могут появиться в домах сотрудников Amazon, 
а в начале 2019 года домашние роботы Amazon 
могут появиться на рынке. Впрочем, не исклю-
чено, что этот план может быть пересмотрен. 
Официальный представитель Amazon отка-
зался комментировать «слухи и спекуляции». 
Какие именно задачи сможет выполнять бу-
дущий робот Amazon, пока неясно. По словам 
людей, знакомых с некоторыми деталями про-
екта Vesta, прототипы роботов оснащены ка-
мерами и системами машинного зрения, ко-
торые позволяют им ориентироваться в доме 
и передвигаться по нему. (hitech.newsru.com)

В ШВЕЦИИ 
РАЗРАБАТЫВАЮТ 
ВИРТУАЛЬНУЮ 
ДИСПЕТЧЕРСКУЮ

Шведская компания Saab оснастит стро-
ящийся в Скандинавских горах в Швеции 
аэропорт полностью цифровым диспетчер-
ским центром. Согласно сообщению компа-
нии, монтирование новой системы в аэропор-
ту начнется в 2018 году, а в 2019 году новый 
диспетчерский центр начнет работу. Новый 
аэропорт станет первым в мире, оснащенным 
виртуальным диспетчерским центром. Вир-
туальная диспетчерская аэропорта в Скан-
динавских горах будет оснащена круговым 
обзорным полем, состоящим из нескольких 
дисплеев высокого разрешения. На эти дис-
плеи будет выводиться изображение с камер 
вышки наблюдения. По команде оператора на 
изображение с камер могут накладываться 
дополнительные данные, например, о номе-
рах самолетов в поле наблюдения. Кроме того, 
на экранах будут появляться и предупрежде-
ния о каких-либо нештатных ситуациях в 
аэропорту. В целом концепция, получившая 
название R-TWR, позволяет существенно 
уменьшить затраты на организацию диспет-
черского центра при строительстве аэропор-
та, а также эффективнее использовать пло-
щадь аэродрома. (N+1)

БЛОКЧЕЙН ПОМОЖЕТ 
БАНКУ ДУБАЯ 

Крупнейший банк Дубая Emirates NBD 
анонсировал запуск Cheque Chain, системы на 
основе блокчейн, призванной повысить стан-
дарты безопасности в банковском секторе 
страны. «Сейчас, когда пилотная фаза успеш-
но завершена, мы рады предоставить клиен-
там по всей стране доступ к нашей системе 
Cheque Chain. Наш банк — первый в регионе, 
предоставляющий такой сервис», - сообщил 
глава операционного управления банка Аб-
дулла Кассем. Как предполагает название 
этой системы, Cheque Chain работает в сфере 
транзакций, осуществляемых посредством 
чековых книжек. На каждой странице новой 
чековой книжки будет напечатан двухмерный 
штрихкод, который станет регистрировать 
чековые транзакции на банковской блокчейн-
платформе. Такая система позволит работни-
кам банка визировать аутентичность чеков, 
а также всегда иметь полный доступ к их ис-
точникам. «Эта инициатива повысит эффек-
тивность процесса управления безопасностью 
и рисками, особенно потому, что станет за-
слоном на пути возможного мошенничества с 
чеками», – сообщил Абдулла Кассем. Сам факт 
внедрения блокчейна крупнейшим банком 
Дубая показателен, однако банк не намерен 
на этом останавливаться. По словам его пред-
ставителей, в первый месяц работы системы 
Cheque Chain планируется зарегистрировать 
почти 1 млн чеков. (coinspot.io) 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

В ПОЛИГРАФИИ 
РАСТУТ ОБЪЕМЫ 
ПРОИЗВОДСТВА

За I квартал текущего года полиграфиче-
ские предприятия выпустили продукции на 
11 млрд тенге – это сразу на 39,8% больше, чем 
годом ранее. Основной объем производства в 
сфере печати и воспроизведения записанных 
материалов сконцентрирован в культурной 
столице – 71,4%. За январь-март текущего года 
в Алматы было произведено печатной продук-
ции на 7,9 млрд тг, годом ранее – 5,1 млрд тг 
(прирост 55,1%). Следом идет Астана (6,5%), в 
которой типографские компании произвели 
продукции на 719,7 млн тг; годом ранее 563,1 
млн тг (прирост – 27,8%). Замыкает тройку 
лидеров Карагандинская область (3,1%) с объ-
емами производства в 343 млн тг, годом ранее 
было 362,3 млн тг (прирост – 5,3%). В то же 
время лидерами по росту объемов производ-
ства стали компании из ЮКО – прирост за год 
(март 2017-2018) – более чем в два раза, с 147,5 
до 310,2 млн тг. Если позитивная тенденция, 
наметившаяся в первом квартале, сохранится 
до конца года, есть вероятность, что текущий 
год переломит негативный тренд прошлых 
лет. Ранее, по итогам 2017 года, компании в 
секторе выпустили продукции общим объ-
емом всего на 45,7 млрд тг, против 51,3 млрд 
тг годом ранее, и 56 млрд тг – в 2015. Рознич-
ные цены на учебно-справочную литературу и 
еженедельные газеты выросли за год на 7,9% и 
6,6% соответственно. (finprom.kz)

В ЮКО ЗАПУСТЯТ 
МОЛОЧНЫЙ ЗАВОД 

В Толебийском районе Южно-Казахстан-
ской области в 2018 году запустят цех по про-
изводству молочной продукции. Объем при-
влеченных инвестиций в проект составит 
52 млн тенге. ТОО «Болашақ нұры» будет 
производить 250 тыс. тонн продукции в год. 
Об этом рассказал аким Толебийского рай-
она Бухарбай Парманов. Кроме того, в этом 
году в районе реализуют 6 проектов, общей 
стоимостью 3 776 млн тенге. Среди них стан-
ция ТОО «Ақсу қуат» по производству элек-
троэнергии из альтернативных источников. 
«Среди проектов, которые будут запущены 
в текущем году — откормочная площадка ИП 
«Әли». Объем привлеченных инвестиций со-
ставит 130 млн тенге. Ожидается, что цех бу-
дет производить 5 тыс. тонн мясной продук-
ции в год. Более того, планируется запустить 
цех «Балмұздақ» по производству мороженого 
и шоколада, в стенах которого ежегодно бу-
дет выпускаться 1100 тонн шоколадных изде-
лий», — сказал Бухарбай Парманов. (ontustik.
gov.kz)

«АСТАНА-1» 
ПОПОЛНИТ БЮДЖЕТ 
НА 12 МЛРД ТЕНГЕ

Министр финансов РК Бахыт Султанов рас-
сказал о планах по дальнейшей автоматиза-
ции информационной системы таможенного 
декларирования «Астана-1». Так, с 1 октября 
2017 года произведен запуск подсистемы «Та-
моженный транзит», оформлено более 200 
тыс. транзитных деклараций, из которых 
более 92% выпущено менее чем за 1 минуту 
(более 180 тыс. транзитных деклараций). С 
1 января введена в работу подсистема «Тамо-
женное декларирование» по таможенной про-
цедуре «Экспорт». «С 1 апреля текущего года 
АИС «Астана-1» функционирует по импорту и 
по остальным таможенным процедурам. На 
сегодняшний день по импорту оформлено 16,3 
тыс. деклараций на товары, из них 90% декла-
раций на товары выпущено в автоматическом 
режиме, через «зелёный коридор», — сказал 
Бахыт Султанов. Министр финансов отметил, 
что денежные средства, высвободившиеся за 
счет внедрения системы, будут направлены 
участниками внешнеэкономической деятель-
ности в товарооборот, что обеспечит, по рас-
четам МФ, дополнительное поступление в 
бюджет таможенных поступлений и налогов в 
2018 году около 12 млрд тенге, а к 2025 году — 
до 20,3 млрд тенге. Кроме того, будет сокраще-
но количество требуемых документов и срок 
обслуживания с 26 рабочих дней до 8, а работа 
будет переведена с частичной на полную авто-
матизацию. (primeminister.kz)

В АКТЮБИНСКУЮ 
ОБЛАСТЬ 
ИНВЕСТИРОВАНО 
512 МЛРД ТЕНГЕ

В Актобе прошло расширенное заседа-
ние регионального Совета по привлечению 
инвесторов и улучшению инвестиционного 
климата в регионе. «За последние годы про-
ведена комплексная работа по созданию 
благоприятных условий для осуществления 
инвестиционной деятельности. В текущем 
году Актюбинская область планирует при-
влечь не менее 512 млрд тенге инвестиций. 
По итогам первого квартала привлечено 
60 млрд тенге, это около 12% от запланиро-
ванного годового объема. Темп работ надо 
увеличить», — отметил Бердыбек Сапарбаев. 
Руководителю регионального представитель-
ства «Kazakh Invest» Марату Балмуханову по-
ручено усилить работу по всем направлениям, 
обеспечить исполнение планов по привлече-
нию в регион иностранных инвесторов, в том 
числе транснациональных компаний, а глав-
ное — оказывать эффективное и всестороннее 
содействие инвесторам в решении проблем-
ных вопросов, возникающих при реализации 
проектов. «Оказание помощи инвесторам — 
одна из основных ваших функций. Если есть 
у них вопросы, сталкиваются с бюрократи-
ей — решайте без замедлений. Ход и сроки 
реализации всех инвестиционных проектов 
должны быть на вашем постоянном контро-
ле», — подчеркнул глава региона, потребовав 
обеспечение качественного исполнения ре-
гиональной стратегии по привлечению ин-
вестиций на 2018−2022 годы, а также полное 
заполнение индустриальной зоны «Актобе» 
до 2020 года, где сегодня освоено 56% полез-
ной площади. (kapital.kz) 

 ▀ Честно о том, как 
создавалась KASE 
Фонд медстрахования, дефолты и молодой президент

Николай Дрозд

Главным действующим лицом второй 
публичной лекции из цикла KASE 
Talks, посвященной ее 25-летию, стал 

экс-президент биржи Дамир Карасаев, 
когда-то, в 1999 году, возглавивший ее в 
24 года. Он уже давно работает вне Казах-
стана. По словам организаторов цикла, в 
общении с Карасаевым перед выступле-
нием выяснилось, что он даже не знаком с 
некоторыми из историй, которые казались 
страшно важными для локального рынка. 
Такая отстраненность, невовлеченность в 
детали относительно того, что происходит 
сейчас, и самоирония спикера позволили 
ощутить атмосферу времен, когда возни-
кал биржевой рынок и все было впервые и 
всерьез. 

«Мое назначение, наверное, 
самый серьезный недочет  
отдела кадров»
Дамир Карасаев до сих пор склонен считать, 
что его появление во главе биржи было 
следствием слишком короткого списка воз-
можных кандидатур, имевшихся у кадро-
виков. К моменту назначения новый прези-
дент, начинавший с позиции практиканта, 
работал на KASE, однако, уже 4 года и оче-
видно видел основные ориентиры для даль-
нейшего развития рыночной инфраструк-
туры. Все же подобный кадровый экстрим, 
немыслимый с точки зрения сегодняшних 
реалий, когда до должностей директоров 
департаментов часто дорастают в резуль-
тате десятилетия или двух напряженной 
работы, был следствием огромной скорости 
изменений, происходивших тогда. 

Дамир Карасаев затруднился с опреде-
лением того, где в те годы и до, и после его 
назначения были главные драйверы изме-
нений – в национальной комиссии по цен-
ным бумагам или на бирже. Естественно, 
биржа очень активно предлагала те или 
иные шаги комиссии, и «казалось, что про-
двигаются самые важные вещи», но сейчас 
спикер все-таки думает, что при всей важ-
ности биржи ее роль ограничена. 

Он вспоминает, например, что очень 

верил во влияние пенсионных фондов на 
рынок и много внимания уделял тому, в 
какие инструменты могли бы инвестиро-
вать пенсионные фонды. Они, несомнен-
но, сыграли свою роль, а вот с другими 
предполагаемыми внутренними институ-
циональными инвесторами – Фондом ме-
дицинского страхования и компаниями 
страхования жизни – результаты оказа-
лись гораздо скромнее, несмотря на боль-
шое количество усилий, направленных на 
то, чтобы эти механизмы заработали. 

Репо, форварды  
и «Шахармунайгаз»
Что касается чисто биржевых инстру-
ментов, то спикер вспомнил, как увидел 
столбцы, на которые приходились значи-
тельные объемы сделок на Стамбульской 
бирже. Оказалось, что это сегмент репо, 
и потом KASE прилагала весомые усилия, 
чтобы репо заработало и у нас. 

По оценкам интервьюирующего Дами-
ра Карасаева заместителя председателя 
правления биржи Андрея Цалюка, создан-
ная в результате система автоматического 
репо точно не является заимствованием 
и предлагает другие решения, нежели на 
ближайших биржевых рынках. 

В 90-х на бирже работала также система 
валютных срочных контрактов, за отсут-
ствие которой KASE упрекают сейчас, но 
этот рынок, похоже, был сведен к мини-
муму в результате девальвации 1999 года, 
когда один из банковских игроков в лице 
«Бизнес Банка» понес очень существенные 
потери в существовавших тогда масшта-
бах, поставив на стабильность курса тенге. 

Еще одно из прозвучавших знаковых 
воспоминаний было связано с листингом 
печально известной компании «Шахар-
мунайгаз». Биржа в отличие от одного из 
аудиторов из «Большой четверки» увиде-
ла, что активы компании в значительной 
степени «нарисованы», и вероятность де-
фолта велика. Тем не менее на попытку 
отказать в листинге последовал протест 
Генпрокуратуры, поскольку компания 
формально соответствовала листинговым 
требованиям. Бюрократический опыт и 

возможности биржи, существовавшие 
на тот момент, не позволили настоять на 
своем, и через несколько лет произошли 
дефолт и потеря средств нескольких ри-
сковавших пенсионных фондов. 

При всей любви  
к KASE еврооблигациям  
не было альтернатив 
Дамир Карасаев, говоря о том, был ли кто-
то персональным отцом казахстанского 
фондового рынка, отметил, что таковым 
можно считать лишь главу государства, 
который всегда понимал важность функ-
ционирования финансовых рынков. Это 
позитивное отношение и поддержка про-
слеживаются на всех этапах существова-
ния финсектора. Роль экс-председателя 
Нацбанка и НКЦБ Григория Марченко 
состояла в том, что он умел очень ясно и 
точно говорить о том, в чем смысл тех или 
иных действий экономических властей, 
чего иногда не хватает сегодняшнему ка-
захстанскому правительству. 

Экс-президент биржи ушел от подроб-
ных комментариев на вопрос «Капитал.
kz» о том, был бы казахстанский фондовый 
рынок иным, реализуйся планы 1998 года 
о выводе на биржу пакетов акций нацком-
паний. По его мнению, «возможно, было 
бы получше», но для обстоятельного отве-
та на этот вопрос потребовалось бы време-
ни больше, чем на всю лекцию и подроб-
ный экскурс в историю Казахстана. 

Говоря о том, почему, будучи уже после 
биржи финансовым директором казах-
станских компаний, размещавших евро-
облигации, он не пытался привлечь эти 
деньги на KASE, г-н Карасаев отметил, что 
речь об очень больших объемах – $400 млн. 

«Даже не знаю, сколько людей при-
шлось бы обойти, чтобы привлечь тогда 
эти деньги на внутреннем рынке», – го-
ворит он. Это, однако, вызвало довольно 
ревнивые возражения, что, например, РД 
КМГ сформировала значительную часть 
инвесторской базы в 2006 году именно 
на внутреннем рынке. Спикер отметил, 
что упоминание о том, что он возглавлял 
KASE и лично знаком с новым президен-

том биржи, и у бумаг будет и внутренний 
листинг, всегда очень благосклонно встре-
чалось иностранными инвесторами. Это 
пошло еще с конца 90-х, когда казахстан-
ские евробонды повели себя в кризисной 
ситуации лучше, чем российские, и рынок 
начал осознавать, что в Казахстане есть 
класс внутренних институциональных 
инвесторов в лице НПФ. 

До и после девальваций
Говоря о том, чему Казахстан мог бы по-
учиться у Камбоджи, первого зарубежно-
го рынка, на котором г-н Карасаев работал 
начиная с 2005 года, он отметил сильную 
бедность, существовавшую в стране, и в 
то же время очень высокие темпы эконо-
мического роста с 2000 года и отсутствие 
какого-либо серьезного влияния кризи-
сов, происходивших на внешних рынках. 
Тремя базовыми отраслями в стране оста-
ются туризм, сельское хозяйство и швей-
ная промышленность. Все три приоритета 
объединяет высокая трудозатратность. 

При этом то, чему, возможно, следовало 
бы поучиться у Камбоджи, – это абсолют-
ная экономическая свобода, нет никаких 
препятствий, например, для открытия 
своего бизнеса иностранцами, и есть сво-
бодное хождение доллара, используемого 
в качестве главного средства накопления 
и расчетов. 

Между тем для казахстанской экономи-
ки ключевым показателем состояния всег-
да было соотношение «тенге – доллар», и 
угроза девальвации – один из важнейших 
факторов, ограничивающих долгосрочные 
инвестиции в тенговые активы. Фондовый 
рынок недостаточно развит в силу того, 
что что-то не так с экономикой в целом, и 
первой бросающейся в глаза особенностью 
является очень большая зависимость от 
природных ресурсов. На стадии высоких 
цен на них в казахстанской экономике 
трудно заниматься чем-то другим, но сни-
жение сырьевых цен приводит к переоцен-
ке стоимости практически всех активов. 

Особняком, конечно, стоит и финансо-
вый сектор, в наибольшей степени, поми-
мо сырьевых компаний, способный при-
влекать деньги с рынков в силу высокой 
доли частного капитала и более продвину-
того корпоративного управления. 

После Камбоджи рабочим рынком Да-
мира Карасаева был Непал, а сейчас это 
Сингапур. Инвестбанкир отметил, что его 
команда все же не столь велика, чтобы за-
ниматься большим количеством направ-
лений. Были выбраны два. Первое – фонд 
облигаций, позиционирующийся как 
управление пенсионными накоплениями 
с агрессивной инвестиционной страте-
гией и доходностью на уровне пример-
но 9% годовых в долларах, с помощью и 
долгового плеча, без которого доходность 
была бы существенно ниже. Второе – фонд 
пред-IPO, специализирующийся на инве-
стициях в самые крупные технологичные 
компании еще до стадии их первичного 
размещения акций на фондовом рынке. 

Биржа – лишь финал  
финансового центра 
Казахстан, по оценкам инвестбанкира, 
остается весьма привлекательным для 
вложений, и идея создания международ-
ного финансового центра, безусловно, 
имеет смысл. Он, однако, считает, что 
биржа является лишь финальной и не 
определяющей стадией для такого цен-
тра, и, возможно, гораздо более важной 
задачей становится возвращение доверия 
к банковскому сектору, хранению денег 
и увеличение возможностей финансовых 
рынков. 

Спикер безоговорочно признал, что 
KASE в очень высокой степени повлия-
ла на его формирование как личности и 
профессионала. По признанию Дамира 
Карасаева, ему потом нигде не удавалось 
встречаться с таким количеством талант-
ливых людей из самых разных сфер, будь 
то регулирование или, наоборот, бизнес, 
задумывающийся о привлечении средств 
с фондового рынка. Люди, знакомство с 
которыми состоялось в период работы на 
бирже, остаются в его круге общения. 

 ▀ Когда будем жить в «зеленых» домах?
Георгий Ковалев

Глобальная «зеленая» инициатива 
дошла и до Казахстана.  
Но пока в стране в качестве 

экологических сертифицировано  
15 офисных зданий 

Тема экологического загрязнения – одна 
из самых актуальных для страны. Удиви-
тельно, как мало при этом голосов, вы-
ступающих за введение экологических 
стандартов в строительные проекты. Та-
кое качество зданий, как энергоэффектив-
ность, предопределяет степень нагрузки 
на энерго- и теплосети. 

Были государственные программы по 
строительству городов – спутников Алма-
ты с приставками smart и green в названии 
– теперь забытые проекты. В итоге иници-
ативу по внедрению экологически чистых 
стандартов взяли на себя частный бизнес 
и общественное объединение – Казахстан-
ский совет по «зеленому» строительству – 
KazGBC. О том, что получается, «Капитал.
kz» рассказал директор KazGBC Данияр 
Азимхан.

От экологического дома  
– к экологическим программам
Данияр Азимхан – финансист и венчур-
ный инвестор. В середине двухтысячных 
он стал соинвестором строительства жи-
лого дома в Алматы. Здание могло стать 
первым жилым домом в стране, построен-
ным с учетом требований мировых эколо-
гических стандартов. Кризис превратил 
проект в долгострой, но Данияр Азимхан 
прочувствовал важность темы «зеленого» 
строительства и стал заниматься ее про-
движением в стране. Как результат – раз-
работана казахстанская добровольная 
система экологической оценки зданий – 
Omir, сертифицированы пилотные проек-
ты, проведены два международных фору-
ма Greenbuild Eurasia и вручены 15 наград 
Kazakhstan Green Award.

Энергоэффективностью 
похвастаться не можем
Идея «зеленой» архитектуры пришла в 
строительную индустрию как ответ на 
провозглашенную ООН цель тысячелетия 
– устойчивое развитие. Все ресурсы счи-
таются взятыми в долг у последующих по-

колений, отсюда важность экономного их 
использования. Забота о здоровье и благо-
состоянии человека тоже часть этой про-
граммы. «Согласно исследованиям, 90% 
жизни современный человек проводит в 
зданиях. Логично, что именно строитель-
ная отрасль в мире стала одной из основ-
ных точек применения для экологичных 
технологий, – рассказывает Данияр Азим-
хан. – «Зеленые» здания должны быть 
комфортными и здоровыми. В них должно 
быть достаточно солнечного и искусствен-
ного света, внутри таких зданий должен 
быть чистый воздух, тепловой и акустиче-
ский комфорт. Стройматериалы должны 
проходить экологическую сертификацию. 
Ведущие архитектурные компании мира 
давно интегрировали эти принципы в ос-
нову своей работы».

Важная характеристика «зеленого» зда-
ния – его энергоэффективность. В Герма-
нии, например, на 1 квадратный метр жи-
лья тратится 50-70 кВт·час энергии в год. 
Теплопотери постсоветского жилого фонда 
находятся на уровне 350-400 кВт·час. Про-
блема энергоэффективности может быть 
усугублена. «В Казахстане к 2050 году мы 
должны удвоить существующую ныне 
площадь зданий. Как они будут строить-
ся? Какое качество жизни будет заложено 
в проекты этих зданий – с учетом того, что 
жизненный цикл здания 60-100 лет? – за-
дается вопросами Данияр Азимхан. – Если 
не изменить подход к проектированию и 
строительству, то в ближайшее время по-
требность в энергии и воде, нагрузка на 
энергосети вырастут в разы. А это еще боль-
ше усугубит качество воздуха в городах, не-
гативно повлияет на здоровье людей, сни-
зит производительность труда, увеличит 
расходы на здравоохранение. На страновом 
уровне это отрицательно повлияет на кон-
курентоспособность Казахстана и здоровье 
нации в среднесрочной перспективе». 

Конкуренция как ключевой 
фактор успеха реформ
Отсутствие политики ресурсосбережения 
приводит к тому, что государство вынуж-
дено субсидировать устаревшие техноло-
гии – вместо того, чтобы стимулировать 
освоение новых. Но даже при условии из-
менения подхода к проектированию – воз-
можно ли внести изменения в ныне суще-
ствующий жилой фонд? Данияр Азимхан 
уверен, что задача выполнима. 

В качестве примера можно использо-
вать опыт ФРГ. Эта страна после объедине-
ния западной и восточной части реформи-
ровала жилой фонд из социалистического 
наследия. «В Восточной Германии много 
домов советского типа постройки. Это 
недорогое, но малоэффективное с точки 
зрения экологических требований жилье. 
Чтобы привести дома к высоким стандар-
там, была создана система управляющих 
компаний, которые организовали рекон-
струкцию. Государство обеспечило им до-
ступ к недорогим кредитам и налоговым 
льготам. Между управляющими компани-
ями сложилась конкуренция, люди могли 
выбирать жилье с максимальным комфор-
том за приемлемую цену аренды», – рас-
сказывает Данияр Азимхан.

Здоровая конкуренция и рыночная не-
обходимость – вот главные стимулы, дви-
гающие мировой рынок строительства 
к «зеленым» проектам. Политическое 
решение о важности новых правил за-
пустило новую систему ценностей, кото-
рую приняло подавляющее большинство 
участников рынка. 80% американских 
девелоперов сертифицируют свои здания 
по «зеленым» стандартам. В некоторых 
штатах приняты законы, обязывающие 
любое строительство сертифицировать 
на предмет экологичности. Американ-
ская система сертификации LEED за 20 
лет сертифицировала более миллиарда 
квадратных метров недвижимости. Не 
менее авторитетна система сертификации 
Великобритании – BREEAM, насчитыва-
ющая сотни тысяч сертифицированных 
зданий по всему миру. В экологическом 
направлении активно развивается Китай. 
Всем известна программа строительства 
ста экологических городов в этой стране. 
Но вот факт менее известный: на рынке 
Китая представлено около 40 тыс. видов 
строительных товаров с «зеленой» марки-
ровкой. Это даже больше, чем в Европе, на 
рынке которой аналогичных товаров – 30 
тыс.

А вот как экологические проекты сти-
мулирует рынок: сделки купли-продажи 
«зеленой» недвижимости в США на 5-10% 
дороже средних по рынку. Аренда в эко-
логических офисных зданиях дороже на 
10-20%, а заполненность таких офисов 
выше на 20-30%. Один из современных 
корпоративных принципов транснацио-
нальных компаний – занимать «зеленый» 

офис в случае, если такой есть на рынке. 
За этим практичный расчет: при фонде 
оплаты труда в 60-70% от всего бюджета 
компаниям выгодно создавать персоналу 
лучшие условия труда, от чего напрямую 
зависят его производительность и рыноч-
ный успех компании.

KazGBC: от образовательных 
ивентов до сертификации зданий
Приняв эстафету всемирного движения 
за «зеленое» строительство в 2014 году, 
участники строительной индустрии созда-
ли Казахстанский совет по зеленому стро-
ительству – KazGBC. Эта некоммерческая 
структура в начале деятельности занима-
лась организацией образовательных кур-
сов для участников строительного рынка. 

В 2015 году KazGBC вступил во Всемир-
ный совет по «зеленому» строительству – 
WorldGBC, затем последовала разработка 
национальной системы экологической 
оценки зданий – Omir. Сегодня разрабо-
таны стандарты экологической оценки 
трех типов зданий –многоквартирных, 
офисных и торговых. А также сертифици-
рованы первые проекты по каждому стан-
дарту. В процессе оценки находятся еще 10 
зданий.

Чтобы привлечь участников рынка к 
сертификации своих проектов, в стандар-
тах отказались от использования супертех-
нологичных решений, в основу же заложи-
ли немного улучшенную версию СНиПов и 
некапиталоемкие решения, позволяющие 
улучшить экологичность проекта. 

«Система сертификации должна быть 
надежной, не дискредитирующей идею, 
для чего к оценке проекта привлекается 
независимый от KazGBC международный 
эксперт. Для сертификации компания-
претендент подает заявку на оценку и 
предоставляет эксперту подтверждаю-
щую документацию. Если здание набира-
ет достаточное количество баллов, оно 
получает соответствующий сертификат. 
В течение строительного периода другие 
представители KazGBC посещают проект, 
чтобы убедиться в том, что заложенные 
решения соблюдаются неукоснительно. 
Только после положительных оценок зда-
ние получает сертификат, – рассказывает 
Данияр Азимхан. – Наша задача сейчас – к 
2020 году сертифицировать 200 зданий и 
обучить 1000 специалистов строительной 
индустрии работе с системой Omir». 

Burj Al-Taqa
Dubai

Энергетическая башня 
Дубая. Из-за глобального 
финансового кризиса 
строительство должно было 
прекратиться, и сейчас никто 
не знает, будет ли оно стро-
иться дальше. В структуре 
проекта заложены ветровая 
турбина и многочислен-
ные солнечные батареи

5

Antilia Building
Mumbai

4

Еще одно здание из 
Мумбаи, но это потрясаю-
щее здание - всего лишь дом 
одного человека. Он принад-
лежит имущественному 
магнату Мукешу Амбани. 
Здание будет действовать как 
угольный фильтр для 
Мумбаи, поскольку он 
покрыт садами на 
крыше

India Tower
Mumbai

3

Это здание было завер-
шено в Мумбаи в 2010 
году, и это символизирует 
движение страны к экологи-
чески безопасному будущему. 
Башня использует рециркуля-
цию дождевой воды, есте-
ственное освещение и 
естественную вентиля-
цию

Bank of America
New York

2

В этом здании, спроек-
тированном Cook and Fox, 
сточные воды и дождевая 
вода используются повторно, 
башня может нагреваться 
солнцем, а окна предназначе-
ны для обеспечения как 
можно большего количества 
естественного света

Здание является самым 
экологически чистым 
зданием в Лондоне; оно 
даже оснащено интегриро-
ванной ИТ-системой, кото-
рая позволяет отдельным 
работникам контролировать  
свет и температуру в своем 
пространстве

Pricewaterhouse
Coopers Building

London
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 ▀ В Казахстане разработали 
«умную транспортировку» нефти
Программу SmartTran будет использовать «КазТрансОйл»

Елена Тумашова

В Казахстане разработали уни-
кальную цифровую технологию 
транспортировки нефти по маги-

стральным нефтепроводам. Программа 
SmartTran может в режиме реального вре-
мени обрабатывать данные, полученные 
от диспетчерского управления, и обеспе-
чивать контроль, управление технологи-
ческим режимом транспортировки нефти 
в магистральных нефтепроводах. Система 
позволяет повысить надежность эксплу-
атации и эффективность работы маги-
стрального нефтепровода.

К настоящему моменту программа 
SmartTran уже внедрена в систему управ-
ления нефтесмесей «КазТрансОйла». От-
ечественная инновационная разработка 
определяет энергосберегающие режимы 
перекачки и экономическую эффектив-
ность работы технологического оборудо-
вания при транспортировке нефтесмесей 
по нефтепроводным маршрутам нацио-
нальной компании.

Об этом деловому еженедельнику 
«Капитал.kz» рассказали разработчики 
– Берик Саяхов, директор департамента 
технической политики «КазТрансОйла», 
и Узак Жаппасбаев, руководитель научно-
производственной лаборатории «Модели-
рование в энергетике» Satbayev University.

Почему возникла необходимость 
в разработке такой технологии?
Решение проблем энергоэффективности – 
одна из важнейших задач нефтегазового 
сектора в Казахстане, в частности трубо-

проводного транспорта. Энергосбереже-
ние трубопроводной транспортировки в 
основном связано с затратами энергии на 
транспорт и подогрев нефти. Почти 70% 
потребляемой электроэнергии затрачива-
ется на работу насосных агрегатов, а в слу-
чае транспортировки нефти по «горячему» 
нефтепроводу затраты увеличиваются на 
85% из-за работы печи подогрева нефти.

По законам гидравлики удельный рас-
ход электроэнергии, потребляемой на 
перекачку нефти, возрастает пропорцио-
нально увеличению грузооборота нефти в 
степени 1,75. Это говорит о необходимости 
снижения себестоимости транспортиров-
ки нефти путем определения энергосбе-
регающих режимов работы технологиче-
ского оборудования (насосных агрегатов, 
печи подогрева и т.д.).

Разработанная отечественная цифро-
вая технология – программа SmartTran – 
позволяет моделировать, оптимизировать 
объем перекачки, работу технологическо-
го оборудования и обеспечение энергос-
берегающих режимов транспортировки 
нефти и нефтесмесей по нефтепроводным 
маршрутам «КазТрансОйла».

В чем уникальность технологии?
Программа SmartTran получает оператив-
ные производственные данные в режиме 
реального времени (режимы работы тех-
нологического оборудования, объемы и па-
раметры перекачки нефти и т.д.) от SCADA 
(система автоматического контроля и сбо-
ра информации), определяет оптимальные 
условия работы насосных агрегатов, печи 
подогрева для энергосберегающих режи-

мов транспортировки нефти по нефтепро-
водным маршрутам КТО.

Цифровая технология (программа 
SmartTran и SCADA) позволяет автомати-
зировать системы планирования и управ-
ления энергосберегающими режимами 
транспортировки нефти, повышает произ-
водительность труда работников сферы и 
обеспечивает конкурентоспособность ма-
гистральных нефтепроводов.

Какова главная отличительная 
черта разработки?
Она может осуществлять моделирование 
и оптимизацию энергосбережения «го-
рячей» перекачки нефтесмесей. Что это 
дает? «Горячая» перекачка считается од-
ним из способов транспортировки высоко-
вязких, высокозастывающих (парафини-
стых) нефтесмесей. В Казахстане более 15 
млн тонн нефтесмесей транспортируется 
данным способом. Подогрев высокозасты-
вающих нефтесмесей проводится в печах 
подогрева, и энергоэффективность «горя-
чей» перекачки определяется оптималь-
ным условием работы печи подогрева и 
насосных агрегатов с учетом безопасности 
теплового режима магистрального трубо-
провода.

Моделирование и оптимизация «горя-
чей» перекачки на участках магистраль-
ного трубопровода «Узень – Атырау – Са-
мара» приведет к существенной экономии 
затрат энергии насосных агрегатов и печи 
подогрева.

В отличие от систем управления, кото-
рые используются в России, США, Канаде 
и других странах, эта технология позво-

ляет оптимизировать энергосберегающие 
режимы транспортировки высоковязких, 
высокозастывающих нефтесмесей на 
участках с несколькими нефтеперекачи-
вающими станциями и пунктами подо-
грева при обеспечении безопасности экс-
плуатации магистрального трубопровода.

Кто в Казахстане может 
использовать такую технологию?
Помимо «КазТрансОйла», потребителя-
ми технологии могутт быть «Каспийский 
трубопроводный консорциум», «Казах-
станско-Китайский нефтепровод», «Севе-
ро-Западная трубопроводная компания 
«Мунай Тас», «Карачаганак Петролиум 
Оперейтинг Б.В.», «Тургай Петролеум». В 
принципе, эту технологию с некоторыми 
модификациями можно использовать для 
перекачки нефтесмесей во внутрипро-
мысловых трубопроводах нефтедобываю-
щих компаний.

Насколько внедрение технологии 
сложный процесс?
Научно-исследовательская работа по вне-
дрению разработки проходила в несколько 
этапов – создавалась база данных, прово-
дилось моделирование, оптимизация, ин-
теграция программы SmartTran со SCADA 
и АСКУЭ (автоматизированная система 
коммерческого учета электроэнергии, – 
прим. авт.) компании «КазТрансОйл».

Разработка технологии включила циф-
ровизацию всей системы производствен-
ных процессов трубопроводной транспор-
тировки нефти. Работа над технологией 
велась с 2012 по 2017 год. В нее было инве-
стировано 128 млн тенге.

Каков экономический эффект 
внедрения технологии?
Как видно из информации, приведенной 
выше, внедрение инновационной про-
граммы SmartTran на объектах «КазТран-
сОйла» – очень сложный и длительный 
процесс, требующий оценки работы всей 
производственной системы компании.

Следует отметить, что внедрение этой 
разработки приведет к повышению произ-
водительности труда работников, повысит 
эффективность планирования и управле-
ния технологическими режимами транс-
портировки нефти и нефтесмесей в маги-
стральных нефтепроводах КТО.

В 2018 году по всем нефтепроводным 
маршрутам магистральных трубопро-
водов «КазТрансОйла» будут проведены 
оптимизационные расчеты энергосбе-
регающих режимов перекачки нефти и 
нефтесмесей. По их результатам можно 
будет говорить о конкретном экономиче-
ском эффекте от внедрения технологии на 
объектах компании. 

 ▀ Сажаем алюминиевые огурцы
Как заработать на санкциях и импортных пошлинах?

Ольга Миронова

Брокеры обращают внимание инве-
сторов на то, что санкции и импорт-
ные пошлины расчищают дорогу 

американским алюминиевым компани-
ям. Поэтому аналитики из «Фридом Фи-
нанс» советуют присмотреться к акциям 
компании Alcoa, цена на которые может 
вырасти в скором будущем на 28% (теку-
щая цена – $57).

С начала года акции алюминиевой ком-
пании, капитализация которой составляет 
$10,72 млрд, уже прибавили в цене 10,75% 
(за месяц – 26,32%, за квартал – 4,69%, за 
полгода – 24,94%, за год – 87,85%).

Напомним, основанная в 1888 году 
компания Alcoa – один из мировых лиде-
ров по производству алюминия, а также 
по добыче бокситов и глинозема, которые 
используются для производства этого ме-
талла. В 2016-м бизнес разделился на две 
компании – Arconic, которая занимается 
выпуском изделий из алюминия, и Alcoa, 
специализирующуюся на добыче сырья 
и производстве металла. Компания ра-
ботает по всему миру. Ее самые крупные 
месторождения находятся в Австралии, 
Бразилии и США. При этом 46% выручки 
она получает на родном для себя амери-
канском рынке. 

Санкции перекраивают рынок 
алюминия
В 2016 году на фоне разделения корпора-
ции по двум направлениям бизнеса ее 
продажи упали на 16%, однако негатив-
ный тренд в выручке сформировался еще 
в 2012 году и достиг критической точки в 
2014-м. Тогда выручка упала на 43%, по-
тому что компания продала более пяти ак-
тивов по всему миру. Рост доходов удалось 
восстановить в прошлом году, когда цены 
на алюминий поднялись на 33%. С начала 
текущего года цены на алюминий вырос-
ли уже на 6,6%, до $2405 за тонну. 

Однако это еще не предел для цены на 
металл. Она может продолжить рост в ре-
зультате введения США санкций против 
Rusal – одного из крупнейших игроков с 
долей на мировом рынке в 6%. В резуль-

тате потребители нуждаются в поставках 
алюминия на $9 млрд, и Alcoa как один 
из лидеров отрасли обязательно получит 
определенную долю перекраиваемого 
рынка. 

«В ближайшие два года санкции против 
России не отменят, поэтому мы ожидаем 
перетока западных клиентов Rusal к его 
конкурентам», – считают брокеры. 

Напомним, с марта текущего года США 
установили ввозные пошлины на алюми-
ний в размере 10% для всех импортеров, 
а это улучшает условия для американских 

производителей. Alcoa воспользуется ро-
стом цены и возможностями, которые 
предоставляют ей санкции в отношении 
Rusal и импортные тарифы. В результате 
она нарастит выручку до $14,5 млрд. Дол-
говые обязательства в объеме 1,4 млрд не 
критичны для компании, считают броке-
ры, поскольку объем свободных денежных 
средств, равный 1,35 млрд, практически 
полностью их покрывает. 

«Alcoa в состоянии выкупить активы 
Rusal в Южной Америке, которые рос-
сийская компания будет готова продать с 
дисконтом около 30%», – полагают в ин-
весткомпании. У Alcoa уже есть активы в 

Южной Америке, что избавляет компанию 
от повышения операционных издержек. 

А что с выручкой?
Финансовые результаты компании зави-
сят от динамики цен на алюминий. Ре-
структуризация пошла Alcoa на пользу, и 
после нескольких лет падения выручки ее 
рост восстановился. От производства алю-
миния компания получает 69,8% своих до-
ходов. В 2017-м благодаря повышению цен 
на алюминий на 33% компания увеличи-
ла выручку на 25%, до $11,65 млрд. Также 

улучшились показатели прибыльности: 
валовая маржа выросла с 15% до 22%. 

Благоприятная конъюнктура привела 
к повышению ликвидности. Коэффициент 
срочной ликвидности вырос до 1,3. Соот-
ношение между долгом и капиталом со-
ставляет 17,12 при среднем по индустрии в 
33,12, что говорит о высокой кредитоспо-
собности. По P/E компания оценивается в 
16,78 при среднем по конкурентам 24, что 
говорит об отсутствии перекупленности. 

Оцениваем риски
Основные риски для бизнеса Alcoa – это 
цикличность и волатильность зависящих 

от многих экономических факторов цен 
на промышленные металлы, в частности 
на алюминий. 

Ухудшение состояния мировой эконо-
мики или отдельных стран – крупных по-
требителей алюминия, в первую очередь 
Китая и Индии, – может ослабить спрос на 
алюминий и снизить цены на него. 

Однако мировая экономика в текущем 
и будущем годах, по прогнозам, должна 
вырасти на 3,9%, что позволяет оцени-
вать риски для металлургии как умерен-
ные. 

Дополнительной проблемой может 
стать неспособность компании снизить 
текущие расходы для увеличения свобод-
ного денежного потока. «Однако до сих 
пор Alcoa справлялась с такой задачей, по-
этому мы считаем, что данный тренд про-
должится до конца 2019 года. К долгосроч-
ным драйверам роста цен на алюминий 
мы относим его широкое применение в 
автомобильной промышленности и энер-
гетике», – прогнозируют аналитики из 
«Фридом Финанс».

Что будет при смягчении 
санкций?
Аналитики банка Goldman Sachs счита-
ют, что развитие ситуации с санкциями 
в целом соответствует ожиданиям, хотя и 
смягчение риторики произошло быстрее 
прогнозов. Банк сохранил свой прогноз 
средних цен на алюминий на ближайшие 
три месяца на прежнем уровне в $2500 за 
тонну.

Напомним, алюминий в начале неде-
ли падал  в цене (на 7,1% - в понедельник 
и на 1,8% во вторник) на новостях о смяг-
чении позиции американских властей к 
санкциям в отношении Rusal. Управление 
по контролю за иностранными активами 
министерства финансов США продлило 
срок завершения операций американских 
резидентов с Rusal и его структурами с 5 
июня до 23 октября 2018 года. Министр 
финансов США Стивен Мнучин также зая-
вил, что американские власти могут снять 
с компании Rusal санкции, если основной 
владелец Олег Дерипаска перестанет ее 
контролировать. 
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

БИЛЛ ГЕЙТС 
ПРОФИНАНСИРОВАЛ 
СПУТНИКОВЫЕ КАРТЫ

Компания EarthNow, которая хочет соз-
дать спутниковую систему для непрерывного 
видеонаблюдения за Землей, заявила о при-
влечении крупных инвестиций на реализа-
цию своего проекта. В частности, идею под-
держали сооснователь Microsoft Билл Гейтс, 
авиастроительная компания Airbus и япон-
ский мультиотраслевой холдинг SoftBank. 
EarthNow намеревается вывести на орбиту со-
звездие спутников, которые смогли бы транс-
лировать «живое и нефильтрованное» изо-
бражение поверхности планеты. Ожидается, 
что кадры практически любой точки земного 
шара смогут внедрить в свои приложения 
разработчики, а владельцы смартфонов по-
лучат возможность наблюдать их в режиме 
реального времени. Кроме того, полученная 
со спутников картинка могла бы помочь в 
изучении миграционных путей животных, 
мониторинге лесных пожаров и пресечении 
незаконной деятельности, связанной с брако-
ньерством. Как много средств было вложено 
в EarthNow, не уточняется. Спутниковая ин-
дустрия привлекает все большее внимание 
частных компаний. Например, SpaceX Илона 
Маска создает спутниковую систему Starlink, 
которая позволит покрыть всю Землю вы-
сокоскоростным интернетом, а «кубстаты» 
Planet Labs ведут 3D-съемку земных объектов, 
что позволяет рассматривать их под углом, а 
не сверху. (hitech.vesti.ru)

У AMAZON ПОЯВИЛИСЬ 
ШАБЛОНЫ ДЛЯ 
БЛОКЧЕЙН 

Платформа облачных сервисов Amazon Web 
Services (AWS) представила сервис шаблонов 
для удобного запуска блокчейн-сетей на осно-
ве протоколов Ethereum и Hyperledger Fabric.  
По словам вице-президента AWS Джеффа Бар-
ра, благодаря новому сервису пользователи 
смогут «за несколько минут и пару кликов» 
запускать блокчейн-сети на базе протоколов 
Ethereum и Hyperledger Fabric. Представлен-
ные на платформе пресеты AWS Blockchain 
Templates позволяют быстро сконфигуриро-
вать необходимые ресурсы и другие параме-
тры. При этом пользователи платят только 
за использование ресурсов платформы, не-
обходимых для работы блокчейн-сетей, а ша-
блоны доступны бесплатно. «AWS Blockchain 
Templates позволят вам сфокусироваться на 
создании блокчейн-приложений, вместо того, 
чтобы тратить энергию на ручную настройку 
сети», — отмечается в блоге компании. Также 
сервис предоставит пользователям аналити-
ческие инструменты EthStats и EthExplorer. 
Первый собирает данные о состоянии сети 
Ethereum, второй — отслеживает транзакции 
и смарт-контракты. (forklog.com)

КАМАЗ ОРГАНИЗУЕТ 
БЕСПИЛОТНЫЕ 
ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ

 КамАЗ рассказал об экспериментальном 
проекте с кодовым именем «Одиссей», в рам-
ках которого планируются испытания само-
управляемого транспорта. Пока речь идет о 
внутризаводских логистических перевозках: 
кабины от прессово-рамного до автомобиль-
ного завода компании будут перевозиться на 
беспилотных грузовиках. Самоуправляемый 
автомобиль «Одиссей» собран на основе ди-
зельного грузовика КамАЗ-43083. Машина 
оснащена сразу четырьмя типами сенсоров: 
это видеокамеры, радары, лидары и сонары. 
Роботизированный КамАЗ получил систему 
высокоточной навигации, которая обеспечи-
вает возможность расчета местоположения с 
погрешностью не более 3-5 см. Система связи 
включает промышленный Wi-Fi, 4G и специ-
альный УКВ-модуль. Все данные с датчиков 
поступают в главный «мозг» машины — ком-
пьютер, где происходит обсчет входящей 
информации о параметрах движения и при-
нимаются решения. Компьютер разработан 
силами специалистов Научно-технического 
центра КамАЗа совместно с партнером ком-
пании — Казанским федеральным универ-
ситетом. Для движения будут использовать-
ся уже существующие внутрикамазовские 
дороги. Планируется создать диспетчерский 
пост для дистанционного управления в слу-
чае необходимости. Пилотные заезды на 
КамАЗе планируют начать уже летом этого 
года. После выполнения необходимых кали-
бровок и настроек будут организованы ра-
бочие рейсы: произойдет это в начале 2019 
года. (3dnews.ru)

GOOGLE РАБОТАЕТ 
НАД «УБИЙЦЕЙ» SMS

Google работает над созданием технологии 
Chat, которая должна заменить службу ко-
ротких сообщений (SMS) на устройствах под 
управлением операционной системы Android. 
Корпорация приостанавливает разработку 
мессенджера Allo и направляет все освободив-
шиеся ресурсы на доработку Android Messages 
– приложения для обмена сообщениями по 
стандарту RCS (Rich Communication Services). В 
данный момент Messages – самое популярное 
приложение для управления SMS, предуста-
новленное на большинстве (за исключением 
гаджетов Samsung) устройств под управлени-
ем Android. Поэтому Google не видит смысла 
в создании новой программы. Вместо этого 
компания выбрала совершенно иной подход: 
функциональность Chat будет интегрирована 
в Messages, а предоставлять сервис конечному 
пользователю будут операторы мобильной 
связи. Следует особо отметить тот факт, что 
Chat не предусматривает сквозного шифро-
вания, поэтому передаваемые данные могут 
быть перехвачены киберпреступниками или 
выданы по требованию правоохранительных 
органов. Как сообщает The Verge, по состоя-
нию на апрель 2018 года Google уже удалось 
достигнуть договоренности с 55 операторами. 
Новый сервис скорее всего станет доступен 
большинству пользователей в недалеком бу-
дущем. (cnews.ru) 

Наталия Иодес

Бытует мнение, что автостопом за-
нимаются в основном неформалы. 
На самом же деле голосующие могут 

быть разными. Есть действительно специ-
фические ребята, есть профессиональные 
автостопщики, любители и те, кто вынуж-
денно оказывается в ситуации, когда нуж-
но добираться на попутках. «Капитал.kz» 
пообщался с настоящим авантюристом, 
автостопщиком из Караганды Айдосом 
Жомартовым, который целый год путеше-
ствовал по миру и готов поделиться этим 
опытом с нашими читателями.

Немного о себе
С детства я мечтал о путешествиях, о чем-
то новом и неизведанном. Мне всегда хо-
телось посмотреть мир! Сначала меня, 
как и многих людей, интересовали по-
пулярные направления: Париж, Москва, 
Египет, Китай и так далее. Я думал о том, 
как это интересно – попасть туда и уви-
деть своими глазами то, что видел только 
по телевизору, о чем читал в журналах или 
книгах. А потом в моей жизни случились 
горы. Там я ощутил и узрел такое, с чем не 
сможет сравниться ничто, созданное чело-
веком. Мощь и красота природы – это ве-
личественное и прекрасное зрелище. По-
этому сейчас я предпочту сходить в горы 
или выехать на природу, чем смотреть 
различные достопримечательности вроде 
Тадж-Махала или Золотого Будды. Но есть 
в городской жизни то, что доставляет мне 
большее удовольствие. И это люди! Разные 
люди, с разными взглядами на жизнь, раз-
ными судьбами.

Об автостопе и попутчиках
Первый опыт автостопа у меня случился 
в 6 лет, когда нас с братом мама посадила 
на попутку, договорившись с сотрудника-
ми ГАИ. Таким образом, мы проехали 
почти 100 километров.

Что побудило поехать в кругосвет-
ное путешествие? Не могу сказать, 
что был какой-то толчок, скорее во 
время разговора с другом в алматин-
ских горах в альплагере «Туюк-Су» 
мне пришла мысль о путешествиях, 
о том, как было бы круто изведать 
не только наши горы, но и весь мир. 
Тогда я твердо решил, что поеду пу-
тешествовать по Южной Америке, а 
во время подготовки к поездке идея 
перевоплотилась в мысль о кругос-
ветном путешествии. Семьи у меня 
на тот момент еще не было, хотелось 
почувствовать свободу и насладиться 
духом авантюризма. Отчаянных попут-
чиков в Казахстане я не нашел, поэтому 
отправился автостопить в одиночку. Но 
были периоды во время путешествия, ког-
да появлялись попутчики и наши маршру-
ты пересекались. Хотя каждый водитель 
– это и есть попутчик. Кстати, могу ска-
зать, что в Казахстане – лучший автостоп-
туризм. Максимальное время моего голо-
сования составляло не более семи минут, 
здесь с Казахстаном может конкурировать 
только Монголия.

В Мачу-Пикчу и без охраны
За период своего путешествия я проехал 
около 25 стран, в этот список вошли Рос-
сия, Европа, Южная Америка до самой юж-
ной точки материка, Северная Америка, 
включая Аляску, затем через Владивосток 
вернулся в Казахстан, по пути заскочив в 
Монголию. Точного плана передвижения 
у меня не было, но было приблизительное 
направление, вот его старался придержи-
ваться, правда, не строго. Я позволял себе 
задержаться в том или ином городе де-
нек-другой. Конечно, проехать на попутке 
через весь мир просто нет возможности, 
разные материки, а также огромные рас-
стояния, которые не позволяли передви-
гаться наземным транспортом. Здесь я 
пользовался услугами авиакомпаний-ло-
укостеров.

Сложно выделить самые запомина-
ющиеся моменты, ведь в таком путеше-

ствии каждый день – целое приключение. 
Но все-таки обратить отдельное внима-
ние на несколько самых ярких моментов 
я, конечно, могу. Это восхождение в Перу 
на гору, где находится затерянный город 
инков Мачу-Пикчу. В эту святая святых 
достопримечательностей Перу, куда еже-
дневно стекаются потоки туристов, окру-
женную бурной горной рекой, отвесными 
скалами, непроходимыми джунглями, 
несмотря на двойную систему проверки, 
я проник без билета – ночью, в одиночку 
пробираясь через тропический лес, про-
ходя мимо постов охраны и контролиру-
емый мост над бурной рекой Урабамбой, 
считая, что никто не имеет права брать 
деньги за историческое достояние всего 
человечества, превращая его в способ на-
живы. Посещение Мачу-Пикчу стало моим 
самым ярким приключением в жизни. 
Еще классно было купаться в горячих ис-
точниках Канады на границе с Аляской, 
где медведи могут спокойно переходить 
дорогу. Отдельного внимания заслужива-
ют ночевки в лесу и северное сияние.

О самом необходимом
Путешествие автостопом подразумевает 
ночевку в разных местах. Самый удобный 
и комфортный способ бюджетно жить – 
это, конечно, couchsurfing – одна из круп-
нейших гостевых сетей, существующая в 
виде онлайн-сервиса. Она объединяет бо-
лее 7 млн человек в 246 странах и террито-

риях и позволяет переночевать бесплатно. 
Но бывало и такое, когда я отправлялся в 
горную местность, дабы созерцать рассве-
ты и закаты, уединиться с природой, да и 
просто собрать мысли для дальнейшего 
путешествия. В таких местах не было на-
селенных пунктов, а значит необходимо 
было ночевать на природе. Также, помимо 
проживания, есть масса тонкостей, кото-
рые нужно было учесть. Перед началом 
путешествия я составил список самого не-
обходимого: 

-  деньги, банковские карты, документы;
-  смартфон с загруженными картами 

района и со всеми необходимыми при-
ложениями; 

-  одежда и обувь, подходящая для долгих 
походов. Поскольку мое путешествие 
длилось год, пришлось брать с собой и 
летнюю одежду, и теплые вещи. Но все 
максимально легкое. В таких путеше-
ствиях не до моды, поэтому я выбирал 
качество и удобство для разного темпе-
ратурного режима; 

-  большой яркий рюкзак, который при-
влекает внимание водителей. С ярки-
ми элементами на одежде или рюкзаке 
легче поймать попутку; 

-  палатка, спальник, каремат, чтобы но-
чевать. Необходимые принадлежности 
для приготовления еды – небольшая 
кастрюлька, складные нож, вилка и 
ложка, обязательны газовая горелка и 
спички. Я не придерживаюсь какой-то 
определенной диеты, не вегетарианец, 
но и не прихотлив в выборе мясных 
блюд, поэтому в разных странах я поку-
пал продукты местного производства, 
так как они дешевле и свежее. Часто го-
товил самостоятельно;

-  аптечка под индивидуальные особен-
ности организма.

Мужской и женский автостоп
Женский автостоп проще в силу того, 
что ждать попутку приходится гораздо 
меньше, так как к девушкам больше до-
верия. Водители обычно с легкостью 
подбирают представительниц слабого 
пола. Ведь в первую очередь это кажется 
не таким опасным, как, например, подо-
брать мужчину, оно и понятно, мало ли 
какой маньяк попадется. Потом женщи-
нам как «слабой половине» чаще склонны 
помогать. Но в плане того, чтобы не сесть 
в «не ту машину», автостопщицам при-
ходится быть более аккуратными. Нужно 
садиться только к женщинам-водителям 
или к семейным парам. Перед тем, как 
сесть, необходимо немного пообщаться, 
посмотреть, насколько адекватны люди, с 
которыми собираешься ехать, и убедить-
ся в безопасности. Все остальное так же, 
как и в мужском автостопе. К слову, деву-
шек-автостопщиц примерно столько же, 
сколько и мужчин.

О стоимости путешествия
Для своего путешествия я не привлекал 
какие-то инвестиции, мой спонсор – я сам. 
Собираясь в путешествие из Казахстана, я 
был предпринимателем, поэтому деньги 
у меня были. Но бывало и так, что в путе-
шествии добрые люди помогали деньгами, 
иногда даже по $100. Из-за огромного же-
лания осуществить мечту самостоятельно 
я отдавал все эти деньги в магазин «Ра-
дость», основной целью которого является 
помощь тяжело больным детям. Говоря об 
этом, не хочу хвастаться и набивать себе 
цену, а лишь хочу призвать людей следо-
вать этому примеру и по возможности по-
могать тем, кто в этом нуждается. Всего же 
мой бюджет за год составил $4896. В эту 
сумму вошли авиаперелеты – около $1900, 
оформление виз – $560, необходимые при-
вивки – $55, проживание обошлось мне в 
$15, на питание ушло около $740, назем-
ный транспорт – $335. Я даже позволил 
себе купить зеркальный фотоаппарат 
Canon D600 и два мобильных телефона. 
Путешествовать на самом деле можно 
очень бюджетно – к примеру, чтобы про-
ехать от Владивостока до Казахстана, за 
месяц я потратил менее $100.

О планах на будущее
Сейчас мне 35 лет, в прошлом году мне 
посчастливилось встретить самую пре-
красную девушку на Земле, которая 
стала моей женой и родила мне дочь. На 
этот год мы планируем поехать жить в 
Юго-Восточную Азию. Хотим побывать 
во Вьетнаме, Камбодже, Таиланде, Лаосе 
и т.д. А для путешествия автостопом нам 
нужно только немного подождать, когда 
подрастет наша дочь, ведь сейчас ей всего 
два месяца. 

Конечно, я планирую продолжать пу-
тешествовать автостопом, ведь это луч-
ший способ понять страну, в которой 
находишься, пообщаться с местными 
жителями, узнать то, что не напишут в 
туристических справочниках. И обяза-
тельно буду приобщать к такому виду 
путешествий мою семью – жену и дочь. 
Я очень рад тому, что моя супруга меня 
понимает и поддерживает в моем на-
чинании. Автостоп-туризм – это очень 
интересный опыт. Считаю, что путеше-
ствия расширяют сознание, кругозор, 
наполняют жизнь яркими красками и 
впечатлениями. Молодым людям в осо-
бенности хочу посоветовать начать пу-
тешествовать автостопом, в этом нет ни-
чего сложного. Мы даже создали группу 
автостопщиков в VKontakte, где я описал 
основные правила о том, как лучше авто-
стопить. Также на протяжении всего пу-
тешествия я вел личный блог, в котором 
описывал каждый свой шаг. Хочу поже-
лать всем жить яркой жизнью и дышать 
полной грудью. Нет ограничений для пу-
тешествия, кроме клетки, в которой за-
ключено ваше сознание. Путешествовать 
можно не только дешево, но и бесплатно. 
Всем удачной дороги, доброго пути и от-
зывчивых водителей! 

Георгий Ковалев

В Алматы прошел открытый турнир 
по бодибилдингу Grand Prix Invictus. 
Лучшие атлеты РК и Москвы пред-

стали перед зрителями и судьями, что-
бы побороться за беспрецедентный для 
Казахстана призовой фонд – 4 млн тенге. 
Оценивали выступления спортсменов су-
дьи международной категории. 

Были следующие номинации: бодибил-
динг, классический бодибилдинг, менс-
физик и фитнес-бикини. Победителями 
стали: бодибилдинг – Дмитрий Ким, клас-
сический бодибилдинг – Алексей Ерма-
ков, менс-физик – Альжан Озбек, фитнес-
бикини – Алина Хилько (Москва). 

Бодибилдинг в значительной степени 
эстетический вид спорта. Атлеты трени-

руются годами, чтобы привести свое тело 
к идеальным пропорциям. Преданный бо-
дибилдингу атлет – как правило, хороший 
эксперт в области физиологии, биохимии, 
психологии и, само собой, теории и прак-
тики физических упражнений. Судьи на 
турнирах оценивают физическую форму 
спортсменов, умение правильно подать 
себя на сцене и презентовать зрителю. 

Главным организатором турнира уже 
второй год выступает сеть фитнес-центров 
Invictus Fitnеss. Шынгыс Танеке, генераль-
ный директор Invictus Fitness, расcказал о 
философии турнира и его развитии. «Пер-
вый турнир Grand Prix Invictus состоялся 
в прошлом году. Призовой фонд тогда со-
ставил 1,8 млн тенге. Это было абсолют-
ным рекордом в истории Казахстана. И 
вот благодаря щедрости наших партнеров 
– Sulpak, Technogym и Marono Rosso – этот 
рекорд побит, призовой фонд уже 4 млн 
тенге, – говорит Шынгыс Танеке. – Почему 
для нас важна величина призового фонда? 
Потому что чем больше призы, тем больше 
сильных спортсменов стремятся к уча-
стию в турнире. Мы хотим, чтобы каждый 
спортсмен, выходя на сцену, чувствовал 
себя успешным. Чтобы зрители понимали: 
на этой сцене выступают только лучшие. 
И победа приносила не только моральное 
удовлетворение, но и ощутимый денеж-
ный приз».

Почему сеть Invictus Fitness взялась за 
организацию этого турнира? «Для каж-
дого бизнеса очень важно делать вклад 
в развитие сообщества, к которому он 
принадлежит. Мы успешны, потому что 
люди все больше хотят ходить в фитнес-
залы. А людей к этому мотивируют спор-
тсмены, которые готовы тратить усилия 
и даже идти на жертвы, чтобы доводить 
себя до совершенных кондиций. Они – 
пример для множества людей, которые 
понимают, что совершенство возможно, 
– рассказывает Шынгыс Танеке. – Мы ви-
дим, как много у таких спортсменов фол-
ловеров в социальных сетях, и хотим их 
поддержать. К сожалению, давно не было 
соревнований с хорошим призовым фон-
дом. И атлеты не стремились выступать, 
потому что нет призовых – нет мотива-
ции. Что ж, теперь у нас отличная моти-
вация!»

 ▀ Почему номады не покупают 
дома на колесах?
У караванинга в Казахстане есть проблемы и перспективы

Наталия Иодес

Понятие «караванинг» появилось в 
Казахстане относительно недавно 
и еще не очень широко известно. 

Это один из видов автотуризма, при ко-
тором путешественник проживает в спе-
циальных автоприцепах, или автодомах. 
Он очень популярен в Европе и Америке. 
В Германии ежегодно отправляются в пу-
тешествие более 5 млн караванеров, а еще 
1 млн автотуристов въезжает в эту страну 
из других государств. В 2005 году доход от 
кемпинг-туризма в Германии составил 4 
млрд евро. При этом его рентабельность 
достигла фантастического уровня – 43%. 

Перенимая опыт европейского туриз-
ма, два года назад на рынке Казахстана 
появилась компания «Сэтти Арба», кото-
рая стала официальным дилером немец-
кого завода – производителя автодомов и 
автоприцепов Dethleffs, тем самым давая 
возможность людям приобретать дома на 
колесах. Позже компания стала соучреди-
телем Ассоциации караванинга и кемпин-
гового туризма в Казахстане. У нас пока 
еще не очень много приверженцев такого 
вида туризма, но в последнее время ситу-
ация начала меняться в лучшую сторону, 
рассказывает «Капитал.kz» Баян Шапага-
това, директор ТОО «Сэтти Арба», пред-
седатель Казахстанской ассоциации кем-
пингового туризма и караванинга.

Сколько стоит дом на колесах
Основное, что останавливает казахстан-
цев от покупки автодомов и прицепов, 
– это высокая стоимость. Например, авто-
прицеп, оборудованный всем необходи-
мым для комфортного отдыха, обойдет-
ся порядка $20 тыс., правда, еще нужно 
иметь автомобиль, подходящий для при-
цепа. Полноценный же автодом, пред-
назначенный для далеких путешествий, 
будет стоить от $70 тыс. Но, как утверж-
дают опытные зарубежные караванеры, 
затраченные деньги окупаются уже через 
несколько лет, так как при путешествии не 
нужно покупать билеты, снимать номера в 
отелях, оплачивать питание в ресторанах 
и кафе. Также есть возможность не только 
путешествовать самостоятельно, но и за-
рабатывать, отдавая свои авто в аренду, 
чтобы прицеп не простаивал на стоянке. 
На данный момент реализация автодомов 
производится только под заказ, а вот авто-
прицепы можно купить и здесь. Действует 
система автокредитования.

Каковы условия размещения?
Сейчас проводятся работы по созданию 
национального продукта «Караванинг по 
Шелковому пути». Мы провели встречи в 
регионах и заключили договоры о приня-
тии караванеров на оборудованных зонах, 
таких как: «Лесная сказка» в Алматинской 
области, Family Garden, Парк Електы и 
Aurora Garden в Акмолинской области, 
Green Land в Актюбинской области и так 
далее. Таким образом, уже сегодня можно 
сказать, что остановиться есть где. Во всех 
областях Казахстана мы имеем партнер-
ские связи. Стоимость парковочного места 
колеблется от 5 тыс. тенге до 10 тыс. тенге 
за сутки, все зависит от класса курорта и 
его расположения. Здесь можно избавить-
ся от использованной воды, заполнить 
резервуары чистой водой, если нужно, 
можно зарядить дополнительные аккуму-
ляторы, для того чтобы двигаться дальше.

Почему караванинг в Казахстане 
развивается медленно?
Европейцы уже давно называют себя ко-
чевниками, ведь у них это направление 
начало развиваться с 1930 года, и сейчас 
все регионы и курортные места полно-
стью оснащены необходимой инфра-
структурой, развит кемпинговый туризм. 
Выезжая из дома, они даже не думают о 
том, что могут столкнуться с проблемой 
нехватки мест для парковки. А мы же но-
мады, мы и есть кочевники испокон веков, 
но у нас это не развито вовсе, и мы как раз 

пытаемся это направление продвигать. 
Нельзя сказать, что иностранные тури-
сты к нам не хотят ехать, они хотят и даже 
заезжают в Казахстан, но сталкиваются 
с проблемой некачественных дорог и не-
хваткой кемпинговых мест. Например, 
пару лет назад к нам приезжала пара из 
Италии. Они путешествовали очень долго 
по всему миру, заезжали в Россию, посе-
щали Китай, где на кемпинге жили почти 
месяц, но на посещение Казахстана выде-
лили всего 4 дня. Проезжая мимо Балха-
ша, они восхищались красотой озера, но 
остановиться побоялись, так как нет ме-
ста для автодомов. Для них безопасность 
– прежде всего. К сожалению, иностранцы 
очень мало знают о Казахстане, более или 
менее стали узнавать только в прошлом 
году благодаря проведению ЭКСПО-2017. 
Если говорить о Шелковом пути, то все хо-
тят увидеть Узбекистан (Ташкент, Самар-
канд и Бухару), потом заезжают в Казах-
стан, в Южно-Казахстанскую область и 
Шымкент, а затем уезжают в Кыргызстан, 
чтобы остановиться на озере Иссык-Куль, 
и едут дальше – в Китай. Наша задача – 
продвинуть направление Алматинской 
области, ведь нам есть что показать, это 

же очень богатая достопримечательностя-
ми область. Это Иссыкское озеро, Золотой 
человек, Большое Алматинское озеро, 
Шымбулак, Медеу, Кольсайские озера, Ча-
рынский каньон. Согласитесь, много мест 
для посещения, и четырех дней очень 
мало, даже только для Алматинской об-
ласти. 

Если говорить о развитии нашего биз-
неса, то стараемся подойти к этому вопро-
су системно. Мы понимаем, что развитие 
должно быть на современном уровне. Ка-
раванинг – это целевая система, а ассоци-
ация караванинга – это обеспечивающая 

система. То есть с помощью ассоциации и 
наших разработок кемпинг должен суще-
ствовать как бизнес. Она объединяет точ-
ки доступа для путешественников, а про-
ще говоря, места кемпинга. Эта система 
включает в себя множество участников, 
которые задействованы в организации 
всего процесса. Это министерство ино-
странных дел, министерство внутрен-
них дел, санитарно-эпидемиологические 
службы, средства массовой информации 
и прочие… У каждого подразделения своя 
функция, а всю эту работу обеспечивает 
ассоциация. Также внутри ассоциации 
есть специальный аппарат, который за-
нимается продвижением Казахстана для 
зарубежных туристов.

Какие перспективы у Казахстана 
для караванеров?
Перспективы хороши для российских ту-
ристов. Заезжая из Челябинска, можно 
двигаться в сторону Костаная, затем в 
Астану. Также интересен Западный Казах-
стан, маршрут пролегает из Астрахани до 
Атырау, затем Кульсары, Бейнеу, Тажен, 
а далее Южный Казахстан – Шымкент, 
Алматы и Алматинская область. Но с рос-
сийской границы до Атырау дорога просто 
ужасная, и она сильно тормозит развитие 
нашего дела. В прошлом году в управ-
лении атырауского акимата по туризму 
обещали, что с этого года дорога будет на 
ремонте, но пока там тишина. Конечно, в 
далекой перспективе мы хотели бы, чтобы 
заработала дорога Западная Европа – За-
падный Китай. Очень большой потенциал 
у Уральска, так как там много памятников 
архитектуры, которые власти города от-
ремонтировали и поддерживают на долж-
ном уровне. Также большой потенциал у 
морского пути. Из Баку ежедневно ходит 
паром до Актау, на этих паромах приезжа-
ют джиперы и караванеры – прямо на ав-
томобилях и автодомах. Очень хотят ехать 
туристы из Китая. Мы уже разрабатываем 
для них маршрут, но для того чтобы пу-
стить китайцев в Казахстан, необходимо 
разработать специальное законодатель-
ство, запрещающее останавливаться как 
джиперам, так и караванерам, где душа 
пожелает. Они хотят использовать Казах-
стан в качестве транзита, проехать из Ки-
тая до Актобе, посмотреть, где родился и 
живет Димаш Кудайбергенов, и далее от-
правиться в Европу через Россию, а так 
как они очень специфические туристы, 
то, чтобы они не разнесли тут все, требу-
ются такие меры. А так как мы являемся 
организаторами их тура, то не хотим быть 
«крайними», и поэтому обращаемся к го-
сударству, чтобы были разработаны такие 
законы. И сейчас уже этот законопроект 
утверждается и должен вступить в силу в 
июне текущего года.

На данный момент мы занимаемся про-
движением караванинга в Казахстане для 
иностранных туристов, готовим инфра-
структуру, разрабатываем специальные 
терминалы, которые необходимо устанав-
ливать на кемпинговых зонах. Проводит-
ся большая работа с ТОО «Казахавтодор», 
они идут нам навстречу и по нашему тре-
бованию рекомендуют устанавливать эти 
терминалы в местах, которые расположе-
ны на маршрутах караванеров. А уже по-
том, после того, как иностранные туристы 
поедут к нам, не боясь останавливаться, 
возникнет интерес и у казахстанцев.

Когда бизнес встанет на колеса?
Пока продажи домов на колесах в Казах-
стане – единичные. И если говорить о том, 
когда же мы сможем полноценно поста-
вить бизнес на колеса, то нам потребуется 
не менее трех лет при самых благоприят-
ных условиях. Нужно, чтобы государство 
создало благоприятные условия для ли-
зинга, чтобы мы могли закупить автодома 
и собрать наш собственный автопарк и 
дали возможность казахстанцам и ино-
странным туристам беспрепятственно 
брать в аренду автодома и автоприцепы и 
путешествовать по Казахстану. 

 ▀ Как павлодарские решетки 
спасают детские жизни
Бизнес-идея лежала на поверхности

Татьяна Кириллова

В семье Талгата Касанова трое малень-
ких детей. И когда СМИ запестрили 
сообщениями о несчастных случаях 

с детьми, которые выпадают из окон квар-
тир, он решил, что пора от кронштейнов 
переходить к решеткам на окнах. Свое 
изобретение бизнесмен запатентовал и 
теперь пытается расширить производство.

«Наши решетки принципиально от-
личаются от тех, которые делают другие 
компании. Они универсальные и подходят 
к любому окну по высоте, а ширину можно 
легко отрегулировать. Причем крепится 
она изнутри квартиры. Вариант оказался 
простым, но мы к нему долго шли», – гово-
рит предприниматель.

Смертельный полет
Согласно официальной статистике, в Пав-
лодарской области в 2016 году было заре-
гистрировано 20 случаев падения детей 
из окон, один из них закончился смертью 
ребенка. В 2017 году зафиксировано 22 
факта падения детей, семеро малышей по-
гибли. Неутешительная картина и в дру-
гих регионах Казахстана. Согласно офи-
циальным данным, за шесть месяцев 2015 
года в Астане было зарегистрировано 18 
случаев падения детей из окон и балконов 
многоэтажек; за тот же период прошлого 
года – 23, тогда как за январь-июнь 2018 
года зафиксировано уже порядка 40 паде-
ний, 29 из них – из окон. 

Комитет по чрезвычайным ситуаци-
ям Министерства внутренних дел РК со-

вместно с Обществом Красного Полумеся-
ца РК запустили специальные ролики по 
безопасности детей. Павлодарские депута-
ты даже сделали своеобразные расчеты: в 
детских садах Павлодара сейчас воспиты-
ваются и обучаются 16773 ребенка. Выше 
второго этажа проживают дети в 10 777 се-
мьях, а установлены фиксаторы на окнах 
только в 4105 квартирах. Таким образом, 
есть риски для детей в 6672 квартирах. 
Специалисты дают советы, как обезопа-
сить окна, чтобы они не стали плацдармом 
для несчастного случая. Даже детские пси-
хологи подключились к данной проблеме, 

правда, трехлетнему малышу сложно рас-
сказать о смерти. 

А ларчик просто открывался
Проблема падающих детей пришла вместе 
с пластиковыми окнами. В советских де-
ревянных окнах форточка располагалась 
сверху и была двойная. Поэтому сложно 
представить, чтобы малолетний ребенок 
вылез бы наружу через форточку. С пла-
стиковыми окнами легко справляются 
любопытные дети, а тут еще и москитная 
сетка, которая не спасет, ребенок не знает 
этого, опирается на нее и падает. 

И вот павлодарский предпринима-
тель нашел простой ответ. Цена вопро-
са – 8 тыс. тенге, куда входят собственно 
сама решетка, москитная сетка и монтаж. 
Правда, мощности цеха бизнесмена неве-
лики, пока здесь могут изготовить до 600 
решеток в месяц. Основными плюсами 
таких решеток изобретатель называет их 
универсальность, легкость монтажа, по-
лимерное покрытие с гарантией в 50 лет и 
надежность. По словам Талгата Касанова, 
они выдерживают вес взрослого челове-
ка до 100 килограммов. Его изобретение 
было удостоено диплома «Лучший товар 
Казахстана» и запатентовано. 

Есть ли конкуренты?
«Главный конкурент в таком бизнесе – это 
Российская Федерация, но и там таких ре-
шеток, как у нас, не делают», – рассказыва-
ет предприниматель. 

Для производства своей продукции 
Талгат Касанов использует металлические 
трубы, которые закупает в Павлодаре. 
Процесс практически полностью автома-
тизирован. К слову, в цехе, под который 
переоборудован небольшой частный дом, 
работают самодельные станки с число-
вым программным устройством – дело рук 
предпринимателя.

«При массовом производстве реше-
ток стоимость единицы изделия можно 
было бы опустить до 5 тыс. тенге. Это 
один поход в магазин. Хочется сделать 
свою продукцию доступной, чтобы люди 
могли приобрести ее в магазине и само-
стоятельно установить. Инструкция при-
лагается. Это несложно», – рассказывает 
бизнесмен. 

Чтобы расширить производство, пред-
приниматель пытался побороться за 
грант до 3 млн тенге, который выдается 
в рамках программы «Дорожная карта 
бизнеса-2020». Но его идея государствен-
ной поддержки не нашла. Так что теперь 
Талгату Касанову придется налаживать 
нужное производство за свой счет, вернее, 
банковский. Но опять же, если местные 
власти поддержат его в выделении земель-
ного участка, на который он подал заявку. 

БЮДЖЕТ ЗА ГОД

Деньги

Банковские карты

Документы

СмартфонОдежда и обувь 

Яркий рюкзакПалаткаСпальник и каремат

КастрюляСкладной нож

Газовая горелка
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$1900
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$560

прививки
$55
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$15
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 ▀ Grand Prix Invictus: мотивация для лучших
Призовой фонд турнира по бодибилдингу в Казахстане составил рекордные 4 млн тенге

 ▀ В кругосветку за $4896
Айдос Жомартов об опыте кругосветного путешествия 
автостопом
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«ФРИЛАНДЕР»  
ВЕРНЕТСЯ!

В Land Rover возродят модель Freelander, 
сделав ее очень маленьким кроссовером, 
похожим на старший Discovery. Land Rover 
Freelander, выпускавшийся в двух генераци-
ях с 1997 по 2014 год, стал одной из самых 
успешных моделей марки. Поэтому неуди-
вительно, что руководство JLR решило пере-
запустить популярную машину, но слегка 
пересмотрев ее концепцию. Если первый 
«Фрил» позиционировался как небольшой 
цивильный внедорожник, то его наследник 
будет являться чистым паркетником, разме-
рами к тому же меньше прежних двух тезок. 
По данным издания Autocar, в основу новой 
машины, длина которой не превысит 4,2 м, 
ляжет модернизированная и укороченная 
версия платформы D8. На ней построены 
Discovery Sport, Range Rover Evoque и Jaguar 
E-Pace. При этом производитель рассма-
тривает возможность постройки сразу трех 
версий Freelander: утилитарной, которая 
войдет в линейку Defender, обычной – Land 
Rover и роскошной – Range Rover. Конкури-
ровать самый маленький внедорожник Land 
Rover будет с Audi Q2, Jeep Renegade и MINI 
Countryman. На рынок модель выйдет при-
близительно к 2021 году.

ПОРВАННЫЕ НОЗДРИ

В BMW показали, как будет выглядеть 
имитация радиаторной решетки на первом 
электрокроссовере марки под индексом iX3. 
Ожидается, что мировая премьера новинки 
предсерийного прототипа состоится на этой 
неделе, в рамках Пекинского автосалона. 
Электрический паркетник под названием iX3 
базируется на обычном X3 с ДВС. Ранее те-
стовый прототип автомобиля неоднократно 
можно было заметить на шпионских фото-
графиях – последний раз буквально несколь-
ко месяцев назад. Предполагается, что запас 
хода BMW iX3 составит около 400 километров. 
В серию машину запустят лишь к 2020 году. 
Напомним, что сейчас линейка i-моделей ба-
варского концерна состоит из двух машин: 
электрического сити-кара i3 и гибридного 
спорткара i8. Первый из них может проезжать 
до 330 километров (в версии с ДВС, использу-
емым исключительно для зарядки батарей), 
а второй способен набирать «сотню» за 4,4 се-
кунды.

МАЙБАХ ВУЛЬГАРИС

Концепт Vision Mercedes-Maybach Ultimate 
Luxury на поверку оказался довольно дикой 
помесью роскошного седана и внедорожни-
ка. Заявленные ранее претенциозное имя ма-
шины, золотой декор внутри и возможность 
проведения чайных церемоний, не покидая 
салон, вроде бы, должны были побудить пу-
блику насторожиться, что тут что-то нечи-
сто. Так оно и произошло. Прототип концеп-
туального внедорожника Mercedes-Maybach 
представляет собой большой седан с высоким 
клиренсом. Причем стилистические реше-
ния были напрямую скопированы у прежних 
концептов марки – в частности, у купе и ка-
бриолета Vision 6, тогда как ходовая часть с 
несоразмерно огромными колесами и хро-
мированными крыльчатками дисков напо-
минает заточенные под вкусы афрорэперов 
Cadillac Escalade. Не стоит удивляться: Vision 
Mercedes-Maybach Ultimate Luxury разраба-
тывался в китайском дизайн-центре Daimler 
с учетом требований местных клиентов. По-
скольку покажи эту машину где-нибудь на 
берегах озера Комо или в Пеббл-бич – ее бы 
сочли откровенно вульгарной. Но у китайцев 
несколько иные ценности, им такая ультима-
тивная безвкусица, скорее всего, понравится. 
Среди необычных стилистических решений 
– линия, разделяющая кузов, панорамную 
крышу и заднее стекло машины на две поло-
вины. Ну и уже упомянутый чайный набор с 
заварочным чайником и чашками прямиком 
в центральном тоннеле. Данных о силовой 
установке Mercedes-Maybach Ultimate Luxury 
пока нет. Не исключено, что он, как и концеп-
ты Vision 6, получит четыре электрических 
двигателя – по одному в каждом колесе. В 
сумме агрегаты способны выдавать 750 л.с. 
По другой версии, новинку укомплектуют 
четырехлитровым бензиновым агрегатом V8 
с двумя турбинами.

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

MOTOR.KZ

 ▀ Lexus UX: маленький кроссовер  
с большим будущим

Оксана Черноножкина

Одной из важных мировых 
премьер на автосалоне  
в Женеве для нашего рынка стал 

дебют самого маленького кроссовера  
в линейке Lexus – модели UX.  
Обещают, что новинка станет  
доступна казахстанским покупателям 
уже в этом году

Самому маленькому кроссоверу в модель-
ном ряду премиального японского бренда 
пророчат большое будущее. И тому есть 
все основания: эффектная внешность, ро-
скошное оснащение, доступная (относи-
тельно, конечно же) цена. Да, он зажжет!

Полоска из 120 диодов
Я не удивлюсь, если в японских деревнях 
непослушных детей пугают не волчком, 
который придет и укусит за бочок, а «Лек-
сусом». Посмотрите на модели последних 
лет – сколько в них ярко выраженной агрес-
сии и хищности. Но нельзя не признать, 
что есть в этом что-то притягательное. И 
модель UX – не исключение. Знакомая фир-
менная решетка радиатора а-ля песочные 
часы с трехмерным узором сетки, ломаные 
линии и эффектные выштамповки на ка-
поте и боковинах, передние фары сложной 

многоугольной формы со стреловидными 
секциями ходовых огней, скобообразные 
воздухозаборники, в которые интегриро-
ваны противотуманки… Что ни говори, а 
он хорош – эдакий маленький «озлобыш», 
который восхищает своей дерзостью и на-
пором. Но мне все же больше нравится кор-
ма. А если точнее, то вид на три четверти 
сбоку – именно отсюда детально просле-
живается вся скульптурная эффектность 
боковин и красивая «попка» – как и по-
ложено, слегка вздернутая и украшенная 
роскошным ансамблем задних фонарей, 
соединенных воедино узкой полоской. По-
следняя состоит из цепочки 120 светодио-
дов и к середине сужается аж до неприлич-
ных 3 мм.

Безусловно, предтеча кроссовера – од-
ноименный концепт, показанный в Па-
риже в 2016 году, был ярче. У него задние 
двери распахивались против хода движе-
ния, вместо зеркал заднего вида стояли 
камеры, колесные диски были огромен-
ные, а дверные ручки «прятались» в кузо-
ве. На серийной версии ничего этого нет. 

Да и положа руку на сердце, часть из этих 
решений спорны, а остальные значитель-
но влияют на ценник. Впрочем, вы всегда 
сможете заказать, к примеру, 17-дюймо-
вые литые диски с особым профилем спиц, 
которые оптимизированы с точки зрения 
аэродинамических свойств, и панорам-
ную крышу. Либо остановить свой выбор 
на версии F Sport. У нее эксклюзивный де-
кор сетки фальшрадиатора, хромирован-
ные акценты на бамперах и 18-дюймовые 
диски с оригинальным рисунком.

Сашико, дзюдо и кендо
В салоне все традиционно роскошно и 
изысканно. Внимание к мельчайшим де-
талям и каждой строчке буквально витает 
в воздухе. Отделка из мягкой кожи имеет 
прострочку, вдохновленную техникой са-
шико – традиционной техникой японской 
вышивки, которая помимо прочего ис-
пользуется и при изготовлении экипиров-
ки для боевых искусств дзюдо и кендо. Для 
салона предусмотрено несколько схем ко-
жаной обивки – доступны четыре расцвет-
ки и два варианта зернистого рисунка.

Приборная панель – электронная. На 
центральной консоли главенствует сен-
сорный 10,3-дюймовый экран мультиме-
дийной системы, в который опять же по 
традиции интегрирован циферблат часов. 
Рулевое колесо испещрено кнопками, а 
дефлекторы системы вентиляции имеют 
светодиодную подсветку. Комфортные 
кресла с подогревом, вентиляцией и элек-
трорегулировками прилагаются. Моди-
фикация F Sport отличается спортивными 
передними сиденьями, алюминиевыми 

накладками на педалях и иной отделкой 
рулевого колеса и рычага «коробки». 

За безопасность водителя и пассажиров 
в UX отвечают 8 подушек безопасности и 
последняя версия комплекса Lexus Safety 
System+. Сюда входят системы от автома-
тического переключения света фар и ин-
формирование о смене полосы движения 
до контроля усталости водителя и пред-
упреждения столкновений с обнаружени-
ем пешеходов и велосипедистов в темное 
время суток. 

4,2 литра на «сотню»
Техническая начинка Lexus UX не менее 
интересна. К примеру, вариатор Direct 
Shift, которым оснащается автомобиль, 
имеет комбинированную конструкцию. 
А именно: объединяет в себе вариатор и 
механическую первую передачу. Как ут-
верждают конструкторы, такое решение 
обеспечивает более резвый старт, плюс 
сам агрегат получился более компактным 
и легким.

Оригинальна и система полного при-
вода Dynamic Torque Vectoring AWD. У UX 

каждое заднее колесо имеет свою соб-
ственную муфту подключения. Это позво-
ляет организовать управление вектором 
тяги в поворотах. Третья же муфта для 
большей экономии топлива отключает 
карданный вал, ведущий к задним коле-
сам, при прямолинейном движении по 
прямой.

Учитывая, что в основу модели легла 
платформа TNGA, то спереди здесь стойки 
McPherson, а сзади – многорычажка. По га-
баритам же UX на 145 мм короче NX. При 
этом он на 56 мм длиннее BMW X1 и на 107 
мм в длину превосходит Audi Q3. Из про-
чих конкурентов модели можно отметить 
Mercedes-Benz GLA, BMW X2, Infiniti QX30 
и Range Rover Evoque.

Что касается скоростных характери-
стик, то вряд ли кто-то на автомобиле, 
призванном комфортно передвигаться 
по бетонным джунглям (аббревиатура 
модели расшифровывается как Urban 
Explorer – то есть «Городской исследова-
тель»), соберется устраивать дуэли на 
светофорах, поэтому, опуская эти не со-
всем приглядные цифры, отмечу лишь 
максимальную скорость – 200 км/ч для 
версии UX200 и 210 км/ч – для UX250h. 
Зато экономичностью автомобиль радует 
– даже в полноприводной модификации, 
согласно паспортным данным, расход со-
ставляет лишь 7,1 литра на 100 км, а ги-
брид так и вовсе может похвастать всего 
лишь 4,2 литрами потраченного горюче-
го на каждую сотню.

Да, кстати, у Lexus UX будет два новых 
двигателя: 2,0-литровый атмосферник 
Dynamic Force с системой регулирования 
фаз газораспределения VVT-iE мощностью 
171 л.с. и гибрид. Второй включает тот же 
2,0-литровый бензиновый движок, но де-
форсированный до 145 л.с., плюс электро-
мотор. Суммарная отдача гибридного си-
лового агрегата составляет 178 л.с. 

Опциональный полный привод 
E-Four, подготовленный для гибридной 
модификации, предусматривает уста-
новку на задней оси отдельного электро-
двигателя. Распределение мощности 
между осями осуществляется автомати-
чески, при необходимости назад направ-
ляется до 80% тяги. В качестве опции 
для топовой версии предлагается так-
же адаптивная подвеска AVS (Adaptive 
Variable Suspension), позволяющая вы-
бирать между тремя режимами работы: 
Comfort, Normal и Sport. 

 ▀ Особая порода «кошек»
Компания Jaguar Land Rover предста-

вила специальные версии моделей 
Jaguar XE и XF в версии 300 Sport. 

Эти особые породы «кошек» отличаются 
более внушительным ценником и уни-
кальными опциями.

В частности, цветовая гамма кузова мо-
делей включает такие оттенки, как Yulong 
White, Indus Silver и Santorini Black, а для 
XE еще и Caldera Red. При этом боковые 
зеркала, задний спойлер и обрамление 
решетки радиатора выполнены в уни-
кальном цвете Dark Satin Grey, а на двери 
багажного отделения и капоте красуются 
эксклюзивные логотипы «300 Sport». 19- 
и 20-дюймовые колесные диски можно 
получить в отделке Satin Technical Grey, а 
тормозные суппорты забрендировать все 
тем же эксклюзивным логотипом.

В интерьере о том, что перед вами спе-
циальная версия будут напоминать метал-
лические накладки порогов с фирменной 
гравировкой (а на XF еще и с подсветкой), 
премиальные коврики в спортивном сти-
ле, фирменное рулевое колесо и тисненые 

подголовники. Дополнительный акцент 
придает контрастная желтая прострочка 
на рулевом колесе, сиденьях, дверных па-
нелях и подлокотниках.

Стоит отметить также, что обновлен-
ные модели XE и XF 2019 модельного года, 
в том числе и их спецверсии 300 Sport уже 
в стандартном исполнении оснащаются 
теперь мультимедийной системой Touch 

Pro с 10-дюймовым центральным сенсор-
ным экраном и безрамочным зеркалом 
заднего вида Infinity Mirror с функцией ав-
тозатемнения.

Под капотом спорт-версий четырех-
цилиндровые 2,0-литровые бензиновые 
двигатели Ingenium мощностью 300 л.с. 
Разгон до первой «сотни» у XE занимает 5,7 
секунды, у XF – 5,9 с. 


